
AÑO 155 N‘55.075 I ATENCIÓN AL LECTOR: 5199-4777 I WWW.LANACION.COM.AR/CONTACTENOS I CLUB.LANACION.COM.AR I RECARGO POR ENVÍO ALINTERIOR: CÓRDOBA, SANTAFE, ENTRERÍOS, LAPAMPAY BUENOS AIRES: $470. CAPITAL, GBAYLAPLATA $3500

deportesMedina se va: millones para Boca y una nueva modalidad de pases
El empresario Gillett pone US$15 millones por la 
cláusula de rescisión y se lo cederá a Estudiantes.

espectáculosFrancis Ford Coppola: “No se puede hacer arte sin correr riesgos”
El célebre director habla de Megalópolis, su nueva 
película, y de su vínculo íntimo con la Argentina.
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El adelanto de la elección 
porteña abre otro conflicto 
entre el Gobierno y Pro
rumbo a 2025. Jorge Macri definió que se vote el 6 de julio para separar el comicio local del nacional; la medida generó un rechazo de La Libertad Avanza; evalúan eliminar las PASO

Máxima 
tensión con 
Venezuela 
por el 
gendarme
escalada. El régimen lo acusa de espionaje; fuerte reclamo de la Cancillería

En un intento de neutralizar el cre
cimiento de La Libertad Avanza en 
el bastión histórico de Pro, el jefe de 
gobierno porteño, Jorge Macri, re
solvió separar la elección local de la 
nacional. De esta manera, se votará 
el 6 de julio de 2025 para elegir 30 
legisladores porteños. La medida 
fue rechazada por los aliados de Ja
vier Milei en el distrito, que la califi
caron como “ventajeo electoral”.

La decisión de Jorge Macri acen
tuó la tensión entre el Presidente y 
Pro en medio de negociaciones de 
una eventual alianza electoral para 
el año que viene. Además, el jefe de 
gobierno porteño dijo que enviará 
un proyecto a la Legislatura para 
derogar las elecciones primarias 
(PASO) en la ciudad.

La maniobra porteña tuvo el 
aval de Mauricio Macri, que abrió 

un paréntesis en su vínculo con 
Milei después del ultimátum del 
Presidente para sellar un acuerdo 
electoral entre Pro y La Libertad 
Avanza. De vacaciones en el sur, 
el expresidente envió señales para 
apoyar una eventual reforma elec
toral a nivel nacional, lo que reacti
varía el proyecto de ley del oficialis
mo para eliminar las PASO en todo 
el país. Página 10

La dirigencia libertaria 
salió a cuestionar el 
desdoblamiento electoral 
Página 11

El expresidente dígita la 
estrategia de Pro
Matías Moreno

Página 10

El conflicto por el gendarme Na- 
huel Gallo, tomado prisionero 
por el régimen de Nicolás Madu
ro, volvió a escalar ayer después 
de que Venezuela reconociera 
que lo acusa de espionaje, sin 
precisar dónde lo tienen deteni
do. Junto a la madre y al herma
no del gendarme, la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich, y el 
canciller Gerardo Werthein exi
gieron la “inmediata liberación” 
de Gallo. Página 14

RICARDO PRISTUPLUK
EMPIEZA LA CORTE DE TRES: MAQUEDA SE FUE ENTRE APLAUSOS YF ANFARRIAS. Tras 22 años como integrante  del máximo tribunal, se 
despidió ayer Juan Carlos Maqueda, quien se jubila al cumplir 75 años. Se fue en medio de un homenaje espontáneo. La Corte queda con tres jueces. Página 17

El Tribunal de 
Justicia de la 
ciudad podrá 
revisar fallos 
nacionalesLo dispuso la Corte; afectaría a los fueros comercial y laboral
En un fallo crucial, la Corte Su
prema le otorgó ayer al Tribunal 
Superior de la Ciudad de Bue
nos Aires el poder de revisar 
los procesos que se tramiten en 
juzgados ordinarios nacionales 
del ámbito porteño. Con esta 
decisión, cambia la competen
cia de la Corte y se reconoce a la 
llamada Justicia nacional como 
Justicia ordinaria de la ciudad.
Página 16Una gigantesca nube de humo cubre Bariloche por incendios forestales

ambiente. Las altas temperaturas y el viento intenso 
complicaron la visibilidad y enviciaron el aire

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
Los turistas y locales que transita
ron ayer por esta ciudad no deja
ron de sorprenderse por la escasa 
visibilidad de sus mejores paisajes. 
Es que el viento fuerte y las altas 
temperaturas desplazaron hasta 
las orillas del lago Nahuel Huapi 
el humo de dos focos de incendios 
de bosques nativos ubicados a casi 
70 kilómetros de distancia, en la 

zona del lago Los Manzanos. Hace 
más de 48 horas que un centenar 
de brigadistas con equipamiento 
terrestrey medios aéreos trabajan 
para contener los fuegos en esa zo
na rionegrina, a apenas unos 27 
kilómetros de Villa Mascardi. Las 
autoridades pedían ayer extremar 
las precauciones para desplazarse 
por toda el área afectada por el hu
mo. Página 23

Kicillof se 
quedó sin 
presupuesto y 
sin ley fiscal
LEGISLATURA. No hubo acuerdo para tratar esas herramientas. Página 13
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De no creer
—por Carlos M. Reymundo Roberts

El año en que 
fuimos bendecidos 
por Dios y por Milei

C
uántas cosas para festejar en 
las postrimerías del año. En 
primer lugar, después de es
ta columna me tomo dos semanas 
de vacaciones. Una pequeña buena 
noticia para mí, una gran noticia 
para los lectores. Pésima para Milei, 

que no soporta mi ausencia. Es re
cíproco: cada vez que viaja entro en 
pánico. Pánico a que Caputín haga 
una de las suyas: por ejemplo, forzar 
la salida de Sandra Pettovello para 
reemplazarla por Cristian Ritondo. 
¿Ritondo en Capital Humano? Sí, 
pero más bien apuntando al capital; 
desdichado Cristian, tantos años de 
ingeniería en tramas de fuga, oculta- 
miento y blanqueo, y todos los días 
le encuentran -también a su mujer, 
otra abogada exitosa- nuevas pro
piedades, acá y en Miami; no quie
ro ni pensar lo que le debe llegar de 
expensas. Pánico a la voracidad de 
Vicky Villarruel, que le das medio 
metro y te emboca. En fin, pánico a 
que Javito -como lo llaman sus se
guidores, muertos de amor, en las 
redes- se vaya por mucho tiempo. Y 
pánico a que vuelva.

Porque hay que ver cómo vuelve. 
Imaginemos que ahora está afueray 
lee el relevamiento según el cual es 
el presidente sudamericano con más

Nada de
moralismo cuando 
la inflación baja, el 
consumo sube y ya 
es difícil encontrar 
un pobre

alto índice de popularidad: 51,8%. 
Ahí mismo pega la vuelta hecho un 
loco y empieza a basurearnos, em
pezando por los periodistas que “no 
la ven”; solo ven sobres. Razón no le 
falta. Cuento una intimidad. Para 
Navidad recibí diez sobres, lo que 
me hizo cambiar las vacaciones: de 
Mar de Ajó a las Islas Turks and Cai
cos, tremendo spot. De los 10 sobres, 
nueve eran de dirigentes políticos, 
jueces, legisladores, espías... ¿El dé
cimo? Rarísimo: una oficina en la 
Casa Rosada. Pienso que me llegó 
por error y no lo tomé como que me 
quieren comprar; el destinatario ya 
debe estar comprado. Ojo, moneda 
fuerte (pesos) y cifra más que respe
table. Qué picardía no tener en mis 
planes hacerme libertario. Se lo con
té a un boga amigoy me dijo que ten
go que devolver la plata ante escriba
no público, porque seguramente fui 
fotografiado en el momento en que 
abría el sobre. Tarde, myfriend. Ya 
tengo el ticket a las islas.

Completo lo de la encuesta de di
ciembre sobre los presidentes su- 
dacas: segundo detrás de Javi está 
Lacalle Pou, de Uruguay, y tercero, 
Peña, de Paraguay. La derecha copó 
el podio. Y el cuarto también es del

palo: el ecuatoriano Daniel Noboa. 
Es un afano, suspéndanlo. Quinto, 
Lula, el que más cayó en compara
ción con el mes anterior: 4,3%. Zur- 
dito, te corre un frío por la espalda. 
Andá haciendo las valijas.

Un fin de año, decía, a toda orques
ta. El Gobierno desistió de encajarlos 
a Lijo y García-Mansilla en la Corte 
mediante un decreto, instrumento 
feíto para cargos de tanta alcurnia 
institucional. A Javi, esa alcurnia y 
la institución Corte Suprema le im
portan nada. Quiere asegurarse la 
mayoría, porque con la actual con
formación siempre está el riesgo de 
que la transformación del país que 
lleva adelante pueda ser frenada por 
Rosattiy Rosenkrantz, reconocidos 
comunistas. Por ahora va a insistir 
con el Senado; es la vía que corres
ponde, pero también, qué dolor, la 
más cara. La pifian los que dicen 
que Ariel Lijo llega para hacer la 
vista gorda en temas de corrupción: 
ha hecho saber que después de sus 
años en Comodoro Py ya tiene un 
buen colchón.

Los cuatro períodos de gobiernos 
kirchneristas nos han dejado ese re
flejo: pensar que la política siempre 
es sucia, que todos son chanchullos. 
Olvídense: una nueva era ha empe
zado. El Presi, cuya espiritualidad 
abreva en las Sagradas Escrituras, 
puso en marcha desde el primer día 
dispositivos de purificación. Es un 
esquema que se despliega por los 
tres poderes, con la supervisión de 
funcionarios y aliados de su mayor 
confianza: Caputín, dos Menem, 
Dani Scioli, Andrés Vázquez, el fis
cal Ramiro González, Kueider (sin 
su secretaria), Ritondo (sin su mu
jer), Lijo. ¿Aun así una oficina de la 
Casa Rosada ensobra periodistas, 
otra se hace del control de radios 
y canales de televisión, y otra abre 
grande la billetera para que puedan 
ser sancionadas leyes fundamenta
les? No ha lugar a la pregunta: otra 
vez el maldito reflejo de la herencia 
kirchnerista.

Tampoco hay que ser tan quis
quillosos cuando la inflación baja, 
el consumo aumenta, el riesgo país 
se derrumba, la pobreza... ¿sigue 
habiendo pobres?, los argentinos 
veraneamos en Brasil y la estrella de 
Milei brilla en el firmamento. Los tu
ristas que llegan de afuera bajan de 
los aviones y corren a hacerse una 
foto con la Casa Rosada de fondo. No 
le encuentro sentido a ponernos en 
moralistas al final de un año plaga
do de bendiciones. Todas las bendi
ciones, menos la del Papa. No sé si es 
quisquilloso o comunista.

Con cuánta buena onda vamos a 
empezar 2025, especialmente des
pués del saludo navideño del jefe 
del Estado. “La contienda política, 
legítima pero en ocasiones atrona
dora, no debe impedir escuchar una 
demanda aún más clamorosa: una 
demanda de serenidad”.

Eso: serenidad; nada de insultos y 
agravios. Me encantó el mensaje de 
Felipe VI, el rey de España. •

sábado 28/12

PREMONICIONES- celina chatruc

Los sucesos de hoy en el arte de ayer

GENTILEZA MNBA

Maestros. Edipofíey(detalle). Remo Bianchedi, 1973. La escenadel arte argentino 
termina el año de luto, ya que en las últimas semanas murieron Alfredo Prior, Jorge 
Diciervo, Remo Bianchedi, Fermín Eguía y Víctor Chab. “Me encantaría que las ge
neraciones más jóvenes estuvieran empapadas de su arte y que pudieran entender 
cuáles fueron sus desafios”, escribió su colega Viviana Zargón al despedir a Prior y a 
Bianchedi, a quienes reconoció haber marcado “un camino”. “Debemos poder man
tener en la luz sus legados y los de muchos artistas de su generación envida -agregó-. 
Ser artista no es fácil y realizar un trabajo sostenido pese a los altibajos y los cambios 
de paradigma no es sencillo. Seamos inclusivos, memoriosos y más amorosos”. •

Más que números - lndata

AÑO NUEVO

2025
“Año Santo”

• A las 0 horas del 
miércoles comenzará 
el año 2025. Este, a di
ferencia del anterior, 
no es bisiesto, por lo 
que contará con 365 
días. La Iglesia Católica 
lo reconoce como “Año 
Santo” o del Jubileo, 
celebración que se da 
cada 25 años.

19
feriados

• El año 2025 contará 
con doce feriados ina
movibles, a los que se les 
suman cuatro traslada
bles y tres días turísti
cos: un total de 19 días, 
de los cuales cinco coin
ciden con fines de sema
na. Además, el próximo 
año tendrá 12 días no 
laborales.

151
bancas en el Congreso

• En las elecciones legis
lativas de 2025 se dispu
tarán 127 bancas de dipu
tados y 24 de senadores. 
La conformación actual 
del Congreso no cuenta 
con mayoría parlamen
taria de ningún partido, 
siendo Unión por la Pa
tria la primera minoría 
en ambas cámaras.

FUENTE: ARGENTINA.GOB.AR I LA NACION
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APOYO DE LA CASA BLANCAMás ayuda para Ucrania
El vocero del Consejo de Seguridad Nacional, John Kirby, anunció ayer 
que Estados Unidos aprobará otro paquete de ayuda para Ucrania y que 
miles de norcoreanos murieron en el frente ucraniano, al tiempo que re
chazó los comentarios de Vladimir Putin sobre las negociaciones de paz, 
al subrayar que "no es un hombre al que se pueda tomar en serio".

El Kremlin, en la mira I nuevas pistas

EE.UU. ve indicios de que 
Rusia derribó el avión que 
se estrelló en Kazajistán

La OTAN reforzará su presencia militar en el BálticoLo anunció su jefe tras la sospecha de sabotaje ruso de un cable submarinoAzerbaijan Arilines dijo que, según los resultados de la investigación, la aeronave sufrió “interferencias externas, físicas y técnicas”; Moscú dijo que no se pronunciará
MOSCÚ - El avión de Azerbaijan 
Airlines que se estrelló en Kazajis
tán el día de Navidad sufrió “interfe
rencias externas, físicas y técnicas”, 
afirmó ayer la aerolínea, en base a 
los resultados preliminares de una 
investigación que alimenta las sos
pechas de que la nave fue alcanzada 
por misiles de defensa rusos.

Estados Unidos y Ucrania ayer 
apuntaron directamente al Kre
mlin, que en cambio dijo que no se 
pronunciará sobre el tema hasta 
que finalice la investigación.

Según informó Azerbaijan Air
lines, la aerolínea azerí a cargo del 
vuelo, las primeras investigaciones 
apuntan a que la aeronave sufrió 
una “interferencia externa física y 
técnica” antes del accidente. “Esto 
se evidencia por la apariencia de los 
restos del avión en el suelo y el tes
timonio de testigos oculares”, dijo 
el ministro de Desarrollo Digital y 
Transporte de Azerbaiyán, Rashad 
Nabiyev. “La investigación estable
cerá el tipo de arma utilizada para 
la interferencia”.

Nabiyev dijo que los pasajeros 
y la tripulación a bordo del avión 
Embraer-190 resultaron heridos 
por “varios objetos cortantes” que 
atravesaron el fuselaje. “Los ciuda
danos rusos heridos también infor
maron haber escuchado tres explo
siones sobre Grozni”, dijo. “Según 
ellos, se podían escuchar sonidos de 
explosiones desde afuera, después 
de lo cual algo golpeó el avión”.

Después de declaraciones de 
funcionarios anónimos, ayer la 
Casa Blanca se pronunció por pri
mera vez oficialmente. “Hemos 
visto algunos indicios tempranos 
que ciertamente apuntarían a la 
posibilidad de que este avión fue 
derribado por sistemas de defensa 
aérea rusos”, dijo ayer John Kirby, 
vocero del Consejo de Seguridad 
Nacional. El funcionario agregó 
que la evidencia iba más allá de las 
imágenes ampliamente difundidas 
del avión dañado, pero no propor
cionó detalles.

Por su parte, el presidente ucra
niano, Volodimir Zelensky, pidió 
una “investigación exhaustiva para 
establecer la verdad”, y señaló que 
había “clara evidencia visual” de la 
responsabilidad de Rusia.

“Hay que consolidar toda la pre
sión internacional sobre Moscú pa
ra que se establezca la verdad y se 
garantice la rendición de cuentas”, 
escribió en X.

El avión Embraer 190 de Azer
baijan Airlines, con 67 personas a

bordo, realizaba el miércoles pa
sado un vuelo de Bakú, capital de 
Azerbaiyán, a Grozni, capital de la 
república de Chechenia, en territo
rio ruso cuando se estrelló en cir
cunstancias aún poco claras y se 
incendió cerca de Aktau, un puer
to del mar Caspio en el oeste de Ka
zajistán que está lejos del itinerario 
previsto. Las autoridades de Kaza
jistán reportaron 38 muertos y 29 
sobrevivientes.

Respuesta rusa
“Hay una investigación en cur

so, y hasta que no se conozcan las 
conclusiones, consideramos que 
no tenemos derecho a hacer nin
gún comentario y no lo haremos”, 
declaró a la prensa el vocero de la 
presidencia rusa, Dmitri Peskov.

Aunque el gobierno de Rusia no 
comentará sobre las causas de la 
caída del avión, la autoridad de avia
ción de ese país precisó ayer que el 
vuelo fue desviado de su destino ori
ginal en Grozni, Chechenia, debido 
a la presencia de drones ucranianos 
en la zona, así como a la niebla.

Mientras el vuelo J2-8243 inten
taba aterrizar en la república rusa 
del sur, “drones de combate ucra
nianos estaban llevando a cabo ata
ques terroristas contra infraestruc
tura civil en las ciudades de Grozni 
y Vladikavkaz”, dijo Dmitry Yadrov, 
jefe de la Agencia Federal de Trans
porte Aéreo de Rusia.

El piloto intentó aterrizar dos 
veces en Grozni, pero no lo logró 
debido a la densa niebla y prefirió 
dirigirse al aeropuerto de Aktau, en 
Kazajistán, según informó Yadrov.

Mientras tanto, las autoridades 
ya recuperaron una segunda caja 
negra que esperan que arroje luz so
bre la causa de la tragedia aérea.

Por su parte, Azerbaijan Airlines 
anunció ayer que suspenderá sus 
vuelos hacia ocho ciudades rusas 
después del accidente, a tenor de 
“los resultados preliminares de la 
investigación”.

Entre los destinos afectados se en
cuentran Mineralnye Vody, Sochi, 
Volgogrado, Ufá, Samara, Saratov, 
Nizhni Novgorod y Vladikavkaz.

“Tomando en cuenta los resul

tados preliminares de la investi
gación, que sugieren interferencia 
externa física y técnica, y los riesgos 
que pueden surgir en la seguridad 
de los vuelos, los vuelos a estos des
tinos quedan suspendidos a partir 
del 28 de diciembre de 2024”, se
ñaló la agencia en un comunicado 
oficial.

Las autoridades de Azerbaiyán, 
Kazajistán y Rusia aún no han dado 
muchos detalles sobre el acciden
te, a la espera de una investigación 
oficial.

Sin embargo, el legislador azer- 
baiyano Rasim Musabekov acusó 
ayer a Moscú de haber atacado el 
avión mientras volaba sobre Groz
ni y exigió una disculpa oficial. Asi
mismo, indicó a la AFP que se inves
tiga si fue un disparo de la defensa 
antiaérea rusa u otra causa.

Musabekov destacó que “las fo
tos y los videos muestran elfuselaje 
del avión con agujeros que normal
mente son causados por misiles de 
defensa antiaérea”. •

Agencias AP, AFPy Reuters

BRUSELAS (AFP).-La OTAN re
forzará su presencia militar en 
el mar Báltico, anunció ayer su 
secretario general, tras la sospe
cha de que un petrolero proce
dente de un puerto ruso saboteó 
el día de Navidad un cable eléc
trico submarino entre Estonia 
y Finlandia.

El jefe de la Alianza Atlántica, 
Mark Rutte, habló con el presi
dente finlandés, Alexander 
Stubb, sobre el “posible sabota
je” de cables submarinos en la 
zona. “Le he expresado toda mi 
solidaridad y apoyo. La OTAN 
reforzará su presencia militar 
en el mar Báltico”, declaró Rut
te en X.

El incidente más reciente 
ocurrió el miércoles, cuando re
sultó dañado el cable eléctrico 
submarino EstLink2, entre Fin
landia y Estonia, ambos miem
bros de la OTAN. Las sospechas 
apuntaron rápidamente a un 
petrolero procedente de Rusia, 
el Eagle S, interceptado por las 
autoridades finlandesas.

Por su lado, Estonia anun
ció ayer el envío de patrullas 
navales en el mar Báltico para 
defender el EstLink 1, otro cable 
submarino que asegura su co
nexión energética con Finlan
dia, situada justo al norte.

“Claro que la investigación 
debe determinar todos los de
talles del daño del cable EstLink 
2”, pero “debemos enviar un 
mensaje claro para indicar que 
estamos dispuestos a defender 
las conexiones entre Estonia y 
Finlandia, incluso con medios 
militares”, declaró Hanno Pe- 
vkur, el ministro de Defensa 
estonio.

El ministro insistió en que las 
fuerzas estonias también están 
preparadas para prevenir ata
ques con medios no militares, 
y aclaró que está en contacto 
con Finlandia y con el coman
dante de las fuerzas europeas 
de la OTAN.

El presidente finlandés 
Alexander Stubb, aseguró que 
la situación “está bajo control”. 
“Debemos seguir colaboran
do, vigilantes, para impedir 
que nuestras infraestructuras 
sensibles sean dañadas por ac
tores externos”, añadió el man
datario.

La nave rusa involucrada es 
sospechosa de formar parte de 
una “flota fantasma” que ayuda 
a Rusia a eludir las sanciones a 
su sector petrolero, instauradas 
en represalia por la invasión de 
Ucrania. •

http://www.lanacion.com/mundo
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Clima de tensión, ayer, en el Parlamento de Corea del Sur ahn young-joon/ap

Destituyen al segundo presidente 
de Corea del Sur en dos semanascrisis. La oposición, que tiene mayoría en el Parlamento, acusaba a Han Duck-soo de haber “participado activamente en la insurrección” del exmandatario Yoon Suk Yeol
SEÚL - El presidente interino de Co
rea del Sur, el primer ministro Han 
Duck-soo, fue destituido ayer por el 
Parlamento, controlado por la opo
sición, lo que agravó la crisis política 
desencadenada  por la sorprendente 
imposición de la ley marcial por par
te del anterior mandatario, Yoon Suk 
Yeol, y su posterior juicio político.

La votación de la moción de des
titución se llevó a cabo entre los rui
dosos abucheos de los diputados del 
partido gobernante,  que se pusieron 
a cantar y a levantar los puños en se- 
ñal de protesta.

Es la primera vez en Corea del Sur 
que resulta destituido un presidente 
interino, después de que fuera remo
vido el titular, en este caso Yoon Suk 
Yeol, el pasado 14 de diciembre, hace 
apenas 13 días.

La apertura del juicio político a 
Han significa que será despojado de 
los poderesy deberes presidenciales 
hasta que el Tribunal Constitucional 
decida si lo destituye o lo restituye.

La corte ya estaba revisando el ca
so de Yoon. Los procesos contra los 
dos principales funcionarios del país 
agravan la crisis política, profundi
zan su incertidumbre económica y 
dañan la imagen internacional  de un 
país visto como la democracia más 
estable de Asia.

Ante este panorama, el ministro 
de Finanzas, Choi Sang-mok, asu
mió como jefe de Estado interino, y 
en su primera declaración se com
prometió a rebajar la tensión políti
ca. “El gobierno dedicará todos sus 
esfuerzos a superar este período tur
bulento”, dijo.

La Asamblea Nacional unicame
ral aprobó la moción de destitución 
de Han con 192 votos a favor y nin
guno en contra. Los legisladores del 
partido gobernante, el Partido del 
Poder Popular (PPP), boicotearon 
la votación y se reunieron alrede
dor del podio donde estaba sentado 
el presidente de la institución, Woo 
Won Shik, gritando que la votación 

era “inválida” y exigiendo su renun
cia. No se reportaron actos de violen
cia ni heridos.

Los legisladores del PPP afirma
ban que para aprobar la destitución 
se requería una mayoría simple de 
los 300 diputados, y no una mayo
ría de dos tercios como afirmaba el 
partido opositor. La mayoría de los 
funcionarios surcoreanos pueden 
ser destituidos por el Parlamento 
con un voto aprobado por mayoría 
simple, pero en el caso de un presi
dente se necesitan dos tercios. No 
hay leyes concretas para un presi
dente interino.

Los opositores acusaban a Han 
Duck-soo de haber “participado ac
tivamente en la insurrección”, des
pués de que su predecesor inten
tara instaurar la ley marcial el 3 de 
diciembre, el origen de esta crisis.

En un comunicado, Han dijo que 
su destitución era “lamentable”, pe
ro afirmó que respeta la decisión de 
la Asamblea y que suspenderá sus 

funciones para “no añadir más con
fusión e incertidumbre”. Esperará 
una “decisión rápida y sabia” del 
Tribunal Constitucional, agregó.

Más tarde, la oficina del nuevo 
presidente interino, Choi Sang- 
mok, anunció que había instruido a 
los militares para que aumentaran 
su preparación para ayudar a evitar 
que Corea del Norte malinterprete 
la situación y lance provocaciones. 
También ordenó al Ministerio de Ex
teriores que informe a Estados Uni
dos, a Japón y a otros socios que su 
política exterior no ha cambiado.

Han asumió la presidencia de 
forma interina después de que la 
Asamblea votó hace aproximada
mente dos semanas a favor de la 
apertura de un juicio político contra 
Yoon, un conservador que lo había 
designado primer ministro, por su 
breve imposición de ley marcial el 3 
de diciembre. Han entró rápidamen
te en conflicto con el principal par
tido de oposición liberal, el Partido 

Democrático, mientras se resistía a 
los esfuerzos liderados por los opo
sitores para cubrir tres vacantes en 
el Tribunal Constitucional, abrir una 
investigación independiente sobre 
el decreto de ley marcial de Yoon y 
legislar proyectos de ley a favor de 
los agricultores.

El problema del tribunal
El problema es que a ese tribunal 

le faltan tres jueces que se jubilaron 
ynofueronreemplazados.  Y aunque 
la corte puede funcionar con los seis 
magistrados actuales, un solo voto 
disonante significaría el regreso de 
Yoon a la presidencia.

La oposición quería por ello que 
Han aprobara tres nombramientos 
más en el Constitucional, cosa que el 
mandatario se negó a hacer, dejando 
la situación empantanada.

En ese sentido, el texto de la mo
ción de destitución le reprochaba 
que “obstaculiza intencionadamen
te la investigación especial” sobre las 
personas implicadas en la “rebelión” 
del 3 de diciembre, y el haber “mani
festado claramente su intención de 
rechazar los nombramientos de tres 
jueces de la Corte Constitucional”. 
Tales acciones, añadía la moción, 
“violan el deber de todo responsable 
público de hacer respetar la ley”.

El presidente del opositor Partido 
Demócrata, Lee Jae-myung, estimó 
en definitiva que “la autoridad inte
rina se transformó en autoridad in
surreccional”.

Han Duck-soo, un alto funcionario 
de carrera de 75 años, sostenía que su 
estatus de presidente interino no lo 
habilitabaarealizarnombramientos 
importantes, y exigía que para com
pletar el Constitucional hubiese un 
consenso entre la oposición y el PPP.

Las agencias de investigación de 
Corea del Sur están estudiando si Yo- 
oncometiórebeliónyabusodepoder 
con su decreto de ley marcial. Yoon 
ha ignorado repetidamente los pedi
dos de las autoridades para presen
tarse a un interrogatorio cara a cara.

Su ministro de Defensa, el jefe de 
la policíay varios otros altos coman
dantes militares ya han sido arres
tados por el despliegue de tropas y 
policías en el Parlamento, lo que pro
vocó un dramático enfrentamiento 
que terminó cuando los legisladores 
lograron entraren la cámaray apro
baron por unanimidad la anulación 
de la decisión del mandatario.

La ley marcial, que se imponía por 
primera vez en más de 40 años en 
el país, duró apenas seis horas, pero 
causó una gran conmoción política, 
activó alarmas entre sus vecinos y 
sacudió los mercados. Yoon defen
dió su decreto como un acto de go- 
bemanza, diciendo que fue una ad
vertencia al Partido Democrático, al 
cual acusó de usar su mayoría parla
mentaria para obstruir su agenda. •

Agencias AP y AFPEl presidente de Alemania convocó a elecciones anticipadas
colapso. Tal como se esperaba, Steinmeier disolvió el Parlamento días después de que Scholz perdiera una moción de confianza

FRANCFORT (AP).- El presidente 
de Alemania, Frank-Walter Stein
meier, ordenó ayer la disolución del 
Bundestag (Parlamento) y convocó 
elecciones anticipadas para el 23 de 
febrero tras el colapso de la coalición 
gobernante del canciller Olaf Scholz, 
bajo el argumento de que era la úni
ca manera de dar al país un Ejecu
tivo estable capaz de abordar sus 
problemas.

Scholz perdió un voto de confian
za el 16 de diciembre y lidera un go
bierno en minoría después de que 
su impopulary conflictiva coalición 
tripartita colapso el 6 de noviembre 
tras el cese de su ministro de Finan
zas en una disputa sobre cómo re
vitalizar la estancada economía 
nacional.

Steinmeier dijo que tomó la deci
sión porque, tras consultar con los 
líderes de los partidos, estaba claro 
que no habría un acuerdo entre las 
formaciones para cerrar una ma
yoría para un nuevo gobierno en el 
Parlamento actual.

“Es precisamente en tiempos difí
ciles como estos en los que la estabi
lidad requiere un gobierno capaz de 
actuary una mayoría fiable en el par
lamento”, señaló al hacer el anuncio 
en Berlín.

“Por lo tanto, estoy convencido de 
que para el bien de nuestro país las 
nuevas elecciones son el camino co
rrecto”, añadió.

Dado que la Constitución, apro
bada después de la Segunda Guerra 
Mundial, no permite que el Bun

destag se autodisuelva, la decisión 
-y la convocatoria de los comicios- 
estaba en manos de Steinmeier, que 
tenía 21 días para tomarla. Una vez 
disuelto el Parlamento, las eleccio
nes deben celebrarse en un plazo de 
60 días. Los líderes de varios de los 
principales partidos habían pacta
do antes la celebración de elecciones 
parlamentarias para el 23 de febre
ro, siete meses antes de lo que estaba 
previsto.

Steinmeier advirtió sobre la in
terferencia externa en las eleccio
nes y afirmó que es “un peligro pa
ra la democracia, ya sea encubierta, 
como fue evidente en el caso recien
te de las elecciones de Rumania, o 
abierta y descarada, como se está 
practicando actualmente de ma

nera particularmente intensiva en 
la plataforma X”.

Un alto tribunal de Rumania anu
ló la primera vuelta de las elecciones 
presidenciales del país días después 
de la aparición de acusaciones de 
que Rusia había llevado a cabo una 
campaña online coordinada para 
promocionar al candidato de extre
ma derecha que ganó esa ronda.

En la práctica, la campaña electo
ral ya está en marcha. Las encuestas 
muestran que el partido de Scholz va 
por detrás del bloque conservador 
de la oposición liderado por Frie- 
drich Merz. El vicecanciller Robert 
Habeck, de los Verdes ambientalis
tas, el socio restante en el gobierno, 
también aspira al cargo, aunque su 
partido está más rezagado. Si los 

sondeos más recientes se mantie
nen, el probable próximo gobierno 
estaría liderado por Merz como can
ciller en coalición con al menos otro 
partido.

Los temas claves incluyen la inmi
gración, cómo reactivar una econo- 
míalentaycómomejorarla ayuda a 
Ucrania en su guerra contra Rusia.

El partido populista y antiinmi
gración Alternativa para Alemania 
(AfD), que tiene un fuerte apoyo en 
las encuestas, ha nominado a Alice 
Weidel como su candidata a canci
ller, pero no tiene posibilidades de 
llegar al poder porque otros partidos 
se niegan a trabajar con ella.

Es la cuarta vez que el Bundestag 
se disuelve anticipadamente bajo la 
Constitución de la posguerra. •
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Una ilustración de la NASA muestra el acercamiento de la sonda al Sol Europa press

La NASA se acerca más 
que nunca al Sol y logra 
un doble hito espacialmisión. La sonda Parker se convirtió en el objeto humano más cercano a la superficie solar y rompió un récord de velocidad

Los hutíes acusan a EE.UU. y Gran Bretaña de lanzar un ataque 
medio oriente. La ofensiva sigue a un bombardeo 
israelí; masiva manifestación en la capital

WASHINGTON - La sonda solar 
Parker de la NASA envió una señal 
que confirmó que sobrevivió a un 
encuentro históricamente cercano 
con el Sol, cuando viajó a 6,1 millo
nes de kilómetros de la superficie 
de la estrella más cercana.

La sonda “transmitió un tono de 
baliza a la Tierra indicando que se 
encuentra enbuenestadoyoperan- 
do normalmente”, informó la NASA 
ayer temprano.

La señal llegó poco antes de la 
medianoche del jueves y puso fin a 
varios días de silencio de la sonda, 
que realizó su aproximación más 
cercana el martes-la víspera de Na- 
vidad-y estaba demasiado cerca del 
Sol para mantenerla comunicación.

Durante su viaje cercano a la co
rona solar, la capa más externa de la 
atmósfera del Sol, la sonda aceleró a 
690.000 kilómetros por hora, más 
rápido que cualquier objeto espa
cial que haya volado jamás.

“Es lo más cerca que un objeto 
creado por el hombre ha estado 
alguna vez de una estrella. Está a 
salvo”, señaló la agencia en la red 
social X.

La señal fue recibida por los 
coordinadores de la misión del La
boratorio de Física Aplicada Johns 
Hopkins, en Maryland, en la noche 
entre el 26 y el 27 de diciembre, des
pués de 48 horas de espera.

A las 8.53 (hora argentina) del 
24 de diciembre, la sonda Parker 
alcanzó el punto de mayor acerca
miento al Sol, convirtiéndose así 
en el objeto artificial más cercano 
a una estrella y el más veloz. Como 
referencia, el planeta más cercano 
al Sol, Mercurio, se encuentra a 58 
millones de kilómetros de la estre
lla, y la sonda estuvo a 6,1 millones 
de kilómetros.

Para obtener la confirmación 
del éxito hubo que esperar a que 
la sonda completase la maniobra 
alrededor del Sol, antes de poder 
restablecer las conexiones.

“Logramos enviar algo más cer
ca del Sol que cualquier otro obj eto 
creado por el hombre, y sobrevivió”, 
dijo Nicola “Nicky” Fox, líder de la 
dirección de misiones científicas 
de la NASA, en un correo electróni
co ayer por la mañana. “Ahora te
nemos que ser pacientes mientras 
descargamos los datos y los anali
zamos durante los próximos me
ses para comprender mejor nues
tra estrella y cómo afecta el clima 
espacial”.

La sonda Parker, que pesa 685 
kilos, está en una órbita altamente 
elíptica y ha realizado una serie de 
pasadas alrededor del Sol, cada una 
más cerca que la anterior. La NASA 
sabía que en las primeras horas del 
martes la nave espacial haría su pa
so más cercano.

Lo que nadie sabía con absoluta 
certeza era si sobreviviría  ilesa des
pués de soportar temperaturas ex
tremas. Parece que lo ha hecho. La 
NASA dijo que la sonda transmitirá 
datos más detallados del sobrevue
lo el miércoles próximo, día de Año 
Nuevo.

“La sonda solar Parker se enfrenta 
a uno de los entornos más extremos 
de nuestro sistema solar”, dijo el 
científico del proyecto Nour Rawafi, 
del Laboratorio de Física Aplicada 
de Johns Hopkins, que construyó y 
opera la nave espacial. “Esta audaz 
misión de exploración nos acer
ca más que nunca a desvelar los 
misterios más profundos del Sol”.

La nave cuenta con un escudo 
térmico de 11,4 centímetros de es
pesor. El sistema de navegación de 
la sonda mantiene el escudo térmi
co orientado hacia el Sol en todo 
momento. En el lado del escudo 
térmico orientado hacia el Sol, las 
temperaturas pueden alcanzar los 
2500 grados, mientras que el resto 
de la nave espacial se mantiene a no 
más de 30 grados, según la NASA.

La sonda lanzada hace seis años, 
lleva un conjunto de instrumentos 

para estudiar la corona, donde las 
temperaturas son 300 veces supe
riores a las de la superficie del Sol. 
Los astrónomos pueden estudiar la 
corona solo durante eclipses tota
les, como el que experimentó Amé
rica del Norte el 8 de abril.

Sin embargo, esta misión de la 
NASA de 1400 millones de dólares 
está estudiando la corona de la ma
nera más dura y caliente: volando 
directamente hacia ella. En parti
cular, los científicos intentan dilu
cidar por qué la corona es mucho 
más caliente que la superficie del 
Sol. La sonda Parker también estu
diará el origen del viento solar y los 
procesos que aceleran las partícu
las a una velocidad cercana a la de 
la luz. A principios de este año, Fox 
describió la misión como “un viaje 
a lo desconocido”.

La sonda solar Parker lleva el 
nombre de Eugene Parker, un as
trofísico pionero que en la década 
de 1950 superó el escepticismo de 
sus colegas para desarrollar teo
rías sobre el viento solar y el campo 
magnético del Sol, ideas que luego 
fueron confirmadas por naves espa
ciales. Parker asistió al lanzamiento 
de la sonda solaren 2018y murió en 
2022, a los 94 años.

Aunque parezca contradictorio, 
las leyes de la gravedad dificultan 
volar cerca del Sol. Los objetos que 
orbitan alrededor del Sol a cierta 
distancia se mueven a una veloci
dad tremenda (la Tierra se mueve 
a unos 107.000 km/h alrededor del 
Sol), y para dirigirlos cerca del Sol 
se necesita una técnica que permi
ta reducir parte de esa velocidad. 
La NASA lo hizo enviando la sonda 
Parker cerca de Venus muchas ve
ces. Cada sobrevuelo de Venus ajus
taba la órbita de la sonda de forma 
que la acercaba al Sol con cada so
brevuelo solar.*

Agencias APy ANSA, y diario 
The Washington Post

SANÁ.- Un ataque aéreo golpeó 
ayer la capital de Yemen, un día 
después de mortíferos bombar
deos israelíes, según los rebeldes 
hutíes, que culparon a Estados 
Unidos y Gran Bretaña por esta 
última ofensiva.

Los hutíes, una agrupación ar
mada islamista apoyada por Irán, 
que controla un extenso territo
rio de Yemen, denunciaron una 
“agresión estadounidense y bri
tánica”, y lanzaron en represalia 
un misil contra Israel.

“Escuché explosiones, mi casa 
tembló”, afirmó un habitante de 
Saná, contactado por la agencia de 
noticias AFP.

Bombardeos israelíes habían 
golpeado anteayer lugares con
trolados por los hutíes, entre 
ellos el aeropuerto de la capital, 
así como bases, centrales eléctri
cas y puertos en otros puntos de 
Yemen. Los ataques dejaron seis 
muertos, según los rebeldes, que 
denunciaron “un crimen”.

Desde que comenzó la guerra 
en la Franja de Gaza, desencade
nada el 7 de octubre de 2023 cuan
do el grupo jihadista Hamas atacó 
el sur de Israel, los hutíes han lan
zado numerosos ataques contra el 
Estado hebreo, en solidaridad con 
los palestinos.

Los hutíes también atacan regu
larmente en el mar Rojo y el Golfo 
de Adén a barcos que consideran 
vinculados a Israel, Estados Uni
dos o Gran Bretaña, a pesar de las 
represalias en su territorio de las 
fuerzas de ambos países.

“Estamos decididos a cortar es
ta rama del terrorismo del eje del 
mal iraní. Continuaremos hasta 
acabar el trabajo”, dijo el primer 
ministro israelí, Benjamín Ne- 
tanyahu, tras las incursiones de 
su aviación en Yemen.

El vocero de los rebeldes, Mo- 
hamed Abdulsalam, denunció los 
ataques como una “agresión israe
lí contra todo el pueblo yemení”.

Tras ese ataque israelí, los re
beldes respondieron lanzando un 
misil a primera hora de ayer.

El Ejército israelí dijo que el miDetienen a familiares de Al-Assad en el LíbanoLa esposa y la hija de un primo del antiguo líder intentaban volar con pasaportes falsos a Egipto
BEIRUT (AP).- La esposa y la hija 
de uno de los primos del depuesto 
presidente sirio Bashar al-Assad 
fueron arrestadas ayer en el ae
ropuerto de Beirut, cuando inten
taban volar con pasaportes pre
suntamente falsos, dijeron auto
ridades judiciales y de seguridad 
libanesas. El tío deÁl-Assad partió 
el día anterior.

Rasha Khazem, esposa de Du- 
raid al-Assad, hijo del exvicepre
sidente sirio Rifaat al-Assad, tío 
de Bashar, y su hija, Shams, fueron 
introducidas ilegalmente en el Lí
bano y trataban de volar a Egipto 
cuando fueron arrestadas, según 
cinco funcionarios libaneses fami
liarizados con el caso. Fueron de
tenidas por la Seguridad General 
libanesa. Rifaat voló el día anterior 

sil fue interceptado por sus defen
sas antiaéreas antes de que entra
ra en su territorio.

Los hutíes también declararon, 
en un comunicado, haber lanzado 
drones hacia Tel Aviv y un barco 
en el mar de Arabia.

Además del reclamo de los 
mandos hutíes, decenas de mi
les de seguidores de los rebeldes 
salieron a manifestar en masa 
en la capital yemení en protesta 
contra el ataque israelí del jueves 
y para renovar su apoyo a los pa
lestinos.

La guerra de Israel en Gaza 
se ha cobrado la vida de más de 
45.000palestinos, más de la mitad 
de ellos mujeres y niños, según el 
Ministerio de Salud gazatí.

Un manifestante prendió fue
go una bandera israelí, mientras 
que otro sostenía una pancarta 
que afirmaba que “Israel no po
drá dormir más”, en alusión a los 
disparos de misiles de los hutíes 
que activan las sirenas de alerta 
y obligan a los israelíes a correr a 
los refugios.

Fundamentalistas
La milicia hutí es un movimien

to chiita que controla alrededor 
del 30% del territorio de Yemen, 
donde impuso un régimen fun- 
damentalista y represor acusado 
de graves violaciones de derechos 
humanos.

El grupo se formó en la déca
da de 1990 y está integrado por 
miembros de los zaidíes, la mino
ría musulmana chiita del país.

En 2004, tomaron el nombre de 
uno de sus líderes, el clérigo Hus- 
sein Badreddin al Houthi, quien 
fue asesinado por las fuerzas gu
bernamentales en septiembre de 
ese año.

Houthi, quien además de líder 
religioso fue un militar y parla
mentario yemení, aspiraba a ha
cerse con el poder, si no en todo 
el país, al menos en una parte, y 
crear un nuevo Estado indepen
diente para los zaidíes. •

Agencias AFP, APy ANSA 

con su pasaporte verdadero y no 
fue detenido, dijeron los funciona
rios, que hablaron bajo condición 
de anonimato porque no estaban 
autorizados a discutir el caso pú
blicamente.

En marzo, fiscales federales sui
zos acusaron a Rifaat de crímenes 
de guerra y crímenes contra la 
humanidad. El hermano de Hafez 
al-Assad, antiguo gobernante de 
Siria, lideró la unidad de artillería 
que bombardeó la ciudad de Ha- 
ma y mató a miles de personas, lo 
que le valió el apodo de “el carnice
ro de Hama”.

Se cree que decenas de miles 
de sirios entraron ilegalmente en 
el Líbano la noche de la caída de 
Al-Assad a principios de este mes, 
cuando las fuerzas insurgentes en
traron en Damasco. Las autorida
des de seguridad y judiciales liba
nesas dijeron que otras personas 
afiliadas a las fuerzas de seguridad 
de Al-Assad habían sido arresta
das anteriormente. •
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A
las 7.58 hora de Indone
sia del 26 de diciembre 
de 2004, un poderoso 
terremoto submarino de 
magnitud 9,1 en el océano índico 
desató un tsunami de dimensiones 
catastróficas. A una profundidad de 

30 kilómetros y con un epicentro a 
120 kilómetros al oeste de la isla de 
Sumatra, según los datos revisados 
por el Servicio Geológico de Estados 
Unidos.

Lo que terminó convirtiéndose 
en uno de los desastres naturales 
más mortales en la historia moder
na arrasó comunidades costeras en 
14 países, dejando un saldo de casi 
230.000 muertos y 1,6 millones de 
personas desplazadas, según da
tos de Unesco. Indonesia fue el país 
más golpeado, con más de 167.000 
víctimas mortales. Sin embargo, se 
estima que la cifra real podría ser 
mucho mayor, ya que numerosos 
cuerpos nunca fueron recuperados 
o identificados.

Entre las zonas más afectadas es
taba Aceh, con unos 61.000 muer
tos, una provincia que no solo en
frentó la devastación del desastre 
natural, sino también un prolon
gado conflicto armado que parecía 
no tener fin.

Curiosamente, la tragedia natu
ral que asoló a Aceh se convirtió en 
el punto de inflexión para detener 
un conflicto que había marcado la 
región por décadas.

Aceh tiene una población de al
rededor de cinco millones de habi
tantes, de los cuales más del 97% son 
islámicos conservadores. Por ello, 
desde 2003, la sharia (ley islámica) 
se aplica oficialmente en Aceh. La 
fragmentación religiosa dentro de 
Indonesia fue una de las razones de 
la escalada de un conflicto interno 
que comenzó en la década de 1970 
con la formación del grupo rebel
de GAM (Gerakan Aceh Merdeka 
-Movimiento Aceh Libre) y duró 
más de tres décadas, alcanzando 
diferentes niveles de intensidad 
con el tiempo.

Una guerra de tres décadas
El conflicto civil comenzó en 

1976, cuando el GAM declaró uni
lateralmente la independencia de 
Aceh y comenzó su lucha armada 
contra el gobierno nacional indo
nesio. En más de una oportunidad, 
se propuso reforzar la legitimidad 
del gobierno central negociando 
un acuerdo con los movimientos 
separatistas; sin embargo, ninguna 
concesión parecía suficiente para el 
grupo independentista.

Aunque en2002 se logró un frágil 
acuerdo de paz, su aplicación no es
tuvo a la altura de las expectativas. 
Por ejemplo, el desarme de los in
surgentes y la retirada de las tropas 
gubernamentales no se produjeron 
según lo acordado. Ante este resul
tado negativo, la presidenta de ese 
momento Megawati Sukamoputri 
decidió imponer la ley marcial en 
la provincia de Aceh y proclamó el 
estado de emergencia, lo que dete
rioró la situación humanitaria, se
gún un informe de Human Rights 
Watch que data de 2003.

Sobre esta base, las Fuerzas Ar
madas indonesias llevaron a cabo 
una de sus mayores intervenciones 
militares en la región, en la que par
ticiparon 40.000 soldados y 12.000 
policías.

El Movimiento  Aceh Librey el go
bierno indonesio llevaban más de 
30 añosen guerra, pero la magnitud 
del desastre natural obligó a ambas 
partes a priorizar la reconstrucción 
por sobre la violencia.

La ciudad más grande de Aceh, 
Banda Aceh, fue la más afectada 
por el tsunami, que acabó con la vi
da de una cuarta parte de su pobla
ción. Lhoknga, situada al suroeste 
de Banda Aceh, sufrió aún más: una 
ola de 30 metros arrasó completa
mente la ciudad, reduciendo su po
blación de7000habitantes a apenas 
400, según el Centro de Alertas de 
Tsunamis del Pacífico.

PAÍSES QUE NO SON NOTICIA

Indonesia. Fue el país que más sufrió el tsunami, pero evitó una guerra civilEl maremoto de 2004, uno de los más devastadores de la historia moderna, dejó más de 230.000 muertos y arrasó la provincia de Aceh; pero impulsó el fin de un largo conflicto armado

Dos sobrevivientes caminan tras el paso del tsunami, en diciembre de 2004 afp

Aunque el tsunami afectó casi ex
clusivamente a Aceh, Susilo Bam- 
bang Yudhoyono, el presidente in
donesio, vio en ello una oportunidad 
para fomentar la unidad del país y 
declaró: “Hago un llamamiento a 
los que siguen luchando para que 
salgan... y usemos este momento 
histórico para unirnos”.

El 15 de agosto de 2005, menos de 
ocho meses después del tsunami, 
se firmó un acuerdo de paz entre el 
GAM y el gobierno indonesio. Este 
acuerdo estableció que Aceh no se
ría independiente, pero obtendría 
autonomía especial, permitiendo 
la formación de partidos políticos 
locales. También incluyó la des
movilización de los rebeldes y la 
retirada de las tropas indonesias y 
la entrega de armas por parte del 
GAM. La combinación de una tra
gedia humanitaria sin preceden
tes y la cooperación internacional 
crearon las condiciones necesarias 
para transformar un escenario de 
conflicto en uno de esperanza.

La devastación causada por el 
tsunami no solo liberó a Irwandi 
Yusuf, un líder rebelde capturado 
por la inteligencia indonesia meses 
antes, sino que también interrum
pió la violencia, creando un espacio 
para una respuesta humanitaria sin 
precedentesy el inicio de una coope
ración entre ambas partes.

Con la llegada masiva de fondos 
y agencias de ayuda, los respon
sables humanitarios enfrentaron

Texto Lucía Boecio

decisiones complejas sobre cómo 
distribuir los recursos para recons
truir una región ya devastada por 
décadas de guerra. Meses después 
del desastre, se iniciaron negocia
ciones de paz que culminaron, un 
año después, en la desmovilización 
del GAM, la reducción de las ope
raciones del TNI y el comienzo de 
programas de reconstrucción.

“Durante la ley marcial, Yakarta 
mantuvo a Aceh cerrada y aislada. 
Pero el tsunami abrió las puertas 
por completo. De repente, los ojos 
del mundo estaban puestos en 
Aceh, así que el gobierno tuvo que 
colaborar con nosotros”, dijo Iqbal 
Farabi, abogado de derechos hu
manos que trabajó en la Legal Aid 
Foundation y en la agencia guber
namental de reconstrucción. Según 
PatrickBarron, entonces investiga
dor del Banco Mundial, esto repre
sentó “una oportunidad para ambas 
partes de salvar las apariencias”.

Los sentimientos independen- 
tistas de Aceh habían resurgido en 
la década de 1970, impulsados por 
la explotación de sus recursos de 
petróleo y gas, de la cual solo una 
pequeña fracción beneficiaba a la 
población local. El GAM inició una 
lucha violenta por la independen
cia que tuvo graves consecuencias 
humanitarias. Entre 1999 y 2001, 
se calcula que unas 200.000 perso
nas fueron desplazadas por la vio
lencia, y en 2003, bajo ley marcial, 
otras 125.000 personas perdieron 

sus hogares en menos de un año.
La creencia de que el tsunami 

fue una señal divina para detener el 
conflicto es ampliamente compar
tida por la población musulmana 
de Aceh. “El tsunami hizo que am
bas partes se interesaran más en la 
recuperaciónyreconstrucciónque 
en continuar con el conflicto”, afir
mó Sidney Jones, del Instituto para 
el Análisis de Políticas de Conflicto. 
“Ambos habrían perdido apoyo si 
hubieran tomado otro camino”.

Hoy, antiguos comandantes re
beldes, como Muharram Idris, han 
dejadolasarmas paraconvertirseen 
políticos locales, un legado directo 
de la paz lograda tras el tsunami.

El acuerdo también incluyó una 
amnistía para los combatientes y 
presos del GAM, quienes recibieron 
apoyo para reintegrarse a la socie
dad. “El GAM renunció a su objetivo 
de un Aceh islámico e independien- 
tey desarmó a sus3000combatien
tes antes de fin de año”, explicó Gusti 
Agung Wesaka Puja, uno de los ne
gociadores indonesios. A cambio, 
Yakarta exigió  el reconocimiento de 
Aceh como parte de Indonesia.

Sin embargo, los desafíos persis
ten. Aunque Aceh elige a sus pro
pios líderes, la región sigue siendo 
una de las más pobres de Indonesia, 
y la única provincia que aplica la ley 
islámica, lo que genera críticas por 
parte de grupos de derechos huma
nos debido a castigos como azotes 
por violaciones a la moral. •

Alarma en Uruguay por una ola de nueve homicidios
fin de año. El gobierno dijo que en estas fechas aumenta la violencia
MONTEVIDEO.-Los últimos días 
del año marcaron un alarmante 
aumento de la violencia en Uru
guay, donde se registraron nue
ve homicidios desde Navidad, in
cluido el de un juvenil de un equi
po de fútbol de Montevideo, que 
generaron conmoción en el paísy 
que provocaron una reacción del 
gobierno de Luis Lacalle Pou.

El ministro del Interior, Nicolás 
Martinelli, declaró ayer en una 
conferencia de prensa que era 
“trágico” y “lamentable” que se 
hubieran sucedido tantos asesi
natos en un lapso tan corto. “Nin
guno desea que Uruguay tenga 
este nivel de homicidios”.

Además, advirtió que estas “son 
fechas, las de veranoy los meses de 
diciembre, enero y febrero”, en las 
que “los días son más largos, hace 
más calor, la gente consume más 
alcohol, consume más drogas, y se 
generan lamentablemente mayo
res episodios de violencia”.

Las estadísticas oficiales sos
tienen que los homicidios en 
Uruguay se redujeron un 5,8% 
este año, pasando de 191 casos en 
el primer semestre de 2023 a 180 
en el mismo período de 2024, es 
decir una media de uno por día. 
Pero estos nueve homicidios en 
tres días quedaron muy por en
cima del promedio.

“Lo que está pasando en este 
mes de diciembre en realidad, si 
bien no tenemos que acostum
brarnos, según los estudios aca
démicos por lo menos de los últi
mos 12 o 13 años del país, es una 
situación que se ha dado y se da 
en forma lamentablemente regu
lar”, indicó el ministro.

Disparos e incendio
La madrugada de Navidad re

gistró tres homicidios, entre ellos 
el de Geral Froste, de 14 años, que 
jugaba como arquero en las divi
siones formativas del club Mon
tevideo City Torque. De momen
to hay un hombre detenido como 
principal sospechoso de este ho
micidio, pero la Fiscalía intenta 
aclarar cómo fueron los hechos.

Aparentemente, una discusión 
entre vecinos llevó a los disparos 
que acabaron con la vida del ado- 
lescentey a un posterior incendio 
en la casa del sospechoso, provo
cado por los vecinos indignados. 
Luego del crimen el sospechoso 
efectuó disparos desde dentro de 
su casa hacia donde estaban los 
familiares de la víctima, que tam
bién portaban armas de fuego.

“Lamentamos profunda
mente el fallecimiento de Geral 
Froste, arquero de la sub-14 del 
club. Acompañamos a su fami
lia, amigos y compañeros en este 
momento de tristeza para todos 
nosotros. Hasta siempre, Geral”, 
publicó el Montevideo City Tor
que en su cuenta de X.

“Tenemos que trabajar en la 
prevención, vinculada a, por 
ejemplo, la educación”, dijo el 
ministro Martinelli, y agregó que 
“gran parte” de los problemas ac
tualmente tienen que ver “con un 
manejo poco tolerante de deter
minadas situaciones, que antes 
las resolvíamos de una forma y 
hoy las estamos resolviendo de 
otra mucho más violenta”. •

Diario El País/GDA
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Rumbo a 2025 | una alianza en crisis

LA REAPARICIÓN DE
UNA DIRIGENTE 
HISTÓRICA DE PRO

Laura Alonso trabaja desde 
hace tiempo en el equipo de 
comunicación de la ciudad de 
Buenos Aires, pero ayer 
reapareció públicamente

Macri separa 
la elección 
porteña y 
crece la pelea 
con MileiEl jefe de gobierno desdobló el comicio local del nacional para defender el distrito, que es bastión de Pro; se votará el 6 de julio para legisladores y comuneros; rechazo libertario
En un intento de defender el bas
tión histórico de Pro en la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires ante el 
crecimiento de La Libertad Avanza 
(LLA), el jefe de gobierno, Jorge Ma
cri, anunció ayer el desdoblamiento 
de las elecciones legislativas porte
ñas, que serán en 2025. La medida 
acentuó la tensión que guía el vín
culo entre el macrismo y el partido 
de Javier Milei.

Además, en conferencia de pren
sa desde la sede de Uspallata, Jorge 
Macri dijo que enviará un proyecto 
a la Legislatura para tratar la sus
pensión de las primarias, abiertas, 
simultáneas y obligatorias (PA
SO) en sesiones extraordinarias, y 
presentó a la exfuncionaria Laura 
Alonso como nueva vocera.

En medio de los cruces entre el 
presidente Javier Milei y Mauri
cio Macri, exmandatario y primo 
del líder porteño, por un eventual 
acuerdo para las legislativas nacio
nales, el jefe de gobierno anunció 
que la ciudad votará por separado 
el 6 de julio del año que viene en 
un distrito que desde 2007 votó 
ininterrumpidamente a Pro. Así, 
el partido amarillo desdobla los co
micios en medio de un crecimiento 
de popularidad electoral de LLA, 
que apuesta a ganar más bancas 
en el Congreso Nacional para este 
2025.

El decreto del desdoblamiento 
fue publicado ayer en el Boletín 
Oficial porteño convocando a elec
ciones PASO el 6 de julio de 2025 
para elegir a 30 legisladores, quie
nes asumirán sus funciones el 10 de 
diciembre de ese año.

“Los plazos y los tiempos nos 
obligan a tomar una decisión im
portante. Hoy decidimos desdo
blar las elecciones legislativas de la 
ciudad”, indicó. En tanto, anticipó: 
“Y vamos a convocar a la Legislatu
ra a sesiones extraordinarias para 
tratar la suspensión de las PASO. 
Conversé con muchos espacios y 
coincidimos en dos cosas: el valor 
de tener una agenda de discusión 
y de suspender las PASO. Es la me

jor decisión que podemos tomar”.
Macri argumentó que la suspen

sión de las elecciones internas “va 
a permitir ahorrar $20.000 millo
nes” y que ese dinero debería ser 
“utilizado en otras prioridades”. 
“Queremos que puedan elegir a los 
legisladores sin tener que pagar por 
un mecanismo que la política tiene 
que solucionar hacia adentro, cons
truyendo consensos y con la sana 
competencia”, marcó.

Tras ello, se expresó a favor de ha
cer lo mismo a nivel nacional, pese a 
que el oficialismo aún no consiguió 
los votos necesarios en el Congreso: 
“Sería un muy buen paso a nivel na- 
cional la suspensión, nos permitiría 
ahorrar $200.000 millones que los 
argentinos no deberíamos darnos 
el lujo de gastar”.

Para confirmarse, la derogación 
de las PASO requiere una mayoría 
especial de 40 votos (de 60), por lo 
que el macrismo deberá negociar 
con representantes del peronismo, 
los libertarios que comanda Rami
ro Marra y el bloque de La Libertad 
Avanza, que responde a la secreta
ria general de la Presidencia, Ka- 
rina Milei. Se trata del grupo que 
comanda Pilar Ramírez, quien an
ticipó días atrás en una entrevista 
con la nación que sentía un “tufillo 
raro” en torno a la idea de Macri de 
adelantar los comicios.

Peligra la alianza electoral
La decisión de desdoblar las 

elecciones acentuó la tensión que 
marca el pulso de la relación entre 
Pro y La Libertad Avanza. Si bien 
el macrismo es aliado del oficia
lismo en el Congreso nacional, no 
sucede lo mismo en la ciudad de 
Buenos Aires. Además, surgen ca
da vez más dudas sobre una posi
ble alianza electoral en 2025. “Con 
Pro vamos juntos en todos lados 
o iremos separados”, lanzó Milei 
a modo de ultimátum, la semana 
pasada. Esa frase tensó más su re
lación con el expresidente, que es
tá de vacaciones en Cumelén (ver 
aparte).

Jorge Macri, ayer, al anunciar el desdoblamiento electoral prensa gcba

En otro tramo de su discurso, 
Macri le envió un dardo a la gestión 
mileísta por el control de Nación 
hacia el puerto de Buenos Aires y 
la terminal de Retiro, y por la deu
da. “Necesitamos legisladores que 
discutan temas de la ciudad y no 
que ocupen el lugar en una lista, 
por eso los necesitamos compro
metidos, como por ejemplo con la 
deuda de más de US$5000 millones 
que Nación tiene con esta ciudad, 
casi la mitad del presupuesto de 
todo un año, deuda que generó el 
kirchnerismo y con un fallo que 
todavía espera su resolución; se
ría bueno saber qué postura va a 
tomar cada legislador”, sumó el 
jefe porteño.

Por otro lado, Macri indicó que la 
Agenda 2025 Buenos Aires Prime
ro es “para fortalecer los 30 años de 
autonomía de la ciudad” en lo ins
titucional, administrativo y de ges
tión, que incluye “la reducción de 
impuestos y cambios electorales, 
entre otros”.

Además, el líder local anunció a 
Laura Alonso, extitular de la Ofi
cina Anticorrupción (OA) y exdi
putada, como vocera del gobierno 
porteño.

Al ser consultada durante la ron
da de preguntas sobre si hay una 
“conveniencia política” detrás del 
desdoblamiento de las elecciones 
legislativas, ante el posible avan
ce de LLA en el territorio, Alonso 
expresó: “Tenemos el derecho y la 
obligación de dar nuestras propias 
discusiones. ¿Es menos la ciudad 
que Santa Fe, que ya decidió desdo
blar? ¿Somos menos que Chaco? 
Tenemos que debatir los desafíos 
que todavía necesitan más respues
tas legislativas”. •

El expresidente dígita la estrategia de Pro desde la Patagonia
Mauricio Macri impulsó a su primo para desdoblar y 
ahora dice que apoya la eliminación de las PASO

Matías Moreno
LA NACION

Ni sellar una minitregua o princi
pio de acuerdo ni lanzar una con
traofensiva. Mauricio Macri cree 
que aún son lejanas las chances de 
anudar un pacto con Javier Milei 
para que Pro y La Libertad Avanza 
(LLA) confluyan en las próximas 
elecciones legislativas.

Recluido en el country de Cume
lén, en Villa La Angostura, adonde 
viajó para pasar las fiestas de fin de 
año junto a su familia, el presidente 
de Pro siguió de cerca los anuncios 
que hizo ayer su primo y jefe de go
bierno, Jorge Macri, quien confirmó 
su decisión de desdoblar los comi
cios porteños, en un abierto desafío 
a la Casa Rosada. El jefe porteño se 
prepara para la batalla con La Li
bertad Avanza en el principal bas
tión político y electoral de Pro.

En el entorno de Macri repiten 
que apoya la definición de separar 
las elecciones de legisladores -se 
votará el próximo 6 de julio-, pero 
aclaran: “Fue una decisión de Jorge 
y Mauricio acompaña”. Incluso, Ma
cri coincide con el planteo que hizo 
su primo esta mañana durante la 

conferencia de prensa en Uspallata: 
está a favor de quitar las PASO legis
lativas a nivel nacional en 2025, un 
proyecto impulsado por el gobierno 
de Milei que divide aguas en la cú
pula de Pro. “Siempre lo quisimos 
hacer. En 2017y en 2019 no pudimos 
porque no teníamos los votos”, se
ñalan cerca del expresidente. En el 
entorno de Macri hablan de suspen
der, no de eliminar, como propone 
la Casa Rosada. “Vamos a estar en 
sintonía con la posición de la Ciu
dad”, aclara un diputado macrista.

Empero quienes rodean al expre
sidente especulan que el Gobierno 
se quedó sin tiempo para impulsar 
el proyecto de reforma política. 
“No van a llegar”, apuntan. Presu
men que podría haber cortocircui
tos con la Justicia Electoral por el 
cronograma definitivo. Milei tiene 
margen hasta mayo para convocar 
a las primarias.

Jorge Macri reveló que habló el 
jueves con el jefe de Gabinete, Gui
llermo Francos, para manifestarle 
su aval a la intención de Milei de 
suprimir las primarias a nivel na
cional. Aclaró que su posición es 
suspenderlas para 2025, donde se 
eligen legisladores, y no eliminar-
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La resistencia

Alonso es hoy una de las voces 
más críticas de Pro contra la 
gestión de Javier Milei. En la in
terna partidaria apoyó a Patri
cia Bullrich, pero se distanció 
cuando la extitular de Pro se 
sumó al gabinete del libertario

Interventora en Córdoba

i En el último tiempo, Mauricio
= Macri le dio a Alonso nuevos
: espacios: la designó este mes
\ como interventora de Pro en
; Córdoba, tras desplazar al di- 

putado nacional Oscar Agost
i Carreño

“Ventajeo electoral”, la dura reacción de la tropa libertaria
Pilar Ramírez, titular- de La Libertad Avanza en la ciudad, encabezó la crítica, pero 
dijo que no los perjudica; apoyo de la UCR, la Coalición Cívica y Ramir o Marra

las para siempre, como plantea la 
Casa Rosada.

Es un giro en su postura, ya que 
hace un par de meses el jefe porteño 
había dicho que quitar las PASO en 
el año electoral implicaba un cam
bio de reglas dejuego. Lo que ocurre 
es que ahora el macrismo requiere 
juntar 40 votos en la Legislatura 
-una mayoría especial- para sus
pender las primarias porteñas, lo 
que generaría un ahorro de 20.000 
millones de pesos. “No está claro 
que la quita de las PASO nos perju
dique si no hay acuerdo con LLA. 
Podemos evitar la polarización en
tre el Gobierno y el kirchnerismo. 
Las PASO tiendes a polarizar, ya nos 
ocurrió”, argumentan allegados al 
expresidente.

Después de meses en los que la 
Ciudad se mantuvo a la defensiva 
ante los desplantes de los liberta
rios que responden a Karina Milei 
en la Legislatura -la votación del 
presupuesto 2025 y el nuevo Códi
go Urbanístico significó un partea- 
guas-, Jorge Macri optó por pasar 
al ataque para intentar recuperar el 
pulso de la gestión y dar señales de 
que procura proteger a la Capital de 
la avanzada de los libertarios.

Al desdoblar los comicios, el jefe 
porteño se anticipa a la negociación 
entre Pro y LLA por la conforma
ción de las listas a nivel nacional 
y se alista para someterse a una 
suerte de plebiscito de su gestión. 
Ya buscan un candidato de fuste, a 
sabiendas de que el peronismo po
dría jugar a Leandro Santoro, que 
luce competitivo en las encuestas 
y ya recorrió todos los barrios por
teños.

Tensión con Caputo
Macri considera que la decisión 

de su primo no enturbia las con
versaciones con Milei para llegar a 
un entendimiento con vistas a las 
legislativas de 2025. Es que el expre
sidente entiende que el acuerdo si
gue lejos de concretarse. “No está 
pensado para acomodar ni entur
biar la negociación con Milei. Nos 
apretaba la fecha para convocar en 
la ciudad”, arguyen en la cúpula de 
Pro.

Es más: el jefe de Pro descarta la 
chance de volver a reunirse cara a 
cara con Santiago Caputo, el pode
roso consejero de Milei. “Mauricio 
no se junta más con Caputo; ya le 
dio una chance y no hubo resulta
dos. No es un interlocutor válido”, 
afirman en el círculo de confianza 
de Macri.

Si bien se encuentra en su refu
gio en la Patagonia, donde suele ve
ranear Caputo, el jefe de Pro tuvo 
emisarios durante la conferencia 
que encabezó Jorge Macri en la 
sede gubernamental de Parque 
Patricios. Se trata de Fernando de 
Andreis, mano derecha del exman
datario, quien ocupa un rol clave 
en el esquema de comunicación de 
la Ciudad, y Darío Nieto, jefe de blo
que de Vamos por Más en la Legis
latura. En el macrismo celebraron 
el debut de Laura Alonso, extitular 
de la Oficina Anticorrupción, co
mo vocera institucional de la Ciu
dad. Fue la encargada, por caso, 
de replicar las críticas de Patricia 
Bullrich al desdoblamiento. “Lo 
de Patricia ya no sorprende”, dicen 

cerca de Macri. Sus consejeros afir
man que habla con cierta frecuen
cia con Horacio Rodríguez Larreta 
para conocer sus planes electora
les. “Horacio nos dice que no se va 
de Pro. Este alejamiento de Milei 
lo tranquiliza. Mauricio habla con 
todos, salvo con Milei”, gráfica un 
feligrés de Macri. No obstante, alle
gados a Larreta afirman que no hay 
diálogo con el titular de Pro. No se 
siente representado por la conduc
ción macrista y sus coqueteos con 
la Casa Rosada.

En 2023, el expresidente había 
cuestionado la decisión de Larreta 
de convocar a elecciones concu
rrentes en la ciudad. “Este caso es 
diferente. Con la boleta única, sí o 
sí se iba a votar con dos sistemas 
diferentes en 2025”, justifican los 
asesores de Macri.

A Macri le sorprendió el mensaje 
que envió Milei en la entrevista con 
Forbes. “O vamosjuntos en todos la
dos o vamos separados; trampas al 
electorado, no”, enfatizó el jefe del 
Estado. El titular de Pro no lo inter
pretó como un ultimátum hacia él. 
Presume que fue un mensaje inter
no para su hermana, Karina, quien 
se encarga del armado territorial 
de LLA y comanda la tropa de Pilar 
Ramírez en la Legislatura porteña, 
que solo envía señales hostiles ha
cia Jorge Macri.

En un tuit que escribió desde Cu- 
melén, Macri dij o estar “de acuerdo” 
con la invitación del Presidente, pe
ro fijó condiciones: reclamó “cum
plir con la palabra”, ser “transpa
rentes” y “cuidar” la república. Di
cho de otro modo: Macri antepuso 
la preservación de las instituciones 
a la alianza electoral con sus alia
dos naturales de LLA. Quienes lo 
frecuentan advierten que intentó 
enviarle un mensaje a su electora
do. “Es importante que nuestros vo
tantes sepan que el apoyo a Milei es
tá y que estamos dispuestos a hacer 
un acuerdo, pero no compartimos 
cuestiones institucionales”, retrata 
un interlocutor habitual de Macri.

En la Casa Rosada no cayó bien 
el tuit que difundió el expresiden
te. Creen que redobló la apuesta 
cuando Milei abrió la puerta a un 
entendimiento.

Además, afirman que las condi
ciones del eventual acuerdo las fi
jará el Gobierno en los 24 distritos. 
“La idea del tuit era que no les guste. 
El sentido es plantear un acuerdo, 
pero con límites”, retrata un ma
crista de paladar negro.

Además, los laderos de Macri in
sisten en que se preparan para com
petir solos en 2025. “El mensaje de 
Milei demuestra diferencias entre 
su hermana y él. El planteo formal 
que hicieron ellos era ir separados 
en la ciudad y juntos en la provin
cia de Buenos Aires”, comenta un 
alfil de Macri. ¿Planean sostener 
el esquema de JxC con radicales y 
lilitos en la Capital? “Es una posi
bilidad, pero no necesariamente 
compartiríamos listas. Podemos 
empujar contra LLA sin alianza 
formal”, apunta un arquitecto po
lítico de Pro.

En su última aparición pública, 
Macri ratificó su malestar por el 
“destrato permanente” de la mesa 
chica de Milei. Y prometió construir 
una oferta republicana en 2025. • 

La decisión de Jorge Macri de 
anunciar el desdoblamiento de las 
elecciones porteñas del año próxi
mo para separarlas de los comicios 
nacionales provocó una dura reac
ción de los libertarios que respon
den a Karina Milei, la poderosa se
cretaria general de la Presidencia y 
titular del partido del oficialismo. 
“Se equivocan si creen que con es
te ‘ventajeo electoral’ perjudican a 
nuestro partido, solo logran poner 
en evidencia al oficialismo porte
ño subestimando y cansando a los 
votantes”, azuzaron los alfiles de 
La Libertad Avanza en el fortín del 
macrismo.

En cambio, la movida cuenta con 
el aval de los radicales conducidos 
por el binomio Martín Lousteau- 
Emiliano Yacobitti y Daniel “el 
Taño” Angelici; Ramiro Marra, el 
libertario que fue desterrado por 
Karina Milei, y los referentes de la 
Coalición Cívica, la fuerza de Elisa 
Carrió.

Con su jugada, Jorge Macri bus
ca recobrar la iniciativa política 
con un plan para defender al prin
cipal bastión de Pro de la amena
za de La Libertad Avanza. En la 
ciudad de Buenos Aires se votará 
el domingo 6 de julio, antes de las 
vacaciones de invierno, para elegir 
legisladores.

Apenas terminó la conferencia 
de prensa del jefe de gobierno por
teño en la sede de Parque Patricios, 
Pilar Ramírez, quien preside la fi
lial local de La Libertad Avanza en 
la Capital, motorizó un pronuncia
miento orgánico para rechazar la 
jugada del macrismo.

En el texto, que titularon “¿En 
qué beneficia a los porteños des
doblar las elecciones en la Ciudad 
de Buenos Aires?”, los libertarios 
ratificaron que la medida de Jorge 
Macri les provoca “desconfianza”. 
“Tal como ha dicho en otras opor
tunidades el mismo jefe de gobier
no: cambiar las reglas de juego en 
pleno año electoral no hace más 
que levantar sospechas de segun
das intenciones”, indicaron.

A su vez, Ramírez, la soldado de 
Karina Milei en la Legislatura, y 
sus leales calificaron la maniobra 
de las autoridades de la ciudad de 
“inconsulta”.

“Solo refuerza lo que ya todos 
sabemos: el gobierno de la ciudad 
tiene una gestión centrada en sus 
propios intereses, no es capaz de 
comprender las demandas de los 
porteños y se pone a la altura del 
manoseo institucional de feudos 
como Formosa y Santiago del Es
tero”, puntualizaron.

El sábado, la jefa del bloque de 
LLA en la Legislatura, quien se des
marcó del macrismo en las últimas 
votaciones, había apuntado con 
dureza contra la gestión de Pro en 
una entrevista con la nación. Dijo, 
a su vez, que sentía un “tufillo raro” 
en torno al plan de Jorge Macri de 
separar los comicios locales de los 
nacionales.

“Los argentinos de bien que vi
vimos en la ciudad no queremos 
anuncios vacíos, queremos me
nos gasto, menos privilegios para 
la políticay servicios de calidad que 
hoy no se reflejan en los excesivos 
impuestos que estamos obligados 
a pagar”, señalaron.

La medida del jefe porteño es 
una reacción ante las tensiones 
con los libertarios, que en la ciudad 
manifiestan una vocación expresa 
por competir y no por acordar una 
alianza electoral. Al desdoblar los 
comicios porteños, Macri intenta

Pilar Ramírez y Karina Milei x

despegar su suerte local de lo que 
ocurra a nivel nacional, donde un 
entendimiento entre Pro y LLA si
gue en evaluación.

Por último, Ramírez acusó a Jor
ge Macri de “no entender las prio
ridades de los porteños” y le factu
ró su pasado como intendente de 
Vicente López. Los delegados de 
Karina Milei buscaron hacer hin
capié en el costo que implicaría 
para las arcas públicas separar los 
comicios.

“Un desdoblamiento implica 
gastar 38 millones de dólares que 
salen de nuestros impuestos. Con 
esa plata -en una ciudad donde se 
escapan los presos- el gobierno 
de la ciudad podría financiar, por 
ejemplo, una cárcel para más de 
500 delincuentes, para darles ma
yor seguridad a los vecinos”, indi
caron. La guerra entre Pro y LLA 
en Buenos Aires es total.

Macri también planea mandar 
a la Legislatura un proyecto para 
suspender las PASO porteñas, en 
línea con el objetivo que también 
se trazó la Casa Rosada para las 
primarias nacionales. Sin embar
go, todavía no tiene asegurados los 
votos para aprobarlo. De hecho, 
Graciela Ocaña (Confianza Públi
ca), una de las aliadas de Pro en la 
Capital, confirmó esta mañana su 
rechazo a la reforma.

En ese marco, los jefes de LLA 
en la Capital recordaron que a fi
nes de noviembre habían presen
tado un proyecto para eliminar las 
PASO. Por ahora, no confirmaron 
si apoyarán o no la suspensión. “Y 
no deja de llamarnos la atención lo 
tarde que se han acordado de esto, 
presentando un parche, cuando 
tuvieron todo este año para poder 
analizar sugerencias, discutirlas e 
impulsar una verdadera reforma, 
tal como lo viene haciendo el go
bierno nacional”, concluyeron.

En diálogo con Radio Mitre, Ramí
rez echó más nafta al fuego. Vamos 
a estudiar lo que se envía a la Legis
latura y veremos. Estamos a favor de 
eliminar las PASO, no de suspender
las”, opinó. E insistió en que “desdo
blar la elección es seguir despilfa
rrando la plata de los porteños”.

Aval de la UCR y Carrió
Por su parte, Martín Ocampo, 

titular de la UCR porteña, salió 
a respaldar el jefe porteño por el 
desdoblamiento. “Es bueno para la 
autonomía de la ciudad. Tenemos 
que discutir los temas locales y es
to ayuda a que haya un debate que 
no quede enfrascado en la agenda 
nacional. Es una facultad del jefe de 
gobiernoy somos respetuosos de la 
Constitución”, indicó Ocampo ante 
la consulta de la nación.

Respecto de la suspensión de las 
PASO, las autoridades del radicalis
mo porteño prevén organizar una 
cumbre con los jefes partidarios y 

los legisladores para unificar una 
posición.

Entre tanto, Facundo del Gaiso, 
uno de los laderos de Carrió en la 
Legislatura, reiteró su respaldo a 
la medida de Jorge Macri de des
doblar los comicios y la propuesta 
de suspender las primarias. “La 
CC acompaña el desdoblamiento 
de las elecciones porteñas para 
dar todas las discusiones que se 
necesitan en la ciudad. Ahora de
bemos tratar en extraordinarias, 
antes del Io de marzo, en la Legis
latura, la suspensión de las PASO 
para no votar 4 veces en 4 meses”, 
advirtió.

En paralelo, Del Gaiso les envió 
un mensaje a los libertarios que 
lideran Ramírez y Karina Milei. 
“Deberían acompañar la decisión, 
no hacerlo sería seguir votando en 
contra de la ciudad, como hicieron 
con el presupuesto y el Código Ur
banístico”, apuntó.

Quien criticó con dureza la de
cisión de Jorge Macri fue Ocaña, 
quien se acercó al oficialismo local 
de la mano de Horacio Rodríguez 
Larreta. “No se pueden hacer refor
mas electorales ni gastar el dinero 
de los porteños para favorecer a un 
sector político o un dirigente”, su
brayó la líder de Confianza Pública.

Y completó: “Las PASO deben 
discutirse con seriedad, no suspen
derse por conveniencia. Además, 
con la implementación de la boleta 
única a nivel nacional los porteños 
van a poder elegir de manera sen
cilla y clara, y corta con el efecto 
arrastre”.

Para suspender las primarias 
porteñas, Jorge Macri debe reunir 
la mayoría agravada de 40 votos. 
No será una tarea sencilla, admi
ten en Pro, que enfrenta un esce
nario fragmentado en la Legisla
tura y con pocos alfiles propios. 
De hecho, será clave la actitud que 
adopten los libertarios y los bullri- 
chistas, quienes vienen actuando 
en tándem. Por caso, rechazaron 
el presupuestoy el Código Urbanís
tico. Jorge Macri le prende velas al 
sector del peronismo que lidera 
Juan Manuel Olmos. Ese grupo 
promueve la candidatura a legis
lador de Leandro Santoro, quien 
aspira a desbancar al macrismo 
en la ciudad en 2027.

Por su parte, la intendenta de 
Vicente López, Soledad Martínez, 
una dirigente del riñón de Jorge 
Macri, aprovechó el anuncio de 
la Ciudad para salir a presionar al 
gobernador bonaerense, Axel Kici- 
llof. Le pidió que emule la decisión 
del jefe porteño y desdoble los co
micios en Buenos Aires. “Me pare
ce muy bien que Jorge Macri le dé 
prioridad al debate local, que ins
tale una agenda de cara a los veci
nos y que se suspendan las PASO”, 
remarcó Martínez, vicepresidenta 
de Pro.»
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Rumbo a 2025 I reforma electoral

El Gobierno evalúa reflotar el plan 
para eliminar las elecciones PASOPodrían convocar a sesiones extraordinarias para tratar el proyecto oficialista; se reactivó la iniciativa después del anuncio en la Ciudad; posible apoyo de Pro y de un sector del PJ

Violento cruce entre un sindicalista y el PresidenteEl estatal Aguiar llamó “a cortar cabezas” y Milei lo acusó de “salvaje”
Maia Jastreblansky
LA NACION

Ahora que Jorge Macri movió el avis
pero con la decisión de desdoblar las 
elecciones porteñas -legisladores y 
comuneros se votarán el 6 de julio, 
mientras que los diputadosy senado
res nacionales se dirimirán el 26 de 
octubre-, en la Casa Rosada volvie
ron a agitar la idea de convocar a se
siones extraordinarias para tratar la 
reforma política que el Poder Ejecu
tivo envió al Congreso y que contem
pla la eliminación de las primarias 
abiertas, simultáneas y obligatorias 
(PASO) a nivel nacional.

En el Gobierno ven que el escena
rio para tratar este tema mejoró en 
las últimas horas a partir del anun
cio realizado en la Ciudad: el jefe de 
gobierno porteño, además de desdo
blar, propuso suspender las PASO a 
nivel local, una iniciativa que necesi
ta contar con el acuerdo de la Legisla
tura. Luego del anuncio de su primo, 
Mauricio Macri dejó saber que esta
ría de acuerdo con quitar las prima
rias también a nivel país.

Hasta acá, Pro era un espacio reti
cente a la idea de cambiar las reglasLa cena de fin de año de Milei y sus ministros
El Presidente los arengó y se mostró conforme en un encuentr o desacantonado en la quinta de Olivos

Maia Jastreblansky
LA NACION

Javier Milei convocó el jueves a sus 
ministros a Olivos para compartir 
una cena de fin de año, un encuen
tro de equipo que terminó siendo 
emotivo, catártico y mucho más 
desacartonado que las reuniones 
de gabinete, en donde se repasan 
los asuntos de gestión. El Presiden
te les transmitió a sus ministros 
una metáfora futbolera que viene 
repitiendo en las últimas semanas: 
que el Gobierno está “ganando 2 a 
0 pero en el minuto 22 del partido”. 
Una forma de decir que, a sus ojos, 
el gabinete va por buen camino, 
pero que esto recién empieza y que 
nadie puede relajarse.

El jefe del Estado felicitó a sus fun
cionarios y buscó arengarlos para 
el año próximo. “Al que me toca un 
ministro lo mato”, sentenció Milei 
y dio a entender que está conforme 
con la conformación actual de su 
organigrama, que sufrió múltiples 
cambios de nombres.

“Fue muy emotivo porque todos 
pasamos muchos momentos difí
ciles y de tensión durante este año 
y Javier nos dio una charla muy 
estimulante”, describió uno de los 
asistentes. Todos los ministros to
maron la palabra para hacer un 
balance personal de su primer año 
en la gestión y hablar de las pers
pectivas de cada cartera para 2025. 
“Cada uno contó cómo se sentía”, 
comentó uno de los funcionarios 
el día después. Según los testigos, 
hubo momentos de risas, lágrimas 
de emoción y abrazos.

A la cena en la quinta presiden
cial, organizada por le secretaria 
general de la Presidencia, Karina 
Milei, fueron invitados los minis
tros; el jefe de asesores económicos, 

electorales, pero ahora los Macri co
menzaron a exhibir argumentos a 
favor de quitar las PASO y las aguas 
en el campamento amarillo comen
zaron a dividirse. El peronismo, 
conducido por Cristina Kirchner, 
había deliberado el tema a puertas 
cerradas semanas atrás. La conclu
sión que sacaron cerca de la expre
sidenta es que verían como positivo 
la suspensión de las primarias en los 
comicios de 2025. Las PASO fueron 
creadas en 2009 a partir de una ini
ciativa del kirchnerismo.

En la Casa Rosada, donde se mas
tica bronca por la decisión de Jorge 
Macri de desdoblar los comicios 
porteños, advirtieron: “No quere
mos suspender las PASO, queremos 
eliminarlas para siempre. Suspen
derlas solo en 2025 es especulativo. 
Es decir ‘ahora me conviene, dentro 
de dos años no sé’”.

El Poder Ejecutivo presentó una 
iniciativa de reforma política a me
diados de noviembre. El proyecto 
incluye la “derogación del régimen 
de las PASO”, pero también suma en 
el combo otros cambios sensibles 
que pueden generar controversia. 
Por ejemplo, modifica el régimen de

La foto de la cena de fin de año del gabinete que publicó Manuel Adorni en redes sociales x

Damián Reidel; el titular de Diputa
dos, Martín Menem, y el asesor pre
sidencial Santiago Caputo. El único 
ausente con aviso fue el titular de 
Economía, Luis Caputo, que está de 
vacaciones en el sur. El titular del 
Palacio de Hacienda -un mimado 
del Presidente- envió una foto con 
su familia para estar presente de 
forma simbólica. Veranea por estos 
días en su casa del country Cume- 
lén, en Villa La Angostura, el refugio 
veraniego en donde está pasando 
las Fiestas Mauricio Macri y donde 
suele recluirse Santiago Caputo.

La vicepresidenta Victoria Villa- 
rruel, en cambio, no fue invitada. 
Ella -que atraviesa su momento de 
mayor distanciamiento con el Pre- 
sidente-ya no asiste a las reuniones 
de gabinete de los jueves en la Casa 
Rosaday hasta fue excluida del gru

financiamiento electoral: se elimina 
el aporte extraordinario del Estado 
para campañasy se suprimen los to
pes de los aportes privados. Además, 
suspende la elección de legisladores 
del Parlasur y modifica el régimen de 
partidos políticos.

El Gobierno había dicho que iba 
a llamar a sesiones extraordinarias 
en diciembre para tratar este tema, 
pero finalmente no lo hizo por falta 
de consenso político. Ahora, distin
tos colaboradores de Milei no des
cartan convocar al Parlamento en el 
verano. Se habla de febrero, o, quizás, 
de los últimos días de enero. “Ahora 
muchos van a estar de vacaciones, es 
probable que a partir de la segunda 
semana de enero se vuelva a barajar 
de nuevo. Podría haber una convoca
toria para los últimos días del mes”, 
aventuró un colaborador.

Al interior del oficialismo no hay 
un consenso total. Mientras el asesor 
presidencial Santiago Caputo es más 
proclive a mostrar iniciativa y movi
lizar al Congreso para tratar los pro
yectos de interés para el Poder Ejecu
tivo, el titular de Diputados, Martín 
Menem, es más reticente a reanudar 
la actividad legislativa para iniciati

po de WhatsApp de los ministros.
Según pudo reconstruir la na

ción, al tomar la palabra, el jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos, les 
pidió a los ministros que piensen 
“qué más pueden dar” y “qué más 
pueden hacer” para redoblar los 
esfuerzos en 2025. Santiago Caputo 
hizo “un análisis político con pers
pectiva histórica”, según uno de 
los ministros presentes. La ronda 
de discursos la cerró Karina. Tuvo 
palabras de agradecimiento para 
cada ministro y destacó la “unión” 
del grupo. Advirtió, además, que el 
resto del sistema político “va a in
tentar ir contra el Gobierno”. “Es
temos atentos”, fue la advertencia 
de los hermanos Milei.

“Fue el mejor encuentro que tu
vimos hasta ahora. Si nos quedá
bamos 20 minutos más terminá

vas que no tengan un consenso ase
gurado, dado que eso puede empeo
rar el clima.

Pero hay otro elemento político 
que colaboraría para impulsar la re
forma electoral en extraordinarias. 
Hace un mes, el Gobierno había 
quedado muy incómodo con la falli
da sesión de “ficha limpia”, que hu
biera impedido a Cristina Kirchner 
a candidatearse. Ese día, La Libertad 
Avanza (y otros bloques) retacearon 
sus apoyos a la iniciativa de Pro y no 
se llegó al quorum. A partir de ese epi
sodio, los bloques aliados pusieron 
todos los reflectores sobre un even
tual “pacto del Gobierno con el kir
chnerismo”. Pero, con el correr de los 
días, los laderos de Milei reactivaron 
las negociaciones  con el Instituto Pa
tria por los pliegos para la Corte más 
un paquete judicial más amplio para 
poblar los cargos vacantes en la Jus
ticia. Al parecer, el tabú se rompió. Si 
bien las tratativas por la eliminación 
de las PASO y las negociaciones ju
diciales “corren por carriles separa
dos”, según dicen en el Gobierno, lo 
cierto es que ahora parece haber más 
voluntad tanto en el PJ como en Pro 
para quitar las primarias. • 

bamos bailando”, bromeó uno de 
los asistentes.

Durante la cena todos degusta
ron un asado, tomaron vino y ter
minaron la noche con tiramisú. La 
comidilla de la mesa giró en torno al 
jefe de gobierno de la ciudad, Jorge 
Macri, que se aprestaba a anunciar 
el desdoblamiento de los comicios 
porteños en 2025. “Lo criticamos 
fuerte a Jorge, sobre todo porque 
elegir legisladores porteños de for
ma desdoblada va a costar 40 mi
llones de dólares”, aventuró uno de 
los funcionarios. De la intrincada 
alianza con Pro no hubo mayores 
comentarios y tampoco de las pers
pectivas electorales del oficialismo 
para el año próximo. Cerca de la 
medianoche, el vocero presiden
cial, Manuel Adorni, compartió una 
imagen del encuentro en Olivos. •

En plena cuenta regresiva del 
vencimiento de los contratos de 
50.000empleados de la adminis
tración pública nacional, el sindi
calista Rodolfo Aguiar, jefe de los 
estatales de ATE, desafió el ajuste 
dispuesto por la gestión liberta
ria con un violento mensaje en 
redes sociales. “Vamos a empe
zar a cortar las cabezas de ellos”, 
amenazó con una imagen reali
zada con inteligencia artificial en 
la que cuatro personas con pe
cheras verdes de ATE persiguen 
con motosierras a un león.

La reacción de Javier Milei no 
tardó en llegar. Calificó de “auto
ritario” a Aguiar, y luego señaló: 
“Mientras que los [catadores de 
formas] CdeF se dedican a re
flexionar sobre las formas que 
les quieren imponer a otros, al
go por demás autoritario, yo de
bo enfrentar a salvajes”.

Aguiar tiene casi 53 años y era 
un sindicalista poco conocido 
hasta noviembre del año pasa
do, cuando reemplazó a Hugo 
Godoy al frente de la conducción 
nacional de la Asociación de Tra
bajadores del Estado (ATE), uno 
de los dos sindicatos más podero
sos del sector público, con repre
sentación en todas las provincias 
y342.000afiliados. Aguiar es hoy 
uno de los rostros más combati
vos contra la gestión de Milei.

Ayer su nombre quedó aso
ciado a la perplejidad por un tuit 
amenazante, en el que escribió: 
“En el 2025 le vamos a robar la 
motosierra al Gobierno y les va
mos a cortar la cabeza a ellos. No 
vamos a tolerar nuevos despidos 
en el Estado. El Gobierno tiene 
que garantizar la continuidad la
boral de los 57.513 contratos que 
vencen el 31 de diciembre y debe 
terminar con la Teprecarización’ 
laboral en el Estado firmando los 
nuevos vínculos por el plazo mí
nimo de un año”. Así, dio un paso 
más en su ofensiva por llevar a la 
Justicia “los miles de despidos” a 
su juicio “arbitrarios” que dispu
so el gobierno libertario.

“El simio drogado del secre
tario general de ATE, Rodolfo 
Aguiar, no entiende (o no quiere 
entender) que la motosierra del 
Presidente @JMilei es para el 
gasto público que es robo para la 
gente de laburo. Si Aguiar salta 
así ¿será parte del problema?”, 
dijo el diputado libertario José 
Luis Espert.

Contratado a sueldo desde ha
ce 22 años en la Unidad de Aten
ción Integral del Instituto Nacio
nal de Servicios Sociales para Ju
bilados y Pensionados (Inssjp) de 
General Roca, Aguiar construyó 
su carrera sindical en Río Negro, 
siempre en la administración 
pública. A los tres años de haber 
ingresado al PAMI se convirtió 
en delegado gremial de ATE. Es
caló hasta la Secretaría General 
de la seccional provincial, en la 
que estuvo durante dos manda
tos. Se interesó por subir el perfil 
cuando aceptó secundar a Godoy 
en la conducción nacional y ser 
su adjunto. El 7 de noviembre de 
2023 lo reemplazó al frente de 
ATE en una elección en la que 
venció sin inconvenientes a Car
los Quintriqueo. •
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Fracasó la sesión y Kicillof se 
quedó sin sus leyes económicasprovincia. Tras negociaciones intensas y diferencias con la oposición y el propio peronismo, el gobierno bonaerense fue incapaz de reunir los votos necesarios
Federico González del Solar
LA NACION

La sesión de la Legislatura bonae
rense en la cual el gobernador Axel 
Kicillof buscaba aprobar su ley de 
presupuesto, que contemplaba 
gastos por 32 billones, fracasó ayer 
tras varios intentos y negociacio
nes, tanto en la oposición como en 
el interior del peronismo.

La iniciativa incluía una nueva 
ley fiscal y la posibilidad de con
traer deuda por más de 1200 mi
llones de dólares. El oficialismo 
bonaerense no pudo llevar a buen 
puerto las tratativas y tras dos 
cuartos intermedios la iniciativa 
naufragó, al igual que la semana 
pasada.

El endeudamiento, que en la 
provincia consideran indispensa
ble para estabilizar la gestión del 
año próximo, fue el principal obs
táculo para el gobernador, ya que 
demanda el apoyo de dos tercios 
de las cámaras. Así, el oficialis
mo bonaerense estaba obligado aEl gobernador reapareció en La Matanza con críticas a Milei y lejos de Cristina
Kicillof se mostró con Espinoza y Magario; la expresidenta envió un mensaje desde Santa Cruz

Manuel Casado
PARA LA NACION

Axel Kicillof volvió a cuestionar 
al presidente Javier Milei en un 
acto de entrega de escrituras en 
La Matanza. Acompañado por la 
vicegobernadora Verónica Maga
rio y el intendente local, Fernando 
Espinoza, el gobernador bonae
rense sostuvo que en la Argentina 
“el problema no es de plata, sino de 
crueldad” y dijo que el oficialismo 
imparte una política pública “de 
ajustey motosierra para el pueblo, 
y de plata para los ricos, los timbe
ros y los millonarios”.

Kicillof encabezó ayer la entrega 
de 230 escrituras de viviendas a 117 
vecinos en el Barrio 17 de Marzo, de 
San Justo, en una de las áreas más 
empobrecidas de La Matanza, cer
ca de las villas de Puerta de Hierro 
y San Petersburgo. Se trata de una 
iniciativa de la provincia junto a 
curas villeros encabezados por el 
padre Taño, sacerdote cercano a 
Máximo Kirchner y quien meses 
atrás se había mostrado en el te
rritorio con Cristina Kirchner, que 
en esta ocasión participó del acto 
con un mensaje de video.

Kicillof afirmó: “Yo quiero decir
les a los políticos porteños y a los 
canales porteños que muchas ve
ces recorren con sus móviles el co- 
nurbano bonaerense señalando los 
problemas que tenemos, ¿por qué 
no se preguntan de una vez dónde 
están la causa, el origen y el pecado 
original? Son las políticas de dere
cha las que pretenden descartar a 
la gente, tirarla por los barrios y de
jarla abandonada. Y después es el 
peronismo el que tiene que hacerse 
cargo de los desastres, los endeuda
mientos y la miseria”.

El gobernador llegó cerca del 
mediodía, acompañado por Ma
gario, y fue recibido por Espinoza, 
con quien volvió a mostrarse en 
una actividad y a quien ha respal

trabar acuerdos con la oposición, 
que cuestiona varios puntos de la 
iniciativa.

Desde la gobernación remarca
ron que el pedido de la oposición 
por repartir el 16% de la deuda a 
tomar entre los municipios era 
“inviable”.

“Nosotros les podemos votar 
una prórroga de una hora más, 
pero estamos convencidos de que 
esa hora no va a servir para nada”, 
advirtió Diego Garciarena, presi
dente del bloque que comanda el 
radical Maximiliano Abad, antes 
de que se abriera la última ventana 
para el oficialismo.

“Lo que no se pudo arreglar en 
40 días no se va a poder hacer en 
una hora”, sumó a su turno Matías 
Ranzini, de Pro. Fue luego del se
gundo traspié parlamentario de la 
jornada.

La parálisis terminó por hundir 
los trascendidos que señalaban 
que el oficialismo había dado pa
sos decisivos para sellar un acuer
do con el resto de los bloques en 

Espinoza y Kicillof, ayer, en La Matanza n. suárez

dado estos meses en medio de los 
escándalos  y la denuncia por abuso 
sexual que afronta el intendente. 
Previo al acto, los tres recorrieron 
el complejo de viviendas a estrenar. 
Lejos de lo que sucedía en otros 
tiempos, no hubo presencia de la 
militancia orgánica sino de veci
nos, devotos religiosos y personas 
que asisten a la Parroquia San José 
de la Matanza, considerada funda
mental en la contención social.

“Vamos, Axel; vamos, Fer; va
mos, Verónica, qué lindo barco”, ex
presó la presentadora en el escena
rio entre tímidos aplausos. Detrás 
suyo, el gobernador, la vicegober
nadora y el intendente se asoma
ban desde los balcones mientras 
aún realizaban su recorrida por 
las obras a estrenar, en lo que fue 
denominado como parte “del plan 
de urbanización más importante 
de la provincia”, premisa que Espi
noza después corrigió delante del 
micrófono: “La obra de urbaniza
ción más importante del país”, dijo. 

las últimas horas del jueves.
Minutos antes de las 14, el ho

rario previsto para el inicio de se
sión, distintos legisladores de la 
oposición aseguraban no contar 
siquiera con el texto del proyecto. 
Y pese a que hubo quorum, el de
bate en el recinto permaneció ce
rrado: la diputada de Unión por la 
Patria Margarita Recalde solicitó 
un cuarto intermedio, la sesión se 
postergó para las 17, luego para las 
18.30, y se terminó por derrumbar 
pasadas las 19.

“Estamos trabados”, reconocía 
promediando la tarde un miembro 
del bloque de Pro, sin dejar de enfa
tizar las diferencias que afloraban 
en el interior del propio peronismo. 
“No hay diálogo con el Ejecutivo”, 
sumaban desde la bancada radical 
que responde a Abad.

El tope al impuesto inmobi
liario, tanto urbano como rural, 
la eliminación de las tasas en los 
puertos y la extensión de los pla
zos en la renovación de la emer
gencia que rige en infraestructura

La mayor ovación de la jornada 
se la llevó el padre Taño, recono
cido por los vecinos a fuerza de su 
trabajo social y la llegada de las 
obras a los barrios. “No me da ver
güenza decirlo: no fuimos bien re
cibidos al principio en el barrio. Por 
eso, lo primero que hicimos fue es
cuchar”, reconoció la primera fun
cionaría que tomó el micrófono, 
Romina Barrios, directora del Or
ganismo Provincial de Integración 
Social y Urbana (Opisu), a cargo de 
articular las obras de urbanización 
a nivel bonaerense.

El mensaje de Cristina
La flamante presidenta del PJ, 

que -como cada fin de año- se ins
taló en Río Gallegos para las Fies
tas, calificó la iniciativa como una 
“obra magnífica de amor al próji
mo” y destacó a “los curas villeros 
que predican el Evangelio, no solo 
con las palabras, sino fundamen
talmente con los hechos” a través 
de “capillas, jardines de infantes, 

y en materia administrativa, eco
nómica y social fueron solo algu
nos de los puntos cuestionados 
por la oposición.

Los desafíos del gobernador, sin 
embargo, no se agotaban allí.

Para contar con chances de 
aprobar el paquete, Kicillof debía 
atender los reclamos que llegaron 
desde el interior de Unión por la 
Patria, marcado a fuego por su re
crudecida puja con La Cámpora, 
la agrupación que comanda Máxi
mo Kirchner.

Fue una prueba política para el 
mandatario provincial, que atra
viesa un momento delicado en su 
relación con Cristina Kirchner.

Por su parte, los jefes comunales 
empujaron para contar con más 
recursos en el reparto de los fon
dos municipales.

“Son muchos los planteos; nun
ca vi una cosa igual”, describía un 
experimentado legislador, minu
tos antes de que se cayera el pri
mer intento para hacer correr la 
sesión. • 

escuelas primarias, educación se
cundaria para adultos, para jóve
nes y los hogares de Cristo”.

En ese sentido, la exmandataria 
le dedicó un amplio capítulo de su 
discurso a la figura de Nicolás An- 
gelotti, conocido por todos como 
el padre Taño, presente en el esce
nario y con quien había estado en 
una actividad sorpresiva a princi
pios de octubre en los barrios de 
emergencia lindantes de Puerta de 
Hierro y San Petersburgo. “Quiero 
detenerme específicamente en lo 
que visité ese día, que es el Parque 
de la Integración. En una esquina 
donde había un inmenso basural, 
Taño armó una pileta de natación, 
calles de fútbol, playones deporti
vos, hogares para mujeres y niños, 
centros de abuelos, centros de co
legios”, enumeró Cristina. “Taño, 
se te hizo realidad el sueño de en
tregar escrituras para las Fiestas, 
viste que finalmente siempre Dios 
ayuda y todo llega”, completó.

El mensaje de la expresidenta in
cluyó imágenes de su recorrida de 
hace dos meses, cuando salió con 
el padre Taño en camioneta por el 
territorio. “Ah, sobre esa camione- 
tita quiero decir algo. Se la dona
ron desde la Cámara de Diputados, 
cuando creo que Máximo era presi
dente del bloque, pero que está un 
poquito viejita, y sería bueno que 
se la pudieran cambiar. Bueno, ahí 
están Axely Femando, gobernador 
e intendente”, bromeó.

Fue el único momento en el que 
mencionó a Kicillof, quien no estu
vo el día de la oficialización de su 
desembarco en el PJ Nacional, en 
la Universidad Metropolitana para 
la Educación y el Trabajo (UMET), 
dos semanas atrás. Para finalizar, 
Cristina Kirchner felicitó y saludó 
a los destinatarios de las escrituras 
de las viviendas a estrenar: “Feliz 
Navidad con delay y mejor Año 
Nuevo todavía para todos y todas. 
Los quiero mucho”. •

Caso Fabiola: citaron a Fernández a indagatoria el 4 de febrero
VIOLENCIA DE GÉNERO. Lo resolvió el juez Ercolini al ser ratificado en la causa

Alberto Fernández
EXP RESIDENTE

El juez Julián Ercolini resolvió 
ayer citar a indagatoria al ex
presidente Alberto Fernández 
para el 4 de febrero próximo en 
la causa en la que se lo investiga 
por violencia de género contra su 
expareja Fabiola Yañez.

La decisión del magistrado se 
produjo un día después de que 
la Cámara Federal rechazara los 
planteos de Fernández contra 
Ercolini y lo ratificara al frente 
del caso.

El juez de la Sala I de la Cámara 
Federal Eduardo Farah sostuvo 
ayer que no existen elementos 
que sugieran pérdida de impar
cialidad por parte de Ercolini, 
que fue el argumento principal 
del expresidente para pedir su 
corrimiento del caso.

Con ese planteo, Fernández ha
bía logrado forzar la suspensión 
de su indagatoria, prevista en pri
mer término para el 11 de diciem
bre, luego postergada para el 19 y 
finalmente suspendida. Ahora ya 
tiene nueva fecha para el próxi
mo año. La defensa de Fernández 
cuestiona la participación de Er
colini por el rol que tuvo el juez 
en el nacimiento de la causa, que 
es un desprendimiento del caso 
de las millonarias comisiones 
pagadas a brokers de los seguros 
que contrató el Estado durante 
el gobierno anterior, también en 
manos del juez federal.

Para la abogada del expresi
dente, Silvina Carreira, Ercolini 
promovió la apertura de este ex
pediente desde la otra causa. Co
mo terminó recalando en su juz
gado, el rol del juez se desdibujay 
se confunde con el de denuncian
te, sostiene la abogada.

“Considero que ninguno de es
tos motivos lleva al apartamiento 
del magistrado”, contestó Farah 
en su resolución. “Ninguno de 
los argumentos del planteo da 
pie a un temor fundado de par
cialidad”, redundó, y agregó: “No 
hay en el proceder que antecedió 
a aquella disposición ninguna 
acción que sugiera pérdida de 
neutralidad del juez frente a la 
situación que se le presentó en 
base al contenido de evidencias 
incautadas en otro proceso”.

El juez Farah también deses
timó las razones detrás del cues- 
tionamiento a la jurisdicción. “Es 
inviable rechazar la intervención 
del magistrado federal que previ
no en el tema y que dirige la ins
trucción en la actualidad”, remar
có el camarista. Sostuvo que par
te de los hechos se desarrollaron 
siendo Fernández presidente de 
la Nación, en un lugar en donde el 
gobierno federal tiene exclusiva 
jurisdicción. Además, afirmó que 
la imputación del fiscal, que acusó 
a Fernández por lesiones graves 
agravadas por haberse cometido 
en un contexto de violencia de gé
nero, excede las “circunstancias 
de tiempo, modo y lugar”. •
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Patricia Bullrich reclamó la liberación del gendarme prisionero del chavismo junto a su madre y su hermano ap

Sube la tensión con Venezuela 
por la detención del gendarme
conflicto. Bullrich y Werthein acusaron al régimen chavista de “mentir” al informar de manera oficial que Ñahuel Gallo fue detenido por terrorista; preocupación de los familiares
En un conflicto diplomático que no 
tiene visos de aflojar, el gobierno ar
gentino le exigió ayer a Venezuela 
la liberación inmediata del gendar
me Nahuel Gallo, prisionero del 
chavismo desde el 8 de este mes, 
cuando intentó ingresar al país por 
San Antonio deTáchira para visitar 
a su parejay a su hijo. Impulsó ayer 
la escalada del enfrentamiento el 
anuncio del régimen de Nicolás 
Maduro que acusó a Gallo de eje
cutar “una serie de acciones deses
tabilizadores y terroristas”.

“Son hechos que son falsos, lo 
acusan de ser parte de una conspi
ración”, dijo el canciller argentino 
Gerardo Werthein en una confe
rencia de prensa brindada junto 
con la ministra de Seguridad, Pa
tricia Bullrich. Ambos funciona
rios acusaron al fiscal general de 
Venezuela, Tarek William Saab, de 
haber “mentido abiertamente” en 
su acusación a Gallo. “El gobierno 
argentino está haciendo todos los 
esfuerzos para terminar con esto, 
es una gran mentira, es un invento 
horrible”, aseguró el canciller de 
Javier Milei.

Hasta el momento, el gobierno 
de Maduro no había confirmado 
de manera oficial la detención del 
gendarme argentino. Según un co
municado firmado por el fiscal ge
neral de Venezuela, Nahuel Agus
tín Gallo fue “detenido al haber in
tentado ingresar irregularmente a 
la República Bolivariana de Vene
zuela ocultando su verdadero plan 
criminal bajo el ropaje de una vi
sita sentimental”, en referencia a 
la visita que el gendarme realizaba 
para ver a su pareja, María Alexan- 
dra Gómez García, y a su hijo, de 
dos años.

“Dicho ciudadano se encuentra 
sometido a la respectiva investiga
ción por su vinculación aun grupo 
de personas que intentaron desde 

nuestro territorio y con apoyo de 
grupos de la ultraderecha interna
cional ejecutar una serie de accio
nes desestabilizadoras y terroris
tas”, acusó el fiscal general.

El comunicado menciona que 
Gallo está “a disposición del juez”, 
pero no precisa cuál es su parade
ro, que es desconocido desde su 
detención, el 8 del actual.

El texto de Saab también apunta 
contra el gobierno de Javier Milei, 
con quien el chavismo mantiene 
una fuerte disputa. “Las declara
ciones y acciones realizadas por 
el gobierno argentino, utilizando 
a los familiares del procesado, así 
como la resolución judicial tomada 
por la Cámara Federal de Mendoza, 
dejan clara la responsabilidad de 
las autoridades de esa nación en 
los planes subversivos que buscan 
atacar por cualquier vía al Estado 
venezolanoy a sus instituciones le
gítimas”, dice el texto.

“Esta Fiscalía, así como todos 
los poderes públicos, nos mante
nemos firmes en el supremo deber 
de preservar y defender la paz, la 
soberanía y el principio de autode
terminación de los pueblos, como 
pilares fundamentales sobre los 
cuales se erige nuestra República”, 
termina el comunicado.

Esta semana, la Justicia argen
tina ordenó exhortar a Venezuela 
para que informe, por vía diplo
mática, el paradero del gendarme 
y ordenó abrir una causa penal por 
el delito de “desaparición forzada 
de persona” ante la falta de infor
mación oficial.

Werthein resaltó que con este 
comunicado el régimen chavista 
confirmó la detención de Gallo, si 
bien no hace mención alguna de 
su paradero. “Nahuel pasó de ser 
un secuestrado de manera ilícita a 
ser reconocido”, distinguió el fun
cionario.

“Estamos un poco más tranqui
los porque el canciller recibió una 
comunicación de parte de quien 
hoy se encarga de los asuntos ar
gentinos, que es el reconocimien
to, pasar de persona desaparecida 
a un preso que está bajo juzgamien
to”, marcó Bullrich. En esa línea, 
advirtió que serán “muy firmes” 
respecto de las afirmaciones del 
gobierno chavista.

“Queremos que Nahuel sea de
vuelto a la Argentina de manera 
inmediata. No podemos ni vamos 
a aceptar que Gallo es un terrorista,

PIDEN ANULAR EL 
DECRETO POR EL 

ROL DE LAS FF.AA.

Los diputados socialistas Es
teban Paulón y Mónica Fein 
presentaron un proyecto de 
declaración  en el que piden "de
clarar insanablemente nulo" el 
decreto presidencial 1112/2024, 
que habilitó a que personal de 
las Fuerzas Armadas pueda 
participar de la custodia de 
zonas de frontera y de lugares 
definidos como "objetivos estra
tégicos" en colaboración con las 
fuerzas federales. "La participa
ción de las Fuerzas Armadas en 
cuestiones de seguridad inte
rior está expresamente vedada 
por la ley, la cual delimita con 
precisión el rol de las mismas 
y circunscribe su ámbito de in
jerencia a la defensa nacional", 
señaló Paulón, que consideró 
"inconstitucional" el decreto 
de Javier Milei. El Presidente 
lo firmó junto a los ministros 
Luis Petri (Defensa) y Patricia 
Bullrich (Seguridad).

él es un ciudadano que fue como 
papá, no fue como gendarme”, in
sistió la funcionaría de la adminis
tración libertaria, que antes de la 
conferencia que dio con el canci
ller se reunió con los familiares del 
gendarme. Recibió a Griselda He- 
redia, madre del detenido, y Kevin 
Gallo, el hermano. Ambos recla
maron la liberación, con lágrimas 
en los ojos.

Contra Laborde
Bullrich cargó además contra el 

exembajador argentino en Vene
zuela Oscar Laborde, quien esta 
semana fue denunciado por el Mi
nisterio de Seguridad por traición 
a la patria, luego de haber iniciado 
gestiones por Gallo sin el aval de la 
Casa Rosada.

“El señor Laborde trabaja para 
el chavismo”, acusó Bullrich al ex
diplomático kirchnerista.

“Todas las cosas que dijo están 
plasmadas en este comunicado, 
él dijo que [Nahuel] no había ido 
con los papeles en correcta forma. 
Mentira total y absoluta”, senten
ció la funcionaría. “No vamos a per
mitir que un señor que alguna vez 
fue embajador le dé argumentos al 
régimen en contra de Nahuel, por 
eso es que llevamos adelante esta 
acusación”, aclaró.

Según denunció el Gobierno, el 
exembajador de Venezuela inició 
gestiones internacionales sin nin
gún tipo de autorización oficial. El 
Ministerio de Seguridad afirmó 
que “el denunciado se encargó de 
presentar como ‘irregular’ el ingre
so del gendarme, ya que no habría 
reunido los requisitos legales para 
ingresar a ese país”, en contraposi
ción con la postura del Gobierno, 
que presentó documentación ante 
la Justicia para dar cuenta de que 
Gallo estaba autorizado para viajar 
a visitar a su pareja y a su hijo. • 

Zelensky llamó a Milei por las Fiestas y lo felicitó por la economíaHubo saludos y reconocimiento por el avance de las reformas
El presidente ucraniano, Volodimir 
Zelensky, compartió una charla con 
motivo de las Fiestas con Javier Mi
lei, elogió el avance de “las reformas 
económicas” en la Argentina, la re
ducción de la inflación y renovó su 
invitación a visitar Ucrania.

Zelenzky dijo que “la Argenti
na demuestra que la voluntad de 
cambio y la determinación pueden 
lograr grandes resultados en el de
sarrollo del país”.

En la charla, según contó el pre
sidente de Ucrania en X, felicitó a 
Milei por Navidad, Janucá y Año 
Nuevo, así como también destacó 
“el avance de la Argentina en las 
reformas económicas, la liberali- 
zación del comercio exterior y la 
reducción de la inflación”.

“Agradecí el apoyo de Ucrania y 
la comprensión de nuestras posi
ciones en la batalla por la libertad 
y la independencia contra la inva
sión criminal de la dictadura rusa”, 
agregó Zelensky.

Ambos habían compartido sus 
saludos y felicitaciones cuando se 
cumplió el primer año de gestión 
del Gobierno. Esta vez, con moti
vo de las Fiestas, Zelensky dijo que 
discutieron “los vectores de nuestra 
cooperación entre Ucrania y la Ar
gentina: la cooperación económica 
y de seguridad, así como la partici
pación dentro del Mercosur”.

“También abordamos nuestra 
interacción con socios claves; es 
importante para nosotros tener tal 
amigo con quien siempre podamos 
contar: ¡Gracias, Javier! ¡Le espera
mos en Ucrania!”, concluyó.

En su mensaje, Zelensky hizo gala 
de la buena sintonía que mantiene 
con el Presidente desde el inicio de 
su gestión.

En efecto, el líder ucraniano fue 
uno de los jefes de Estado que asis
tieron a la asunción de Milei, el 10 de 
diciembre del año pasado.

“A lo largo de este año, Javier ha 
trabajado incansablemente para 
modernizar la Argentina y poner al 
país en el camino para superar los 
desafíos económicos, financieros y 
sociales”, resaltó el mandatario.

Semanas atrás, Zelensky había 
agradecido a Milei por su apoyo en 
medio de la guerra con Rusia y re
cordó su paso por la Cumbre Glo
bal de Paz. “Lo apreciamos y espe
ramos seguir cooperando”, aseveró. 
Su mención alude a la visita de Milei 
al encuentro internacional realiza
do en Suiza a mediados de junio, 
donde el Presidente repudió “cual
quier forma de violencia” y dijo que 
“donde entra el comercio no entran 
las balas”. •

Volodimir Zelensky
PRESIDENTE DE UCRANIA

"Agradecí el apoyo a Ucrania 
y la comprensión de nuestras 
posiciones en la batalla por la 
libertad y la independencia 
contra la invasión criminal de 
la dictadura rusa"
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L
a diputada nacional libertaria 
Marcela Pagano mostró una 
repentina preocupación por 
los derechos de los diplomáticos 

de Vladimir Putin que se negaron 
a realizar un control de alcohole- 
mia. En apenas unas horas, el 25 
de diciembre, la legisladora llegó 
a redactar una denuncia judicial 
contra las autoridades de los agen
tes de tránsito. La diputada explicó 
que, como integrante de grupos de 
“amistad parlamentarios”, su inte
rés se debió a que “el operativo vio
laba la Convención de Viena”. Sin 
embargo, su reacción es significa
tiva ya que a Pagano se la relaciona 
con el abogado Franco Bindi, uno de 
los fundadores del canal Extra! TV, 
que difunde propaganda del régi
men ruso y de Nicolás Maduro.

La defensa de los diplomáticos 
de Putin mostró un nivel inédito de 
involucramiento público. La legis
ladora irrumpió en plena Navidad 
para elaborar una denuncia penal 
contra el subsecretario de Tránsito, 
Darío Antiñolo, y Leandro Ricciar- 
di, director general del Cuerpo de 
Agentes de Tránsito, y defendió a 
los rusos en las redes. No hubo fe
riado que la desalentara. Mientras 
promovía la denuncia, el canal Ex
tra! TV, vinculado a Bindi, repetía 
en sus emisiones navideñas una ex
tensa entrevista a Serguéi Lavrov, 
el canciller de Putin y defensor de 
la invasión a Ucrania. Adhesiones 
desinteresadas al régimen.

Al ser consultada sobre su rela
ción con Bindi, Pagano respondió a 
la nación que solo contestaría “a nivel 
profesional y nada vinculado a cues
tiones personales”. “Esto no solo le 
sucede a la Federación Rusa, sino 
a varias delegaciones, que me han

comentado lo mismo”, argumentó.
Pero los nexos de Bindi son infa

libles. Además de Rusia, las vincu
laciones del abogado llevan direc
tamente al chavismo y a Evo Mora
les, de quien es amigo y alojó en su 
domicilio particular cuando estuvo 
en la Argentina. Recientemente, la 
fiscal Sandra Gutiérrez, del depar
tamento de Tarija, imputó a Mora
les por presunta trata de personas, 
por sus relaciones con una menor. 
Morales alega que es persecución 
política. Pero otra denuncia por su
puesta explotación sexual y abuso 
de menores contra Evo Morales fue 
presentada en la Argentina por la 
Fundación Apolo y apunta al tiem
po en que estuvo exiliado en la Ar
gentina. A Bindi se lo podía ver cer
ca de Morales, por entonces.

La pintoresca diputada Lilia Le- 

moine, de la Libertad Avanza, alega 
que cuando cuestionó el vínculo de 
Bindi con Pagano, comenzaron sus 
infortunios. “Yo lo que hago es de
nunciar a Bindi; termino y me están 
armando toda una causa inexisten
te; es un operador castrochavista 
que fue el que recibió a Evo Morales 
en la Argentina cuando estuvo acá 
recluido, es el dueño de Extra! TV, es 
el asesor de Leopoldo Moreau en la 
bicameral de inteligencia; es un tipo 
muy pesado”, narró Lemoine.

Pagano, que llegó a la Cámara de 
Diputados en las listas de La Liber
tad Avanza, intentó presidir la estra
tégica Comisión de Juicio Político, 
pero a último momento una orden 
llegada desde la Casa Rosada derribó 
su votación. Allí se abrió una grieta 
con el Gobierno que nunca logró ser 
cauterizada. Cultivó desde entonces 

el bajo perfil hasta que unos agentes 
de tránsito porteño detuvieron a dos 
diplomáticos rusos en un control de 
tránsito. “Me resulta preocupante”, 
escribió en las redes.

La diputada dijo a la nación que su 
intranquilidad residía en la “irregu
laridad de detener sin ningún indi
cio objetivo a un auto diplomático”, 
lo vinculó a la situación que viven 
los asilados en la embajada argen
tina en Caracas, bajo el asedio de 
Maduro, y sostuvo que, por eso, 
para “fortalecer nuestra posición 
es necesario ser muy cuidadosos 
en la aplicación de la Convención”. 
Ante una consulta sobre las accio
nes de Bindi, Pagano contestó: “No 
comprendo que tiene que ver Bindi 
con mi denuncia”.

Los nexos con Venezuela no es
tán lejos. Bindi tiene relación con 

el chavismo, que se edificó a través 
de su vínculo como abogado con 
la petrolera Pdvsa. Las periodistas 
Maia Jastreblansky y Candela Ini, 
de la nación, revelaron también la 
relación del abogado Bindi con el 
exagente de la SIDE Alian Bogado, 
a quien el fiscal Alberto Nisman se
ñalaba como vínculo del kirchne- 
rismo con Irán. El abogado también 
había defendido al financista Leo
nardo Fariña, del caso “la ruta del 
dinero K”. La ruptura entre ambos 
fue iluminadora. “Yo sé que Fran
co [Bindi] está defendiendo más 
los intereses de (Lázaro) Báez que 
los míos”, dijo Fariña en una causa 
abierta por amenazas. Rusia, Ve
nezuela e Irán llenan el cartón del 
mapa de relaciones.

El nombre de Bindi reapareció en 
el Operativo Puf, como el entonces 
diputado Eduardo Valdés definió la 
maniobra organizada para perju
dicar la causa de “los cuadernos de 
las coimas”. El periodista Alejandro 
Alfie, de Clarín, quien reconstruyó 
los nexos de Bindi con el canal Extra 
TV, reveló que en 2024 el abogado 
se asoció con el paquistaní Muha- 
mmar Nadir y juntos relanzaron la 
emisión con propaganda de Putin 
y Maduro.

De esa forma, la geopolítica que 
dibuja la trama es exactamente la 
opuesta al sistema de alianzas inter
nacionales de Javier Milei, que pri
vilegia el vínculo con Estados Uni
dos e Israel. En ese contraste pue
den explicarse las desavenencias 
tempranas de Pagano con la Casa 
Rosada. En el subsuelo de la trama, 
de todas formas, aparecen proble
mas más inquietantes. El origen del 
financiamiento para operaciones y 
negocios subyace estremecedor en 
un país donde Irán fue señalado por 
la Justicia como responsable de los 
mayores atentados terroristas que 
sufrió la Argentina. Allí todavía sub
sisten preguntas sin respuesta. •Inmunidad no significa impunidad: los antecedentes de embajadas infractoras

OPINIÓN
Hernán Santiváñez Vieyra
PARA LA NACION

B
uenas dosis de cinismo exhi
bió la embajada de Rusia en 
la Argentina al alegar que sus 
funcionarios infractores de tránsito 

eran víctimas de “una grave viola
ción al derecho internacional” por 
parte argentina.

En marzo de 2006, la prensa ar
gentina registra la inconducta de 
otro diplomático ruso, que en esta
do de ebriedad circulaba a alta ve
locidad y de contramano por calles 
porteñas. La propia embajada optó 
por retirarlo antes de ser declarado 
persona non grata.

Años atrás, en Buenos Aires, un 
auto con patente celeste de una 
embajada latinoamericana arrolló 
a una adolescente y acabó con su vi
da. Un cónsul de un país limítrofe 
sería apresado cuando intentaba 
traficar un rodado robado. Estas 
situaciones se repiten en diversas 
capitales del mundo, reflejando un 
desprecio irresponsable por las más 
elementales normas de convivencia 
de una sociedad.

Los diplomáticos deben hacer ga
la de una conducta digna que pres
tigie la honra de su nación.

Las inmunidades diplomáticas 
se otorgan para garantizar el buen 
desempeño de sus tareas, sin inter

ferencias, pero eso dista de implicar 
impunidad para contravenir nor
mativas. Las leyes, los reglamen
tos y las autoridades del Estado 
donde se encuentran acreditados 
deben ser respetadas, al igual que 
las costumbres y prácticas loca
les. La Convención de Viena (1961) 
en su artículo 41 es precisa en esos 
conceptos, inmunidad no significa 
impunidad.

El reglamento para las represen
taciones diplomáticas argentinas 
en el exterior es claro en sus enun
ciados: los diplomáticos deben co
laborar con las autoridades locales, 
sin menoscabo de su inmunidad, y 
observar y cumplir las disposicio
nes legales del Estado receptor.

A su vez, la cancillería argentina, 
a cargo del empresario Gerardo 
Werthein, instruyó a las misiones 
diplomáticas extranjeras sobre el 
debido acatamiento y cumplimien
to de las normas de tránsito, seña
lando que el no cumplimiento abri
ría paso a la intervención policial.

Ante la exasperación por una 
oleada de abusos perpetrados por 
diplomáticos de diferentes nacio
nalidades, en diversas capitales se 
practica una política de “tolerancia 
cero”.

En Madrid, es común observar 
grúas policiales acarreando vehí
culos con patente diplomática mal 
estacionados. Itamaraty remite un 
ranking anual de infracciones co

metidas por vehículos y funciona
rios diplomáticos acreditados en 
Brasil.

En Londres, si un auto diplomáti
co causa un bloqueo de tráfico será 
removido, y si su conductor osten
ta una conducta poco decorosa, su 
jefe de misión recibirá sugerencias 
de proceder al traslado de esa per
sona.

Advertencias
El Departamento de Estado ad

vierte a todas las embajadas en 
Washington D.C. que “la inmunidad 
diplomática no exime a los funcio
narios de la obligación de cumplir 
con las normas y leyes nacionales 
y locales”, dado que “el propósito 
de esos privilegios e inmunidades 
otorgados no es en beneficio de indi
viduos, sino que se trata de asegurar 
el desempeño eficiente y efectivo de 
las tareas oficiales encomendadas 
por sus gobiernos”.

Recuerda que la policía norte
americana debe respetar la inmu
nidad, pero nunca puede ignorar 
u obviar el cometido de un delito. 
El gobierno australiano adoptó 
severas medidas para sancionar 
a diplomáticos extranjeros que 
condujeran ebrios o bajo efecto de 
estupefacientes, o a velocidades 
excesivas. En esos casos conside
ra que no se aplica la inmunidad 
diplomática, dado que conducir al
coholizado o atropellar a una per

sona dista de ser una tarea oficial.
Un análisis significativo fue “Cul

tures of Corruption: Evidence from 
Diplomatic Parking Tickets”, reali
zado por los profesores Ray Fisman 
(Columbia) y Edward Miguel (Ber- 
keley), a instancias de la alcaldía de 
Nueva York.

Durante 8 años se analizaron 
150.000 multas aplicadas a autos 
con patente diplomática acreditados 
ante la sede de Naciones Unidas.

A raíz de este estudio, se aplica
ron severos correctivos para las 
embajadas infractoras, la policía 
neoyorquina recibió mayores po
deres y mermó la cooperación in
ternacional norteamericana hacia 
esos países.

El relevamiento arroja que los di
plomáticos provenientes de países 
con mayores niveles de institucio- 
nalidad y civismo cometieron me
nos infracciones.

Por el contrario, quienes perte
necían a países con elevados están
dares de corrupción registraron las 
mayores infracciones. Las respecti
vas culturas y usos nacionales plan
teaban un precedente.

El ranking de las embajadas con 
elevadas infracciones coincidía con 
el listado de países con mayores ín
dices de corrupción que publicara 
Transparencia Internacional. •

El autor es diplomático de carrera, 
miembro consultor del CARI

RECUPERAN AL
NIETO 138

Abuelas de Plaza de Mayo 
anunció que encontró a un 
nuevo nieto (138), que es hijo 
de desaparecidos y cuya ver
dadera identidad hasta ahora 
no se conocía. La asociación 
informó que el nieto encontra
do es hijo de Marta Enriqueta 
Pourtalé y Juan Carlos Villa- 
mayor, que fueron secuestra
dos el 10 de diciembre de 1976.

Participaciones 
sociales
131,S 8888

RECORDATORIOS

JULIÁN FRANCISCO 

ONAINDIA. - A 20 años de su 
partida solo física, sus hijos y 

entenados, como le gustaba 
decir, y sus nietos tienen la 

certeza de que su luz y la de su 
maravillosa esposa los siguen 

acompañando y cuidando. 
Agradecen una oración en su 

querida memoria

Publique aquí todos los días de 9 a 19. 
Consulte horarios de cierre.

3 cuotas sin interes con tarjeta de crédito
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Cambios en el Poder Judicial | últimas medidas y despedida

En un fallo crucial, la Corte le 
da al Tribunal Superior de la 
ciudad el poder de revisar 
causas de la Justicia nacionalEstableció que todos los procesos que se tramiten en juzgados ordinarios del ámbito porteño podrán ser apelados ante esa instancia local; afectaría a los fueros comercial y laboral

Ricardo Lorenzetti, Juan Carlos Maqueda, Carlos Rosenkrantz y Horacio Rosatti archivo

Hernán Cappiello
LA NACION

La Corte Suprema de Justicia tomó 
ayer una medida que cambia la ma
nera en que se tramitan todos los 
juicios ordinarios y estableció que 
la instancia superior de la Justicia 
nacional en el ámbito porteño es el 
Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Además, la Corte Suprema con
sideró específicamente que es el 
Tribunal Superior de la Ciudad el 
cual debe intervenir en el caso de 
la quiebra del Correo Argentino, en 
sintonía con lo que reclamaban los 
representantes de la empresa de la 
familia Macri.

En su última acordada del año, y 
antes de quedar con solo tres miem
bros, la Corte Suprema dictó varias 
sentencias en el mismo sentido. Es 
decir, habilitando al Tribunal Supe
rior de Justicia de la Ciudad de Bue

nos Aires como instancia superior 
de apelaciones de las causas civiles, 
comerciales, laborales y penales de 
la Justicia nacional ordinaria.

Una de ellas es la relacionada con 
el caso Socma, la empresa de la fa
milia Macri, y la quiebra del Correo 
Argentino.

El leading case que determinó la 
intervención del Superior Tribunal 
de Justicia es el denominado caso 
Levinas, que la Corte Suprema re
solvió con el último acuerdo del 
año, donde intervinieron Horacio 
Rosatti, Juan Carlos Maqueda y Ri
cardo Lorenzetti, con la disidencia 
del juez Carlos Rosenkrantz.

En una acción iniciada por los 
herederos del artista plástico León 
Ferrari contra el periodista Gabriel 
Levinas, el Tribunal Superior de Jus
ticia de la Ciudad de Buenos Aires y 
de la Sala A de la Cámara Nacional 
de Apelaciones en lo Civil trabaron 
un conflicto de competencia.

La Cámara Civil no quería que sus 
decisiones fueran revisadas por el 
Superior Tribunal de Justicia por
teño. Frente a este desacuerdo, se 
envió la causa a la Corte Suprema 
para que definiera la cuestión.

La Corte Suprema destacó la 
existencia de una situación anó
mala en la ciudad de Buenos Aires, 
donde aún coexisten la Justicia lo
cal y la nacional con competencia 
ordinaria (civil, comercial, laboral 
y penal), a pesar de lo establecido 
en el artículo 129 de la Constitución 
nacional, que garantiza la autono
mía local, como también lo soste
nían la Constitución porteña y los 
compromisos asumidos por las 
autoridades legislativas nacional y 
local para traspasar las competen
cias judiciales.

La Corte Suprema, de acuerdo con 
otros precedentes, viene remarcan
do el carácter de los tribunales nacio
nales de la ciudad de Buenos Aires.

Desde 2015, la Corte ha dictado 
más de 2000 sentencias reiterando 
lo dicho sobre el estatus de la ciudad 
de Buenos Aires y de la Justicia na
cional ordinaria.

Esta situación es resistida por los 
jueces nacionales, que ven en estos 
fallos un avance en la transferencia 
de la Justicia nacional a la ciudad, 
cuestión a la que se oponen.

La Corte expuso que “a 30 años 
de la reforma de la Constitución 
nacional, a 28 de la sanción de la 
Constitución porteña”, se mantie
ne el ‘inmovilismo’”.

Por eso, la Corte consideró im
perioso continuar “adecuando su 
actuación a aquella que le impone 
el texto de la Constitución nacional, 
más allá de que el Estado nacional y 
el Gobierno de la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires perpetúen la situa
ción descripta”.

Con la reforma constitucional 
de 1994, la ciudad de Buenos Aires 
se incorporó como un nuevo inte
grante del sistema federal, pero el 
Tribunal Superior de Justicia lo
cal no podía revisar las sentencias 
dictadas por los jueces nacionales 
que aplican la ley en e ámbito por
teño. Y tampoco podían declarar 
la admisibilidad o no de los recur
sos extraordinarios que llegan a la 
Corte Suprema, como ocurre en 
los superiores tribunales de las 
provincias.

Así, la Corte Suprema dijo que se 
debe despejar una “desigualdad o 
asimetría de la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires respecto de las pro
vincias” y, “frente al inmovilismo y 
el incumplimiento de los mandatos 
constitucionales”, estableció que “el 
Tribunal Superior de Justicia es el 
órgano encargado de conocer en 
los recursos extraordinarios que se 
presenten ante la Justicia nacional 
ordinaria de la ciudad”.

También determinó que el Tri
bunal Superior debe “concentrar 
las facultades jurisdiccionales en 
torno al derecho local y común y 
erigirse como el superior tribunal 
de las causas”, del mismo modo 
que los tribunales superiores pro
vinciales.

La Corte aclaró que “ello no afecta 
la continuidad transitoria de la Jus
ticia nacional ordinaria dentro de la 
estructura del Poder Judicial de la 
Nación hasta tanto no se efectivice 
el traspaso”. Los jueces nacionales 
respiraron aliviados.

La Corte Suprema también esta
bleció que esta nueva jurispruden
cia se aplicará a los “casos pendien
tes de decisión”. Es decir que si ya 
está presentado el recurso extraor
dinario, interviene la Corte Supre
ma. En los que se presenten a par
tir de febrero, primero interviene el 
Tribunal Superior de Justicia.

Estos fueron los lincamientos 
principales del voto de la mayoría.

Rosenkrantz, por su parte, se 

mostró en desacuerdo y concluyó 
que el Tribunal Superior de Justicia 
de la ciudad de Buenos Aires care
cía de competencia para revisar la 
decisión de la Sala A de la Cámara 
Civil.

El caso Levinas, que sirvió como 
caso testigo, nace de una demanda 
de la familia del artista León Ferrari 
contra el periodista de arte Gabriel 
Levinas.

En esa causa, la Justicia civil con
denó a Levinas a rendir cuentas, en 
forma documentada, de la gestión 
realizada para la exhibicióny venta 
de obras de arte de Ferrari.

La Cámara de Apelaciones en lo 
Civilconfirmóesefalloycondenóa 
Levinas a abonar US$88.000, más 
intereses desde 2010.

Contra ese fallo, Levinas presen
tó un recurso de inconstituciona- 
lidad ante el Tribunal Superior de 
Justicia de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires. Es decir, recurrió a la 
Justicia porteña.

La Cámara Civil hizo saber que el 
recurso de inconstitucionalidad de
ducido no existe en su Código Pro
cesal, que es nacional. El caso fue a 
la Corte Suprema de Justicia. Ahora 
la Corte habilitó la intervención del 
Tribunal Superior de Justicia para 
decidir.

Al igual que Levinas, los accio
nistas de Socma, la empresa funda
da por la familia Macri, recurrieron 
al Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad por un fallo que les fue 
adverso y mediante el cual trata
ban de recusar a la jueza comercial 
Marta Cirulli y a la fiscal Gabriela 
Boquín, que lleva el concurso del 
Correo Argentino. Esta medida hi
zo que la fiscal comercial Gabriela 
Boquín los acusara de buscar una 
Justicia amiga y denunció que co
metieron forum shopping, al elegir 
un tribunal más permeable a sus 
deseos.

Socma rechazó esta acusación 
y ahora la Corte Suprema le dio la 
razón y habilitó que intervenga el 
Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad. Si el tribunal superior de 
justicia admite la recusación de la 
jueza Cirulli y de la fiscal Boquín, 
todas las decisiones que tomaron, 
incluida la declaración de quiebra 
del Correo podrían caer y rever
tirse en favor de los intereses de la 
empresa.

Otro de los casos impactados por 
esta reforma es el del policía Luis 
Chocobar, que había sido condena
do por matar con disparos por la es
palda a un joven que huía tras robar 
y herir a un turista. Esa condena fue 
anulada y ahora puede intervenir 
el Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad.

El Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad esta integrado por Inés 
Weinberg, que es la presidenta; Ali
cia Ruiz; Luis Lozano; Marcelo de 
Langhe, y Santiago Otamendi. •La medida tendría impacto en el fuero laboral y surgen críticas

Hay preocupación en el sindicalismo porque el tribunal porteño quedó habilitado para revisar medidas de las cámaras nacionales

La Corte Suprema de Justicia tomó 
ayer una medida que cambia la ma
nera en que se tramitan todos los 
juicios ordinarios y estableció que 
la instancia superior de la Justicia 
nacional en el ámbito porteño es el 
Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad Autónoma de Buenos Ai
res. Esta medida impactaría de lle
no en la Justicia Laboral, un fuero 
en el que se mantienen vigentes la 
influencia y el lobby gremiales.

Por eso, ayer, casi de inmedia
to después de que se comunicó el 
fallo de la Corte, el sindicalismo 
lo rechazó con fuertes cuestiona- 

mientos. “Entre gallos y mediano
che, de la misma manera en que 
se traman las cosas espurias, la 
Corte resolvió en el denominado 
caso Levinas [ver aparte] que el 
Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad de Buenos Aires se en
cuentra facultado para revisar las 
sentencias de las cámaras nacio
nales, un verdadero absurdo jurí
dico que atenta contra la ley y la 
propia Constitución nacional. Lo 
fallado solo tiene como objetivo 
principal el control del fuero del 
trabajo y del fuero comercial, pe
ro fundamentalmente garantizar 

la impunidad de Mauricio Macri 
en la causa Correo Argentino en 
desmedro del Estado nacional”, 
expresó la Unión de Empleados 
Judiciales de la Nación, que lide
ra Julio Piumato. Su mensaje fue 
reproducido por la CGT y otros 
dirigentes sindicales.

El expresidente Macri insiste en 
la necesidad de traspasar la Jus
ticia Laboral al ámbito de la ciu
dad de Buenos Aires, donde des
de hace 16 años manda Pro. Para 
que eso suceda, debería enviarse 
un proyecto de ley al Congreso de 
la Nación y ser aprobado, y des

pués ser tratado por la Legislatu
ra porteña. De avanzar, sería un 
golpe durísimo para los sindicatos 
peronistas, que conservan peso e 
influencia en la Justicia Laboral 
nacional. Algunos abogados la- 
boralistas afirman que sería “in
constitucional”. “El problema del 
traspaso de la Justicia Laboral a 
la ciudad, más allá de todos los 
argumentos legales, es que par
ticularmente la Cámara Nacional 
de Apelaciones del Trabajo es una 
suerte de tribunal guía para todo 
el país porque genera una juris
prudencia que trasciende y sue

le ser de avanzada en sentencias 
con sentido progresivo o protec- 
torio. Hoy hay dos instancias: los 
juzgados laborales y la segunda 
es la Cámara de Apelaciones, que 
tiene 10 salas y revisa los fallos de 
primera instancia. Después, que
da firme. Se pueden presentar re
cursos extraordinarios para llegar 
a la Corte. Con el traspaso habría 
una instancia después de la Cá
mara de Apelaciones que sería el 
Tribunal de Justicia de la Ciudad”, 
advirtió Matías Cremonte, titular 
de la Asociación Latinoamerica
na de Abogados Laboralistas.»
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Maqueda se fue tras 22 años y la Corte queda con tres miembrosEl magistrado se jubiló por llegar a los 75 años; se despidió en un clima de reconocimiento de empleados e integrantes de la Justicia y con música de su comprovinciano la Mona Jiménez
Hernán Cappiello
LA NACION

En una emocionante ceremonia en 
las escalinatas del Palacio de Justi
cia, el juez de la Corte Suprema de 
Justicia Juan Carlos Maqueda fue 
ovacionado poruñas 500 personas, 
entre empleados, familiares y ma
gistrados, que lo despidieron en su 
último día de trabajo tras 22 años en 
el cargo, ya que el próximo domingo 
se jubila al cumplir 75 años

Maqueda alzó los brazos con las 
manos abiertas y saludó desde la ve
reda de los tribunales, mientras la 
gente lo rodeabay la banda de músi
ca de la Policía Federal interpretaba 
el cuarteto “Quién se ha tomado to
do el vino”, de su coterráneo Carlos 
“la Mona” Jiménez.

A partir de ahora, la Corte Supre
ma quedará con tres miembros: Ho
racio Rosatti, su presidente; Carlos 
Rosenkrantz, y Ricardo Lorenzet
ti. El último protagoniza un intenso 
enfrentamiento con el resto de sus 
colegas, que en los últimos días lo 
llevó a descargar fuertes críticas en 
cuanta resolución tuvo a mano.

El juez salió del ascensor reser
vado para los jueces de la Corte Su
prema al hall del Palacio de Justicia. 
Allí se formó a las 13.30, hora de sa
lida en tribunales, una doble fila de 
empleados que lo aguardaban. La 
primera que lo saludó entre lágri
mas al dejar el ascensor fue la direc
tora de ceremonial, María Duran.

Luego, Maqueda saludó uno a 
uno con un abrazo, un beso en la 
mejilla o dándoles la mano a los em
pleados que lo aguardaban. No dejó 
a nadie sin despedir, desde el per
sonal de seguridad que se encarga 
de controlar el escáner para ingre
sar los bolsos hasta el lustrabotas. 
Entre los jueces presentes se distin
guió el magistrado cordobés Fabián 
Asís, que no se lo quiso perder.

El resto de los jueces de la Corte 
Suprema se corrieron de la escena. 
Lo dejaron a Maqueda para que 
ocupara el centro de la atención y 
no bajaron al hall. Algunos en sus 
despachos, otros en sus casas, ya 
que el acuerdo, el último de 2024, 
fue virtual.

El presidente de la Corte, Horacio 
Rosatti, en el homenaje a Maqueda 
de la semana pasada dijo que iba a

Juan Carlos Maqueda deja los tribunales después de 22 años

Maqueda recibe afectuosos saludos al salir del Palacio de Justicia

salir de los tribunales “por la puerta 
grande, como pocos”. Y el vaticinio 
se cumplió.

Al llegar a la entrada, se encon
tró con su esposa, María Belén; su 
hija Verónica, y una de sus nietas, 
Agustina, que lo acompañaron del 
brazo mientras bajaba la escalera. 
A un lado, la banda de música to
caba la “Marcha de San Lorenzo”, 

mientras el bombista marcaba el 
ritmo a tono con los pasos del juez 
bajando la escalinatas de mármol, 
que minutos antes los ordenanzas 
habían lustrado con cera.

Los empleados más fieles y algu
nos familiares del juez se colocaron 
un pin blanco con letras negras con 
la leyenda ‘Yo trabaj é con Maqueda”.

Cuando Maqueda llegó a la ve

reda, ya estaba rodeado de gente 
que le impedía avanzar. La banda 
encaró entonces el cuarteto de la 
Mona Jiménez y el magistrado al
zó los brazos en alto y se metió con 
su familia en una camioneta Toyo
ta negra en la que dejó el Palacio de 
Justicia. Los empleados no dejaron 
de aplaudir, la música alegre siguió 
sonando, en medio de un ambiente 

de emoción y fiesta, hasta el punto 
de que un distraído que pasaba pre
guntó: “¿Quién se casa?”

Experiencia y roces
Maqueda llegó a la Corte Su

prema en 2002, por propuesta del 
entonces presidente Eduardo Du- 
halde. Hasta ese momento se des
empeñaba como senador por Cór
doba y era presidente provisional 
de la Cámara alta. Previamente, en 
1994, había actuado como conven
cional constituyente.

Con sus 22 años de juez supremo 
era por lej os el más antiguo de la ac
tual conformación del tribunal.

Siempre silencioso y de bajo per
fil, su rol se transformó en clave al 
momento de determinar la presi
dencia de la Corte. Durante mucho 
tiempo fue un sostén de Ricardo Lo- 
renzetti, quien estuvo al frente del 
tribunal durante 11 años.

Sin embargo, en 2018, y ya con 
el ingreso de Carlos Rosencrantz y 
Horacio Rosatti, Maqueda dejó de 
apoyar a Lorenzetti y acompañó 
primero la designación de Rosen
crantz al frente del tribunal y pos
teriormente la de Rosatti.

De ese modo se gestó un trío 
que dominó en los últimos años 
la dinámica de la Corte y que vo
tó en consonancia en la mayoría 
de los casos. Del otro lado quedó 
Lorenzetti, quien muchas veces 
acompañó a la mayoría y en otras 
se desmarcó.

Lorenzetti se transformó a partir 
de entonces en un férreo crítico de 
sus colegas y en particular contra 
Maqueda apuntó sus dardos más 
filosos al atribuirle supuestas irre
gularidades en el manejo de la obra 
social, que había quedado bajo su 
administración.

Sin embargo, el prestigio de Ma
queda como juez no resultó afecta
do, como quedó demostrado ayer, 
en su despedida, y en los últimos 
meses, con una gran cantidad de 
homenajes.

Como peronista del interior, Ma
queda se destacó especialmente por 
su mirada social de los casos y su 
fuerte defensa de las autonomías 
provinciales.

En los últimos años tuvo algunos 
episodios de salud que habían gene
rado preocupación por su situación 
y dudas sobre su continuidad en la 
Corte, aunque nunca discontinuó 
su labor.

En 2014, Maqueda fue internado 
en el Instituto Argentino de Diag
nóstico y Tratamiento tras sufrir 
un desmayo durante un evento 
realizado en la embajada de Italia. 
Y en 2022 fue internado en el Hos
pital Fernández por “traumatismo 
leve” tras ser atropellado por un 
ciclista.»
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DÓLAR

Minorista $1057,97 A (ANT: $1055,81) Euro $1075,00 A(ANT: $1071,91)

CCL $1183,23 V (ANT: $1187,62) Real $166,47 V(ANT: $166,75)

Mayorista $1031,00 A(ANT: $1028,50) Reservas 31.524 v (ANT: 32.419)
..................................................................................... en millones de US$

Paralelo $1215,00 A(ANT: $1210,00)

Turista $1366,30 A(ANT: $1363,70)

Lanzan planes de pago 
de deudas impositivas 
para empresas y personas
arca. La medida contempla la reducción de hasta 75% de la tasa de interés y plazos de hasta cuatro años; la adhesión podrá hacerse entre el 3 de febrero y el 30 de abril próximos

abogado tributarista Diego Fraga.
De hecho, el relevamiento de la 

UIAentre844compafiías  reflejó que 
en enero de este año el 60,2% de ellas 
sufría atrasos en sus pagos. Luego, 
esa proporción fue bajando, y el da
to más reciente, correspondiente a 
octubre, muestra queel43,9% notie- 
ne todas sus cuentas al día. Con ese 
registro, el número se asemejó a la 
situación observada durante 2023.

“El organismo busca brindar ma
yor flexibilidad  a los contribuyentes, 
para que puedan ponerse al día con 
sus obligaciones tributarias no pres- 
criptas, inclusive las no regulariza
das en la moratoria recientemente 
finalizada”, aclara el comunicado.

Ignacio Grimaldi
LA NACION

Cerca del final de un año en el que, 
según un relevamiento de la Unión 
Industrial Argentina (UIA), el 60,2% 
de las empresas llegó a tener atrasos 
en sus pagos, la Agencia de Recau
dación y Control Aduanero (ARCA) 
comunicó que habrá un plan de fa
cilidades para financiar deudas im
positivas. Según el comunicado ofi
cial, estará disponible para micro, 
pequeñas y medianas empresas, y 
también para personas.

El grupo de pequeños contribu
yentes está compuesto por los que 
registren la inscripción en los im
puestos a las ganancias, Bienes Per
sonales o en el monotributo y cuyos 
ingresos brutos anuales no superen 
los de la categoría K del régimen sim
plificado, que ascienden a $68 millo
nes. Según aclararon en ARCA, las 
personas podrían ser monotribu- 
tistas o autónomos, siempre que se 
encuadren en los requisitos.

En el caso de las medianas em
presas, el beneficio estará disponi
ble para aquellas comprendidas en 
los tramos 1 y 2. Esto significa que 
si la compañía se dedica a la cons
trucción, sus ventas totales anuales 
no pueden superar el monto de al
go más de $10.347 millones. Si, en 
cambio, es del rubro “servicios”, 
el tope es de $6520 millones. Para 
los comercios, el límite llega a poco 
más de $28.997 millones. Aplicado 
a cualquier actividad industrial o

ARCA comunicó que habrá facilidades para el pago de deudas impositivas daniel basualdo

minería, el número no puede ex
ceder los casi $46.836 millones, y si 
perteneciera al agro, es el techo es 
de algo más de $10.886 millones.

¿Cuáles son los impuestos cuyas 
deudas permiten aplicar al plan? 
Según explicó ARCA en el comu
nicado oficial, se encuentran in
cluidas las obligaciones vencidas 
hasta el 31 de diciembre de este año 
correspondientes a impuestos y re
cursos de la seguridad social, así co
mo también sus intereses y multas, 
retencionesy percepciones, multas 
impuestas, cargos suplementarios 

por tributos a la importación o ex
portación y liquidaciones de los ci
tados tributos comprendidas en el 
procedimiento para las infraccio
nes e intereses. Representantes del 
organismo dijeron que no existe un 
límite de deuda acumulada para po
der acogerse a este beneficio.

“El plan contiene una drástica re
ducción de la tasa de financiación 
y no requerirá ingreso de un pago 
a cuenta”, se indicó en el comuni
cado. De este modo, el interés que 
pequeños contribuyentes, micro y 
pequeñas empresas y entidades sin 

fines de lucro y del sector de la salud 
pagarían en condiciones normales 
baja un 75%. Es decir, abonarían un 
25% del interés que se habría apli
cado sin este plan de facilidades. En 
el caso de las medianas empresas, 
deberían hacer frente a un interés 
equivalente al 40% del que les hu
biera correspondido.

“Venimos de una crisis sin pre
cedentes y la moratoria que se 
aprobó con el paquete fiscal no 
fue suficiente para que las empre
sas se acomoden a este reordena
miento de la economía”, analizó el

Las variantes
El plan de pagos contempla dis

tintas posibilidades para cada ca
tegoría de contribuyente. Los pe
queños contribuyentes, las microy 
pequeñas empresas, las entidades 
sin fines de lucro y las empresas 
del sector de la salud tendrán un 
máximo de 48 cuotas para poner
se al día con deudas vinculadas a la 
seguridad social (excepto retencio
nes y percepciones impositivas) y 
obligaciones aduaneras. Si tuvieran 
pagos pendientes por retenciones y 
percepciones impositivas, entonces 
el máximo de cuotas baja a 24.

Las medianas empresas podrán 
acceder aun plan de hasta 36 cuotas 
para deudas relacionadas a la segu
ridad social y obligaciones aduane
ras, y de hasta 18 cuotas para hacer 
frente a pagos pendientes por reten
ciones y percepciones impositivas.

La inscripción en este plan de fa
cilidades de pago se abrirá el 3 de 
febrero y se extenderá hasta el 30 
de abril, inclusive. ¿Qué requisitos 
formales se necesita cumplir? Pre
sentar domicilio fiscal electrónico 
constituido, declaraciones juradas, 
tener CUIT activa y CBU.

Esta medida, según se informó, 
será publicada próximamente en 
Boletín Oficial. Se sumará a otro 
beneficio que se dispuso ayer y que 
aplica para entidades sin fines de lu- 
croy contribuyentes pertenecientes 
al sector sanitario: la extensión del 
período de suspensión de ejecucio
nes fiscales y embargos hasta el 31 
dejuliode2025.»El Gobierno extendió Cuota Simple, pero con modificaciones

programa. Continuará por seis meses más; el incentivo estará destinado únicamente al sector pyme y habrá aumento de tasas

A casi un año de su lanzamiento en 
reemplazo del programa Ahora 12, 
impulsado por el kirchnerismo, el 
Gobierno anunció la extensión de 
Cuota Simple hasta junio de 2025. 
Sin embargo, se realizaron algunos 
cambios de condiciones para, según 
el Poder Ejecutivo, evitar “potencia
les distorsiones que se puedan ge
nerar en el mercado de créditos y 
que tengan por efecto perjudicar a 
los consumidores”.

Por medio de la resolución 
486/2024, publicada en el Boletín Ofi
cial, el presidente Javier Milei decidió 
que el incentivo se destine al sector de 
la pequeña y mediana empresa. “Ha 
demostrado ser un instrumento ca
paz y altamente ventajoso”, conside
raron. Además, se elaboró un nuevo 

listado sobre los rubros que podrán 
adherirse a la prestación de bienes 
mediante el programa.

También se dictaminó que el 
programa funcione en tres y seis 
pagos. En principio funcionaba ba
jo esta modalidad, pero, en mayo, 
la Secretaría de Comercio decidió 
sumar nuevas categorías y agregar 
las nueve y 12 cuotas a tasa fija.

A su vez, el Ejecutivo definió que 
el único bien adquirible por medio 
de Cuota Simple que no necesaria
mente debe ser prestado dentro del 
territorio argentino son “las lám
paras y tubos de iluminación con 
tecnología led, producidas dentro 
o fuera del país, cuyo destino sea re
sidencial, comercial o industrial, y 
cumplan con los requisitos exigidos 

a los fines de su comercialización 
dentro de la Argentina”.

También se hicieron modificacio
nes en los valores calculables. Sedefi- 
nió: “Las tasas directas se calcularán 
a partir de la tasa nominal equivalen
te al 135% de la tasa de interés de las 
operaciones de pase activas para el 
Banco Central, a un día de plazo que 
fije el BCRA, o la tasa equivalente que 
la reemplace. Para cada modalidad, 
se calculará dividiendo la sumatoria 
de los intereses devengados en cada 
cuota por el valor del cupón. A su 
vez, los intereses se calcularán como 
la resta entre el valor del cupón y el 
valor presente de las cuotas, descon
tadas con la tasa antes mencionada. 
El valor presente se calculará al mo
mento del efectivo pago al comercio.

Las nuevas tasas directas se harán 
efectivas a partir del tercer día hábil 
posterior al día que el banco modifi
que la tasa de referencia”.

“La tasa de financiación prevista 
para Cuota Simple continuará por 
debajo de los niveles del mercado, 
impulsando las ventas de productos 
fabricados localmente y, por tanto, 
resultando conveniente para los pro- 
veedoresy  comercios, así como para 
los consumidores”, especificaron.

En agosto pasado, Guillermo Bar
bero, socio de First Capital Group, 
había dicho: “En los últimos meses 
se observó que los programas que 
se ofrecen desde los comercios y 
entidades financieras están cada 
vez más difundidos. En particular, 
a finales de mayo el programa Cuota 

Simple incorporó como plazo ad
mitido las 12 cuotas y también nue
vos rubros. Con más financiación 
disponible, mayor plazo y gracias 
a que existe alguna recuperación 
de los salarios, los bancos también 
están actualizando los límites de 
compra para incentivar el uso del 
plástico”.

Damián Di Pace, director de la 
consultora Focus Market, afirmó: 
“Hoy, la mayoría de los argentinos se 
financia con Cuota Simple, que tie
ne una tasa por debajo del mercado, 
con un costo financiero  total debajo 
del 50%. Si bien no es real positiva 
en términos a 12 meses, la gente sí 
utiliza mucho las tres o seis cuotas 
para financiarse porque todavía se 
le puede sacar provecho”. •
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Suben la luz y el gas en enero, y se 
discutirán cambios en los subsidiostarifas. El Gobierno confirmó que el gas aumentará 1,82% y la electricidad, 1,6%; además, convocarán a audiencias públicas para reducir la asistencia a partir de mayo

Central Puerto invierte en un proyecto de litioLa generadora de energía eléctrica se suma a una iniciativa en Catamarca
Sofía Diamante
LA NACION

A partir del consumo de enero, el 
Gobierno confirmó que el servicio 
de gas subirá 1,82% y el de electrici
dad, 1,6%. El objetivo del Ministerio 
de Economía es comenzar a autori
zar subas finales en las boletas por 
debajo del ritmo de devaluación del 
2% mensual, aunque no se descarta 
que haya aumentos mayores cuan
do pase el verano y se avance con 
la quita de subsidios. De hecho, en 
electricidad, la Secretaría de Ener
gía implementará a partir de febre
ro diferenciaciones más marcadas 
de tarifas para los consumos en pico 
o en valle, que establece precios dis
tintos según la hora del día en que 
se consume.

Todos los meses, el ministro de 
Economía, Luis Caputo, da la au
torización final para aplicar el por
centaje del aumento tarifario. No 
hay una fórmula establecida, ya 
que el objetivo actual de la gestión 
económica es bajar la inflación. Por 
eso, todos los meses, el equipo téc
nico de Energía le lleva propuestas 
al ministro para actualizar las ta
rifas sin que los aumentos tengan 
mucho peso en el índice de precios, 
pero donde al mismo tiempo las su
bas permitan que el valor no se atra
se con relación a la inflación y a la 
devaluación mensual.

El precio de las boletas de gas y 
electricidad está compuesto por 
tres servicios más los impuestos. 
Reflejan el costo de generación 
eléctrica o producción de gas, que 
está subsidiado; el costo de trans
portar esa energía a los centros de 
consumo, y el de distribución, que 
permite que cada hogar tenga el 
servicio. Luego, alrededor de un 
25% del precio final se explica por 
los impuestos nacionales, provin
ciales y municipales.

Los aumentos previstos para el 
próximo mes, que ya obtuvieron 
la firma de la secretaria de Ener
gía, María Tettamanti, implican 
una alza de 2,5% para las empresas 
distribuidoras y transportistas de 
gas, y de 4% para las de electricidad.Reemplazan a una funcionaría en Energía
Renunció la subsecretaría de Transición y Planeamiento Energético, que ocupaba el cargo desde 2021

Marida Beljansky dejó ayer oficial
mente su puesto como subsecreta
ría de Transición y Planeamiento 
Energético. Había llegado a la Se
cretaría de Energía tres años atrás, 
en noviembre de 2021, de la mano de 
Federico Basualdo, el exsubsecreta
rio de Energía Eléctrica, quien pro
tagonizó, junto con el exministro de 
Economía Martín Guzmán, uno de 
los momentos más controvertidos 
del gobierno anterior, debido a los 
diferentes enfoques sobre la polí
tica tarifaria. Renunció a los seis 
meses después de ese episodio y, 
en diciembre de 2023, Beljansky se 
sumó al gobierno libertario, donde 
adoptó un perfil más visible y par
ticipó de varios eventos en los que 
defendió la política energética.

De hecho, Beljansky se encargó 
de exponer y explicar las directivas 
de la nueva gestión en las primeras 
audiencias públicas que realizó el 
Gobierno en enero pasado. En ese 
entonces, se refirió a la crítica situa

En electricidad habrá dos categorías de usuarios archivo

También habrá una actualización 
del precio del gas en punto de ingre
so al sistema de transporte (PIST), 
mientras que el precio estacional 
de la energía eléctrica (PEST) no se 
tocará. Todo dará la suba final pro
medio en las boletas de 1,82% en gas 
y de 1,6% en luz.

Durante enero y febrero, a su vez, 
el plan de la Secretaría de Energía es 
convocar a audiencias públicas pa
ra hacer cambios en los esquemas 
de subsidios. El objetivo es reducir 
los tres grupos de usuarios actua
les -altos ingresos (NI), bajos (N2) y 
medios (N3)- a solamente dos: los 
que reciben subsidios y los que no.

La idea del Gobierno es avanzar 
en mayo con la quita de subsidios. 
Actualmente, integran el grupo 
de N2 aquellos hogares que tienen 
ingresos netos inferiores a una ca
nasta básica total, que actualmente 
equivale a $439.240. El N3, en tanto, 
alcanza a las familias con ingresos 
mensuales totales de entre ly 3,5 ca
nastas básicas (de $439.240 a $1,54 
millones). Mientras que las familias 
de ingresos altos son las que perci
ben más de 3,5 canastas básicas 
(más de $1,54 millones).

ción del sistema de transporte, afir
mando que estaba al límite y que 
la falta de inversión en los últimos 
años había impedido incorporar 
nuevos proyectos de generación 
eléctrica al sistema, como los par
ques eólicos en el sur del país y los 
solares en el norte. Sin embargo, 
un año después, el Estado siguió 
sin licitar la construcción de nue
vas líneas de transmisión.

Si bien era considerada una fun
cionaría “técnicay sólida” en el sec
tor, lo que le permitió sobrevivir 
desde la gestión kirchnerista has
ta la libertaria, la falta de avances 
en temas de transición energética, 
que eran puntualmente su agenda, 
llevó a que renunciara. La secreta
ria de Energía, María Tettamanti, 
la reemplazó con Antonio Mil ane
se, quien hasta hace poco ocupa
ba el cargo de director nacional del 
Sistema de Identificación Nacional 
Tributarioy Social, dependiente de 
la Jefatura de Gabinete.

“Se está cruzando información 
entre las bases de datos que tene
mos y estamos trabajando en me
jorar el hardware y el software para 
que los subsidios vayan a los que lo 
necesitan. Si subsidiamos a quienes 
pueden pagar la energía, en reali
dad estamos subsidiando otros 
consumos, como se hizo en el pa
sado, de pisar tarifas para reactivar 
otros sectores. La idea del subsidio 
es que todo el mundo tenga acce
so a la energía y por eso tenemos 
que focalizar la ayuda en la gente 
de menores ingresos que necesita 
que el Estado le dé una mano. To
dos los meses se trabaja en mejorar 
esa información”, dijeron fuentes 
oficiales.

La Secretaría de Energía obtuvo 
una línea del financiamiento del 
Banco Mundial y del Banco Intera- 
mericano de Desarrollo (BID) para 
mejorar la implementación de los 
subsidios. Actualmente, hay 9,5 mi
llones de usuarios de energía eléctri
ca agrupados entre N2 (6,3 millones) 
y N3 (3,2 millones) que reciben sub
sidios, de un total de 16,2 millones 
de usuarios. En gas, son 5,3 millo
nes subsidiados de los 9,5 millones

Licenciado en Ciencias Políticas, 
Milanese se destaca por su mane
jo de grandes bases de datos, una 
habilidad que podría ser clave en 
un momento en que la Secretaría 
de Energía necesita avanzar con la 
segmentación de subsidios ener
géticos. Para ello, será necesario 
cruzar información de diversas 
dependencias con el fin de realizar 
una aplicación más precisa de los 
subsidios. Aunque no tiene expe
riencia directa en el sector energé
tico, su conocimiento del sector pú
blico podría ser útil. “No es menor 
entender cómo funciona la maqui
naria”, comentó un exfuncionario 
que ocupó el mismo cargo.

El gran desafío que tiene el Go
bierno por delante el año próximo 
es cambiar el vigente esquema de 
segmentación de subsidios, que 
actualmente se divide en tres gru
pos de usuarios: los de altos ingre
sos (NI), bajos (N2) y medios (N3). 
Mientras que los NI pagan casi el 

de usuarios totales residenciales, de 
los cuales los N2 son 3,2 millones.

Durante marzo y abril, además, 
la Secretaría de Energía finalmente 
implementará la revisión tarifaria 
integral (RTI). Es un esquema que 
debería llevarse adelante cada cin
co años y que determina las inver
siones que tienen que hacer las em
presas, por un lado, y se establece el 
mecanismo de ajuste de las tarifas 
que los entes reguladores tienen 
que cumplir (en un futuro cercano 
se fusionarán el ENRE y el Enargas 
en uno solo).

De esta forma, se busca darles 
previsibilidad a las empresasy a los 
usuarios acerca de cómo serán los 
aumentos (qué fórmula se diseña
rá para hacer los ajustes) y con qué 
frecuencia se aplicarán.

La RTI fue establecida en la ley 
N° 24.065, que regula los servicios 
públicos de energía, sancionada en 
1991. Pero desde entonces solamen
te se implemento en dos ocasiones 
y nunca se cumplió. La primera vez 
se interrumpió luego de la crisis de 
2001 y la segunda vez, durante los 
últimos años de gobierno de Mauri
cio Macri y los primeros de Alberto 
Fernández, tras la crisis cambiaría 
y la consecuente aceleración infla
cionaria. En los otros año s, los entes 
siempre estuvieron intervenidos 
bajo el paraguas de “emergencia 
energética”.

La Secretaría de Energía busca 
ahora volver a regularizar la si
tuación para que se implemente 
en marzo para el servicio de gas y 
en abril para el de electricidad. Las 
empresas ya presentaron sus pla
nes de inversión para mejorar los 
servicios. Entre los objetivos está 
invertir en la incorporación de me
didores inteligentes.

Al momento, solo la distribuido
ra eléctrica de Córdoba, EPEC, está 
más avanzada en la implementa
ción de estos medidores para los 
usuarios residenciales, mientras 
que Edenor los tiene instalados so
lo para los grandes usuarios indus
triales. A partir de febrero, la dife
rencia de precio en pico y valle será 
más marcada. • 

costo total de los servicios -93% 
en luz y 85% en gas-, los N2 tienen 
una bonificación de 64% del va
lor de referencia sobre un bloque 
determinado de consumo y los de 
ingresos medios (N3), un 55%, res
pectivamente. Los N2 pagan el 26% 
del costo total del servicio eléctri
co y el 31% de gas, mientras que los 
N3, el 41% y 38%, respectivamen
te. El resto lo cubre el Estado con 
subsidios.

La idea de la Secretaría de Ener
gía es reducir progresivamente los 
niveles de bonificación  en los próxi
mos seis meses para que cada vez 
más hogares paguen una mayor 
parte del valor de referencia, que 
se ajustará al costo real del servi
cio. Asimismo, la bonificación que 
hoy reciben es sobre un bloque de 
consumo, y se les cobrará luego el 
precio pleno sobre el excedente; el 
objetivo también es ir limitando la 
cantidad de consumo subsidiado. • 
Sofía Diamante

Laura Ponasso
LA NACION

El mapa del litio suma jugado
res. Pese a la caída del precio in
ternacional -de US$80.000 por 
tonelada en 2022 a los US$10.000 
ahora-y dadas las fuertes expec
tativas en torno a su rol en la tran
sición energética, Central Puerto 
diversifica su negocio y llega a 
esta industria. La compañía, una 
de las principales generadoras de 
energía eléctrica en la Argentina, 
adquirió el 27,5% del capital social 
y los derechos de voto de la firma 
3C Lithium Pte. Con una suscrip
ción de 55 millones de acciones, 
pasó a formar parte de esta socie
dad constituidaenSingapuryque 
controla Minera Cordillera, pro
pietaria del proyecto 3 Cruces en 
la provincia de Catamarca.

“Esta inversión no solo repre
senta un hito en la estrategia de 
crecimiento de Central Puerto, 
sino también una oportunidad 
única para impulsar el desarrollo 
de la región del sur de Catamar
ca. El proyecto generará empleo 
de calidad para los habitantes de 
la región, fomentando el creci
miento económico y social”, dijo 
Fernando Bonnet,  gerente general 
de Central Puerto.

El proyecto 3 Cruces está ubi
cado al pie del cerro homónimo, 
a unos 30 kilómetros de la fron
tera chilena y a 154 kilómetros 
de Fiambalá. Abarca 27.540 hec
táreas adyacentes al proyecto 3 
Quebradas -descubierto por los 
mismos accionistas de Minera 
Cordilleray vendido a la china Zi- 
jin Corporation- y otras 50.000 
hectáreas en áreas vecinas.

Los trabajos comenzaron en 
diciembre de 2023, con la conso
lidación de los derechos mineros. 
Ahora, con una inversión estima
da en $25.000 millones por Cen
tral Puerto, se apunta a seguir con 
las perforacionesyla  exploración. 
“Si las perforaciones confirman 
los recursos que uno cree que hay, 
el proceso hacia el desarrollo déla 
mina será mucho más rápido de 
lo esperado, apoyados en la expe
riencia del proyecto 3 Quebradas”, 
dijeron en la compañía.

Para Central Puerto, la decisión 
se alinea con la meta de focalizar
se en industrias de exportación y 
consolidarse como un actor clave 
en la cadena de valor de la movi
lidad eléctrica y las energías re
novables. “El litio es un mineral 
estratégico para el futuro de la 
energía y la movilidad, y estamos 
convencidos de que 3 Cruces tie
ne el potencial de convertirse en 
un proyecto referente para la re
gión”, sostuvo la firma en un co
municado.

No es la primera incursión de 
Central Puerto en el sector mine
ro. En abril de2024había adquiri
do el 4% de Abrasilver, una firma 
canadiense con proyectos de oro 
y plata en Salta. Además, avanza 
en un proyecto para construir un 
parque solar y una infraestructu
ra de tendido eléctrico en Salta, 
para abastecer de energía a los 
parques litíferos de la región.

La compañía, que cotiza en las 
bolsas de Nueva York y de Buenos 
Aires, tiene entre sus inversores 
locales a Guillermo Reca, a la fa
milia Escasany y a la familia Mi- 
guens Bemberg. Tiene 14 plantas 
degeneracióndediversas tecnolo
gías y más de 1600 empleados. •
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El Banco Central volvió a 
vender reservas, pero fue 
por solo US$25 millones demanda. Lleva tres ruedas con saldo negativo, pero ayer lo redujo fuertemente respecto del jueves; prevén un mercado más equilibrado

Sturzenegger, ayer, en la inauguración de una nueva aerolínea x

Javier Blanco
LA NACION

La eliminación del impuesto PAIS 
abarató el dólar importador por 
segunda vez en pocos meses y pro
vocó que el Banco Central (BCRA) 
cierre su mej or temporada en lo que 
hace a las compra de reservas de los 
últimos 18 años vendiendo dólares 
durante tres días (y en algunos ca
sos en cantidades importantes).

Si bien el Gobierno ya había elimi
nado el pago a cuenta del impuesto 
PAIS (equivale al 95% del impues
to) el 25 de noviembre, comenzó a 
impactar en el mercado cambiario 
oficial recientemente, dado que el 
acceso al MULC para las importa
ciones de bienes (excepto energía) 
se produce a los 30 días.

En este contexto, la entidad, que 
no compraba una cifra cercana a 
los US$19.000 millones desde los 
US$22.200 millones que adquirió 
en 2006 o los US$17.000 millones 
que logró sumar en 2010 (ambos 
montos sin cepo), debió despren
derse de US$803 millones entre el 
lunes y ayer, una suma representa
tiva del 48% de los US$1675millones 
que llevaba comprados en el mes 
hasta el viernes 20, o el 4,16% de los 
US$19.296 millones que había acu
mulado en el año hasta ese día.

Es lo que explica la vuelta de cam
pana que dio el mercado en los últi

mos díasy que se confirmó ayer, aun
que la entidad apenas debió aportar 
al mercado otros US$25 millones de 
su muy limitada tenencia neta, si bien 
tiene liquidez de sobra, pero gracias 
-básicamente- a la suba de encajes 
en moneda extranjera que derivó del 
boom de depósitos en dólares vincu
lado al reciente blanqueo.

Así, el resultado del día, aguarda
do con expectativa por el mercado, 
parece confirmar que la fuerte ven
ta por casi US$600millones de ante
ayer habría sido circunstancial.

Hasta el viernes 20
de este mes, el BCRA 
sumó compras por 
US$19.296 millones

“Las cifras vendidas en estos 
días, que sorprendieron, están vin
culadas a los pagos que se habían 
demorado para aprovechar la eli
minación final del impuesto PAIS 
y son algo coyuntural, por lo que 
no marcan ningún cambio de ten
dencia. A lo sumo, lo esperable es 
que hacia adelante vayamos hacia 
un mercado más equilibradoy vea
mos al BCRA comprando algo me
nos, porque el rebote de actividad 
demanda más importaciones y la 
demanda para cubrir gastos vaca- 
cionales va a ser importante”, expli

ca el economista Salvador Vitelli, de 
Romano Group.

“Lo que miraría, para saber si hay 
cambio de tendencia, es el mercado 
de futuros del dólar. Mientras esa 
plaza permita que te cubras de una 
posible devaluación a una tasa más 
barata que la que obtenés por tus in
versiones en pesos, creo que la ten
dencia de fondo del mercado seguirá 
siendo la vendedora”, sentencia.

En este sentido es que juzga en 
parte lo sucedido estos días como 
resultado “del seguro de cambio im
plícito que el BCRA ofrece al merca
do, al atarse a una política cambia
ría errática y con una tasa de ajuste 
mensual tan explícita”.

Andrés Reschini, de F2 Solucio
nes Financieras, coincide: “El repun
te en la demanda visto es esperable 
tomando en cuenta que comenzaba 
a regir un menor precio”. El analista 
asegura no creer que ella se “sosten
ga en el nivel de las últimas ruedas”, 
dado que considera que buena parte 
se explicaba “por una postergación 
previa de operaciones”. E interpreta 
que el resultado de ayer ayudará “a 
disipar posibles temores, si es que 
habían reaparecido”.

Por lo pronto, la nueva venta llegó 
en una rueda en la que el volumen 
operado se contrajo 33% con rela
ción al pico de US$888,5 millones 
alcanzado anteayer, al resultar de 
US$596,461 millones. Es decir que 
el BCRA solo tuvo que poner en el 
mercado 4,2% de los dólares tran
sados en la jornada, muy lejos del 
67,1% de anteayer.

Y fue cuando ayer terminó de im
pactar sobre la tenencia de reservas 
brutas o totales del BCRA (hay que 
recordar que se opera T+l, es decir, 
las operaciones que se concretan 
hoy, se liquidan la rueda que viene), 
quecayeronen US$895millonesenla 
jomada, para cerrarya debajo de los 
US$32.000 millones (en US$31.524 
millones). Así retrocedieron en 
US$1342 millones en la semana.

En tanto, el ente monetario permi
tió una suba de $2 para el dólar ma
yorista, que cerró a $1028,50/1031,50 
por unidad (para compra y venta, 
respectivamente), con lo que “avan
zó $6,50 en la semana”, hizo notar el 
operador y analista Gustavo Quin
tana, de PR Cambios, y acumula un 
alza del 1,985% en el mes, a tono con 
la pauta del 2% de ajuste mensual de
finida hace poco más de un año. •

Sturzenegger dijo que 
habrá 200 proyectos 
nuevos para desregular
El funcionario sostuvo que la gente es la que tiene que “agarrar la sartén por el mango” y no los políticos
Luego de la reunión de fin de año 
que el presidente Javier Milei man
tuvo con su equipo en la quinta de 
Olivos, uno de sus predilectos, el 
ministro de Desregulacióny Trans
formación del Estado, Federico 
Sturzenegger, comenzó a hablar 
de lo que vendrá en 2025. “Estoy 
trabajando en 200 proyectos”, di
jo. Si bien mencionó que estos tra
tan sobre distintos temas, destacó 
la temática laboral por sobre las 
demás. El ministro participó ayer 
de la inauguración de una nueva 
aerolínea, Humming Airways, la 
primera nacida en esta era de des- 
regulación. En la visión del Gobier
no, el caso es un ejemplo de lo que 
puede pasar con “la inyección de 
libertad”.

Precisamente, el sector aeroco- 
mercial es uno de los que más re
formas registró durante el primer 
año del gobierno libertario, con 
cambios en regímenes y en el Có
digo Aeronáutico, que llevaron al 
Gobierno a hablar de una política 
de cielos abiertos. “Hace un año 
decíamos: ‘¿Qué será lo que inven
ten los argentinos?’. Y esto es una 
muestra de lo que pueden inven
tar”, afirmó Sturzenegger.

Acto seguido, el ministro trazó un 
paralelismo particular. Muchas ve
ces se vinculó a la marca deportiva 
Nike con el Gobierno, por su logo en 
forma de pipa, para ilustrar cómo 
podría ser la recuperación econó
mica, lenta y prolongada, a diferen
cia del rebote que planteaba la “V”. 
Pero en este caso, mencionó: “Este 
es un gobierno Nike, vieron que el 
logo es ‘ Just do it (solo hazlo)”.

De este modo el ministro, apo
dado “el coloso”, explicó que la 
analogía refiere a un “Estado que 

se corre para que el privado ten
ga lugar y oportunidades”. En ese 
sentido, Humming Airways, tal 
cual contaron sus representantes, 
nació en diciembre del año pasado 
como una idea de amigos de club, 
y en febrero comenzará a operar 
vuelos que llegarán a Tandil, Ola- 
varría, Villa María, Venado Tuerto 
y Ciudad de Buenos Aires.

Más temprano, el ministro de 
Desregulación explicó otra medi
da, que impactará en el comercio. 
El Gobierno introdujo el “pagaré 
valor producto”, con el objetivo de 
habilitar aeste instrumento avaler- 
se tanto de montos fijos como va
riables, o sometidos a las cotizacio
nes de bienes o tasas financieras. El 
decreto 1124, que lo establece, fue 
publicado en el Boletín Oficial y lle
va las firmas del ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, y del jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos, y re
glamenta el artículo 5o del decreto 
5965/1963, que regula las letras de 
cambio y pagarés en la Argentina.

Tras ello, el funcionario detalló: 
“Un pagaré es un contrato donde 
una parte se obliga a pagarle a otra. 
Si bien el Código Civil y Comercial 
permite libertad de diseño, el de
creto ley 5965/63 especificaba que 
el pagaré debía pagar una ‘suma de 
dinero’. Esta definición, en la prácti
ca, se interpretó como que solo po
dían emitirse por montos fijos en 
dinero, lo cual limitó su utilidad”.

“Al aclarar que los intereses pue- 
denser fijos, variables o referidos a 
la evolución de cotizaciones de bie
nes, abre la posibilidad de que un 
pagaré pueda estar denominado 
en especies o mercancías, una mo
dalidad muy reclamada por varios 
sectores (un caso típico es el de un 
productor agropecuario, que pre
fiere comprar su maquinaria emi
tiendo un pagaré cuya obligación 
se mueva con el precio de la soja 
que va a producir con esa máqui
na)”, concluyó.» Ignacio GrimaldiProyectan un aumento de la producción de leche para 2025

cálculo. Según un relevamiento realizado entre productores tamberos, se espera que haya una suba de 4% en el primer cuatrimestre

Pilar Vázquez
LA NACION

El sector lácteo argentino se prepa
ra para dejar atrás un año difícil y 
proyecta un futuro más optimista 
para 2025. Según un relevamiento 
del Movimiento CREA entre sus 
empresas lecheras, en los próximos 
cuatro meses las firmas aguardan 
una suba de la producción del 4,4% 
versus igual período de 2024. En un 
contexto productivo marcado por 
precios que eran desfavorables y su
ba de costos, además de altas tem
peraturas en el verano, entre enero 

y octubre de este año la producción 
cayó 8,5% respecto de igual período 
de 2023.

Sin embargo, más allá del escena
rio positivo hacia adelante, exper
tos del sector alertaron sobre una 
“luz amarilla” que hay que “seguir 
de cerca”: la devaluación del real en 
Brasil y el impacto que podría tener 
en la exportación de leche, ya que 
más del 50% de las ventas del rubro 
se destina a ese país. Entre enero y 
noviembre pasado, este mercado re
presentó unos US$656 millones.

El informe de CREA destacó que 
el 51% de las empresas que proyec

tan incrementos productivos atri
buyeron este repunte a “mejoras en 
la producción individual, asocia
das, en su mayoría, a las variaciones 
en las dietas [animales] debido a un 
mayor uso de concentrados”.

Por otro lado, el 49% espera una 
mayor cantidad de vacas en ordeñe 
provenientes de un crecimiento del 
rodeo propio.

Además, el informe señaló que en 
2024el índice de costos se mantuvo 
por debajo del promedio de los úl
timos cinco años debido a la caída 
en el precio de los granos y la apre
ciación del peso. “De cara a 2025, se 

esperaría que el tipo de cambio con
tinúe apreciándose (aunque signifi
cativamente menos que en 2024), y 
sumado a las señales de precios pa
ra el maíz, implicaría un factor im
portante para la posible evolución 
de los términos de intercambio del 
negocio lechero”, indicó.

Sin embargo, CREA advirtió que, 
“ante un posible escenario de quita 
de derechos de exportación a los 
granos, y sin otras medidas enfo
cadas al sector lácteo, los costos 
podrían aumentar. Por lo que será 
crucial seguir de cerca las decisio
nes del Gobierno, como así tam

bién la evolución climática y del 
mercado granario”.

En tanto, respecto de las relacio
nes de precios actuales, el informe 
indicó que en noviembre de 2024 
con un litro de leche se podían 
comprar 2,49 kilos de maíz según 
la posición julio, un valor superior 
al promedio del quinquenioy mejor 
que el registrado hace un mes.

En lo que respecta al mercado 
externo, las exportaciones lácteas 
acumuladas a octubre de 2024 mos
traron un aumento del 10,2% en el 
volumen interanual y del 4,2% en 
facturación.»
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Otras dos firmas del agro se declararon en default
crisis. Es por US$10 millones; son Agrofina y Los 
Grobo Agropecuaria, del mismo grupo inversor

Pilar Vázquez
LA NACION

El gobierno chino abrió una inves
tigación sobre las importaciones de 
carne vacuna de todos los orígenes 
con el propósito de aplicar medidas 
de salvaguarda a la producción lo
cal. Esta decisión fue solicitada 
por representantes de la industria 
frigorífica china con el argumento 
de que el exceso de oferta provoca 
una caída de precios. La noticia en
cendió las alarmas en Brasil y en la 
Argentina, dos de los principales 
proveedores de este producto para 
el gigante asiático.

Según informó el Ministerio de 
Comercio de China, la investiga
ción se centrará en las importa
ciones de carne vacuna realizadas 
entre el Io de enero de 2019 y el 30 
de junio de 2024. Se espera que el 
proceso dure ocho meses, aunque 
podría extenderse si se presentan 
circunstancias especiales. No obs
tante, aclararon que durante este 
período el comercio de carne no 
se verá afectado. Además se man
tendría vigente la tarifa del 12% 
ad valorem que el gigante asiático 
aplica a las importaciones de car
ne bovina.

De acuerdo con la agencia AFP, 
que cita un comunicado del gobier
no chino, la solicitud de las asocia
ciones nacionales mencionó que el 
fuerte incremento de las importa
ciones de carne vacuna en los últi
mos años “tuvo un impacto negati
vo significativo en la industria na
cional”. Las importaciones de carne 
en 2023 fueron un 65% superiores a 
las de 2019, según los productores 
citados en el comunicado. La inves

tigación entró en vigor desde ayer y 
“podría extenderse adecuadamen
te bajo circunstancias especiales”, 
señaló el anuncio.

Ante esta situación, el gobierno 
argentino expresó su inquietud. 
La Secretaría de Agricultura, Ga
nadería y Pesca, que depende del 
Ministerio de Economía, afirmó 
que está “siguiendo con máxima 
atención y analizando los detalles” 
de la investigación sobre las impor
taciones de carne bovina. En una 
declaración, señaló que están “en 
comunicación con los representan
tes del sector privado” para coor
dinar acciones que puedan mitigar 
cualquier impacto negativo sobre 
las exportaciones argentinas, que 
dependen en gran medida del mer
cado chino.

La Argentina es uno de los princi
pales proveedores de carne bovina 
para China, junto con Brasil y Aus
tralia. De acuerdo al último infor
me del Instituto de la Promoción de 
la Carne Vacuna Argentina (Ipcva) 
en los primeros once meses del año, 
el 74% de las exportaciones argenti
nas de este producto se destinaron 
a ese país, lo que generó ingresos 
por unos 1400 millones de dólares. 
Sin embargo, como se mencionó, 
los precios vienen en una tenden
cia a la baja. Por ejemplo, el precio 
promedio de la carne sin hueso 
vendida a China en noviembre de 
2024 fue de alrededor de US$3530 
por tonelada, lo que está marcando 
un claro sendero a la baja desde el 
máximo de US$5900 obtenido en 
mayo de 2022.

Por su parte, el gobierno de Bra
sil, el principal exportador mundial 
de carne bovina, también se pro

nunció sobre el tema. A través de 
un comunicado, indicó que “toma 
nota” de la investigación iniciada 
por China. El Ministerio de Rela
ciones Exteriores de ese país ase
guró que en los próximos meses se 
demostrará que “la carne brasileña 
exportada a China no perjudica en 
modo alguno a la industria china, 
siendo, por el contrario, un factor 
importante para complementar la 
producción local china”.

El gobierno brasileño agregó que 
“China es el principal destino de las 
exportaciones brasileñas de carne 
bovina, consolidándose en los úl
timos años como el mayor socio 
comercial de Brasil en proteínas 
animales. En 2024, las exporta
ciones brasileñas de carne bovina 
hacia China superaron el millón 
de toneladas, lo que representa un 
aumento del 12,7% en comparación 
con el mismo período de 2023”. 
Además, destacó que durante los 
próximos meses, y siguiendo el cur
so y los plazos legales de la investi
gación, “el gobierno brasileño, en 
conjunto con el sector exportador, 
buscará demostrar que la carne bo
vina brasileña exportada a China 
no causa ningún tipo de perjuicio 
a la industria china, siendo, por el 
contrario, un factor importante de 
complementariedad de la produc
ción local china”.

Finalmente, el gobierno brasi
leño reafirmó su compromiso de 
“defender los intereses del agro- 
negocio brasileño, respetando las 
decisiones soberanas de nuestro 
principal socio comercial, siem
pre buscando un diálogo cons
tructivo en busca de soluciones 
mutuamente beneficiosas”. •

Fernando Bertello
LA NACION

Luego del default de pagarés de la 
firma Surcos, proveedora de insu
mos para el agro, el mercado agro
pecuario se conmocionó ayer por 
la tarde con otra noticia de un ju
gador clave del negocio: Los Grobo 
Agropecuaria SA y Agrofina deja
rán de cancelar distintos pagarés. 
Entre ambas compañías, se trata 
de obligaciones por US$10 millo
nes hasta el 31 de marzo de 2025. El 
grupo es controlado en un 90% por 
el fondo de inversión  Victoria Capi
tal Partners (VCP) y en un 10% por 
el empresario Gustavo Groboco- 
patel y su hermana Matilde. El CEO 
de la firma es Enrique Flaiban.

“Me dirijo a ustedes en mi ca
rácter de Responsable de Relacio
nes con el Mercado de Los Grobo 
Agropecuaria SA (la “Sociedad”), 
a fin de informar que ante la cre
ciente iliquidez en el mercado de 
pagarés bursátiles para emisores 
del agro, sumado a la imposibili
dad de cobro de ciertos créditos 
en favor de la Sociedad y las difi
cultades financieras de una com
pañía relacionada, la Sociedad no 
pudo realizar el pago de un pagaré 
bursátil por US$100.000 (dólares 
estadounidenses cien mil) cuyo 
vencimiento operó el día 26 del 
corriente”, se expresó en una car
ta firmada por Julieta Gioia, de 
Los Grobo Agropecuaria, a la Co
misión Nacional de Valores (CNV). 
Se agregó: “Como consecuencia de 
esto, tampoco podrá afrontar los 
vencimientos de los pagarés bur
sátiles convencimiento hasta el 31 
de marzo del 2025”.

En tanto, su controlada Agro- 
fina, que vende agroquímicos, 
indicó en la nota también firma
da por Gioia: “Me dirijo a ustedes 

en mi carácter de Responsable 
de Relaciones con el Mercado de 
Agrofina SA (la “Sociedad”), a fin 
de informar que, en virtud de fac
tores financieros y agronómicos, 
la venta de agroinsumos se retra
jo de manera significativa, lo cual 
comprometió el flujo tanto de fa
bricantes como de distribuidores. 
Esto produjo una fuerte caída en 
el mercado de los fitosanitarios 
sumado al exceso de stocks en el 
canal de distribución. En virtud de 
ello, a raíz de este difícil contexto 
económico y la creciente iliquidez 
del mercado de pagarés bursátiles 
para emisores de nuestra indus
tria, la misma informa que no está 
en condiciones  de afrontar el pago 
de un pagaré bursátil emitido por 
la suma de $400.000.000”.

Altas fuentes de la empresa con
sultadas por la nación indicaron 
que los pagarés que se incumpli
rán hasta el 31 de marzo de 2025 
ascienden a unos US$10 millones 
y que en enero la empresa se abo
cará a buscar una solución al te
ma. “Hoy el mercado financiero 
se puso muy complicado, no hay 
renovación de vencimientos. El 
mercado cambió completamen
te; no vamos a hacer frente a los 
vencimientos [de pagarés] hasta 
el 31 de marzo de 2025”, dijeron. 
Añadieron que se está apuntando 
a “preservar” la operatoria de la 
firma.

Más allá del incumplimiento 
anunciado, la empresa vino pa
gando unos US$20 millones en 
pagarés este mes a distintos inver
sores. “Tenemos un problema de 
liquidez [en el mercado de paga
rés] ”, indicaron. “Durante enero lo 
tenemos que arreglar”, añadieron. 
Y descartaron que se vaya a llegar 
a una situación de convocatoria de 
acreedores. •
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Automotores
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Trabajo Voluntario
Pedido

Taller música y guitarra 
Convocan a profesores volunta
rios de música y de guitarra pa
ra los talleres gratuitos que el 
grupo T.EA.M.H0 brinda a chi
cos que se encuentran en hospi
tales pediátricos de la ciudad 
de Buenos Aires y a sus fami
lias, también a los que se en
cuentran con internación do
miciliaria. Es una la posibilidad 
de iniciarlos en su formación 
artística profesional. Si querés 
más información escribí a: 
profesoresnacionales@ 
gmail.com. Conócelos en IG: 
@t.e.a.m.ho: en FB: 
(ffiteamho.teamho

Familias de acogimiento 
Familias del Corazón brinda 
contención familiar a niños/as 
en situación de vulnerabilidad 
social, trabajando el tránsito 
hacia la reinserción familiar o 
la adopción. Convoca a familias 
de la zona norte de GBA con hi
jos mayores de 4 años y que no 
estén inscriptas en los registros 
de adopción, para albergar 
transitoriamente en sus hoga
res a niños/as de 0 a 24 meses, 
hasta que se resuelva la instan
cia judicial. Para más informa
ción llamá al 15-5940-8019,  vía 
mail: familiasdelcorazon@ 
yahoo.com.ar. Conócelos en IG: 
@familiasdelcorazon

Discapacidad
Pedido

Sábanas y toallas
Para los 60 personas con baja 
visión o ciegas y sin recursos 
económicos que residen en el 
Hogar de ASAC Asociación de 
Ayuda al Ciego, necesitan toa
llas y sábanas en muy buen es
tado. La Asociación tiene como 
objetivo brindar una atención 
integral y mejorar la calidad de 
vida de las personas con baja vi
sión o ciegas. Si podés ayudar 
comunícate con Verónica al 
mail: v.martella@asac.org.ar 
Conócelos en www.asac.org.ar 
o en IG: @asac_ins

negocios
SÁBADOS CON TU DIARIO

Niñez y adolescencia
Pedido

Alimentos frescos 
Necesitan alimentos frescos, 
como frutas, verduras y carnes, 
para continuar brindando una 
alimentación saludable en el 
comedor comunitario de la aso
ciación Libertad Eterna que re
cibe diariamente a más de 200 
personas. Esta organización en 
Rincón de Milberg Buenos Ai
res, trabaja para mejorar la ca
lidad de vida de niños, adoles
centes y jóvenes en situación de 
vulnerabilidad, ofreciéndoles 
programas convivenciales, es
pacios educativos, actividades 
recreativas y culturales. Para 
colaborar: WhatsApp 11-3242- 
3603, mail: libertadetematigre 
@gmail.com. Conócelos en: 
www.libertadeterna.com; IG y 
FB: ©libertadetematigre

Para publicar llamar a 4318-8888 5199-4780
Cobro con tarjetas de crédito.
Descuentos con Club La Nación.

Clasificados
J LA NACION

Madrinas, padrinos 
El Hogar Convivencial 
MAMA de San Martín, Bue
nos Aires, protege y contiene 
integralmente a 15 niños y ado
lescentes buscando su creci
miento personal y emocional. 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden al 
manteniendo del Hogar y de las 
actividades que ofrecen a los 
chicos como talleres artísticos 
y deportivos, siempre de acuer
do a sus gustos e intereses. Para 
ayudar comunícate al mail: 
mama@hogaresmama.org.ar ó 
al cel: 11-4437-3609 (Maru). Co
nócelos en IG: @hogarmama: 
FB: @hogaresmama

Pan dulce, budines 
Necesitan panes dulces, garra
piñadas, turrones, budines, 
chocolates y demás dulces para 
celebrar la Navidad y el Año 
Nuevo en los comedores comu
nitarios con los que colabora la 
Asociación Civil a Todo Cora
zón de Morón, Buenos Aires. 
Esta organización ayuda a co
munidades de bajos recursos, 
especialmente a niños y sus fa
milias. Si podés colaborar co
munícate con la Sra. Amanda 
al cel. 11-6017-9013, de 10.30 a 
19:30 hs., por vía mail: 
a_todocorazon@yahoo.com.ar

Salud
Pedido

Heladera, televisor
Para mejorar el espacio de in
ternación del servicio 25B del 
departamento de Rehabilita
ción del Hospital José T. Borda 
de la ciudad de Buenos Aires, 
necesitan una heladera y dos 
televisores (no plasma) en buen 
estado. Si podés colaborar co
munícate con Silvana, al 
15-6558-0958

Ayuda Asistencial
Pedido

Alimentos, calzado
Para las familias de bajos re
cursos de Embalse, en Córdoba, 
que acompaña Sol Naciente 
Asociación Civil, necesitan ali
mentos de todo tipo y calzado 
en buen estado. Esta asociación 
brinda asistencia a personas en 
situación de riesgo social Si po
dés ayudar comunícate con Li
dia al cel 358516-1226

Art. aseo personal
Para las personas que concu
rren al Centro de Integración 
Social Hogar Brochero y a la 
posada de convalecientes Lo- 
yola de Fundación Camino a 
Jericó, necesitan artículos de 
aseo personal, como jabón, so- 
brecitos individuales de sham- 
poo, desodorantes o talco.La 
fundación con sede en Florida, 
Buenos Aires, acompaña a per
sonas en situación de calle para 
recuperar y encaminar sus tra
zos de vida, mediante espacios 
de encuentro, amparo, escucha 
y contención. Si querés colabo
rar escribí a: elcaminoajerico 
@gmail.com .Conócelos en IG: 
@caminoajerico

Vivienda
Pedido

Bazar, muebles, electro 
Retiran sin cargo muebles, so
brantes de obra, electrodomés
ticos y artículos de bazar en de
suso para venderlos a precios 
sociales a familias de bajos in
gresos, en los corralones Sume 
Materiales de Vivienda Digna. 
Esta ONG de San Isidro, Buenos 
Aires, contribuye a la promo
ción de las personas y a la con
solidación de las familias por 
medio de programas que facili
tan el acceso a una vivienda dig
na. Para colaborar: 
0810-555-7863 o ingresá en 
www.viviendadigna.org.ar

http://www.lanacion.com.ar
mariamaranessi.com
gmail.com
mailto:v.martella@asac.org.ar
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Verano 2025 | en las vísperas del descanso estivalHorianópolis: el destino de Brasil más buscado por los argentinos para disfrutar de las playasLa naturaleza, la posibilidad de llegar en dos horas de vuelo y el cambio hacen de este sitio uno de los lugares preferidos para las vacaciones; precios y servicios, tentadores

La presencia de argentinos en Florianópolis ya es histórica archivo/diego lima

Silvina Vítale
PARA LA NACION

Este verano las playas brasileñas es
tarán estalladas de argentinos. En
tre los más de 7000 kilómetros de 
costa del país vecino, Florianópolis 
es uno de los destinos más elegidos. 
Es que la capital del estado de Santa 
Catarina, en el sur de Brasil, cuenta 
con más de 40 playas con propues
tas para todos los gustos. Entre las 
más populares están Praia Brava, 
Canasvieiras, Ingleses, Daniela, 
Joaquina y Mole.

Además de la belleza de sus pai
sajes, una de las ventajas es que se 
trata de un destino a dos horas de 
vuelo directo desde Buenos Aires o 
a 1700 kilómetros en automóvil.

Cuenta Martina Foglino, social 
media manager de Turismocity, 
que, para este operador turístico, 
fue el lugar más buscado y el de 
mayor crecimiento con un aumen
to de 500% respecto de 2023: “Es un 
destino cerca, con playas muy lin
das, amplias y para todos los gustos. 
Algunas resultan ideales para ir en 
familia como Lagoinha, con un mar 
supertranquilo, o bien, playas con 
mucha movida nocturna para los 
más jóvenes como Canasvieiras”.

Por su parte, Alejandro Festa, 
gerente de Hospedajes y Servicios 
Turísticos de Despegar, afirma que 
Florianópolis es una ciudad que 
combina una gran oferta de pla
yas, naturaleza, infraestructura, 

con una cultura cercana a nuestro 
país, lo que la convierte en un des
tino muy atractivo para los turistas 
argentinos durante las vacaciones. 
Y aclara que el interés de los viaje
ros locales crece impulsado por el 
cambio favorable, paquetes para 
todos los gustos, cuotas y vuelos 
directos.

Floripa, como la llaman cariño
samente los lugareños, tiene gran 
variedad de atractivos turísticos, 
además de sus playas, una visita a 
su centro históricoy el mercado pú
blico son perfectos para conocer en 
profundidad la cultura local. Expli
ca Festa que para encontrarse con el 
pasado del lugar una buena opción 
es explorar la Fortaleza de Sao José 
da Ponta Grossay la Isla do Campe
che. Otra excursión inolvidable es la 
del Mirador de la Lagoa, que ofrece 
vistas espectaculares, al igual que la 
playa de Ponta das Canas.

Los argentinos suelen extender 
su estadía durante una semana o 
15 días. Para quienes van en avión 
la estadía promedio es de 7 a 10 
días, en tanto que aquellos que se 
acercan en auto, con un viaje de 22 
horas, suelen quedarse por un mí
nimo de dos semanas.

“Si van en familia lo mejor es un 
apart que cuente con una pequeña 
cocina y heladera donde puedan 
cocinar para evitar comer siempre 
afuera. Si bien las comidas resultan 
económicas, 15 días de almuerzosy 
cenas en familia pueden encarecer 

las vacaciones”, asegura Foglino.
Mientras que el gerente de Hos

pedajes y Servicios Turísticos de 
Despegar sostiene que una semana 
es la opción más común para quie
nes buscan una escapada corta y 
accesible,ya que les permite disfru
tar de las playas y principales atrac
ciones. “Por otro lado, veranear 15 
días es ideal para aquellos que tie
nen más tiempo y desean explorar 
más a fondo la isla, disfrutando de 
las playas, actividades y la vida noc
turna”, dice.

Temporada récord
En cuanto a valores, Foglino sos

tiene que se encuentran alternati
vas muy convenientes, por ejemplo, 
un paquete básico de siete noches 
que incluye vuelo, estadía en hotel 
3 estrellas con desayuno y traslados 
cuesta un promedio de US$748 por 
persona. En tanto que Festa detalla 
distintas posibilidades para visitar 
Florianópolis. Durante enero una 
estadía de 8 noches, del 18 al 25, se 
consigue por $1.040.129 e incluye 
vuelo directo ida y vuelta y aloja
miento en hotel dos estrellas. En un 
tres estrellas tiene un valor aproxi
mado de $1.600.000.

En febrero, del 12 al 19, por ejem
plo, un paquete por 8 noches tiene 
un valor de $1.462.666 por persona 
e incluye vuelo directo ida y vuelta y 
alojamiento en hotel 4 estrellas con 
desayuno buffet y gimnasio. Otro 
por el mismo período de $1.302.647 

por persona incluye vuelo directo 
ida y vuelta, y alojamiento 3 estre
llas con desayuno incluido, pisci
na, sauna, solarium, jardín y esta
cionamiento gratis. Mientras que 
una opción más económica duran
te ese mes, también por persona, 
de $1.140.787 incluye vuelo directo 
iday vueltay estadía en cabaña, con 
una habitación, un baño, ideal para 
3 personas.

Por su parte, Leonardo Fariña, 
gerente general de Turismo La 
Frontera, sostiene que por estos 
días, un paquete a Florianópolis 
que incluye pasaje aéreo, traslados 
y alojamiento con desayuno tiene 
un valor aproximado de US$1000. 
Sin embargo, aclara que ya para es
ta altura Florianópolis tiene muy 
poca oferta hotelera porque fue 
absorbida por la gran demanda de 
paquetes turísticos. Sin embargo, 
sostiene que quienes se acerquen 
encontrarán disponibilidad en pe
queños apartamentos o casas en 
alquiler.

“Puede conseguir lugar aquel 
que, por ejemplo, se acerque en 
auto, ya que la isla es muy grande 
y como tiene movilidad puede bus
car y conseguir incluso opciones 
a unos kilómetros de la playa. Es 
una isla realmente grande y tiene 
mucha vivienda porque, por lo ge
neral, la gente del lugar construye 
detrás de su casa departamen
tos para la temporada. Es mucha 
más la oferta de alojamiento de 

este tipo que de hoteles”, explica.
Y coincide en que será una tem

porada récord de argentinos allí. “El 
aumento de la demanda de argen
tinos a Brasil para esta temporada 
es del 500% o 600%. El 70% u 80% 
de las llamadas y consultas que re
cibimos son por Brasil y, sin dudas, 
Florianópolis es uno de los destinos 
de ese país que va a estar estallado 
este verano”, advierte.

Entre las opciones de alojamiento 
más buscadas en Florianópolis, se 
destacan las posadas de playa, y en 
esta zona hay muchas de ellas que 
ofrecen una alternativa ecológica 
en pleno contacto con la naturaleza. 
Es el caso de la posada Vila Tama
rindo Eco Lodge, ubicada a minutos 
de caminata de la playa Campeche y 
que lleva 24 años en la zona. Cuenta 
con 16 habitaciones integradas a la 
naturaleza de su gran jardín, pisci
na, camastros y hamacas en los jar
dines, un centro de yoga y una beach 
office para quienes necesiten tener 
la oficina cerca de la playa. El valor 
de la estadía por día por persona es 
de, aproximadamente, $100.000: 
incluye desayuno casero, clases de 
yogay estacionamiento interno. Un 
plus es que se encuentra a una cua
dra de la playa en una zona cercana 
al aeropuerto.

Salidas imperdibles
Las distintas excursiones que se 

organizan en Floripa son la ocasión 
ideal para conocer algunos de sus 
tantos atractivos. Una de las más 
populares esunrecorridoporlaisla 
que lleva un día completo y permite 
conocer sus sitios históricos como 
sus barrios coloniales, la Catedral 
Metropolitana y el mercado públi
co, además de sus mansiones más 
antiguas, así como los puentes col
gantes. Despegar ofrece este tour de 
nueve horas por $16.732 por perso
na, con reserva flexible.

Otra opción que propone este 
operador es el Vale europeo, Blu- 
menau y Pomerode, que recorre la 
ciudad alemana en Brasil, el tour es 
de 12 horas con un valor de $26.062 
por persona y reserva flexible. Se 
trata de un recorrido a lo largo del 
río Itajaí-Aqú con su típico paisaje 
europeo caracterizado por la arqui
tectura alemana, una visita al Jar
dín de la Cerveza, antigua Ferrovia
ria (actual Ayuntamiento), Catedral 
Metropolitana, Villa Germánica 
con parada para almuerzo. Luego 
continúa por Pomerode, que tiene 
el mayor acervo de construcciones 
fuera de Alemania y preserva aún 
rasgos de la cultura traída por los 
colonizadores venidos, en la mayo
ría de Pomerania, región del norte 
de Alemania.

Otra opción es la visita al Parque 
Acuático Agua Show: con atraccio
nes para toda la familia que abre de 
10 a 18 y tiene un valor de $26.728 
por persona. O también al parque 
de diversiones más importante de 
Brasil, el Beto Carrero World, a 120 
kilómetros del centro y a 150 kiló
metros del norte de Florianópolis, 
que tiene como personaje principal 
al Gaucho del Sur con diversión ase
gurada para grandes y chicos y un 
valor de $19.000 por persona. Am
bos paseos no incluyen entrada, so
lamente traslado de ida y vuelta.

Entre las recomendaciones bási
cas para la estadía, Foglino advierte 
que si bien hay buses que conectan 
las distintas playas, tener automó
vil es clave para moverse entre una 
y otra. Por otra parte, aclara que si 
bien no es un destino inseguro, es
tar atento a las pertenencias si des
cansamos en la arena es siempre lo 
más conveniente. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar


LA NACION | SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2024 SOCIEDAD I 23

Por los focos de incendio forestal, Bariloche pasó la jomada cubierta de humoEl fuego, que afecta una zona de bosque nativo del lago Los Manzanos, se complicó por las altas temperaturas y el aumento del viento

El masivo éxodo a Chile causa demoras en un paso mendocino 
Muchos argentinos aprovechan el fin de semana 
para cruzar- al país vecino; poco tránsito de regreso

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
E1 humo del incendio en la zona 
del lago Los Manzanos, a unos 70 
kilómetros de Bariloche, cubrió 
ayer esta ciudad e incluso impidió 
ver algunos cerros que la rodean, 
como el Otto y el Catedral. Por esa 
condición, desde Protección Civil 
solicitaron extrema precaución al 
circular por la ruta 40 entre El Bol
són y Bariloche. El humo afectaba 
incluso la zona del Parque Nacional 
Lanín, en Neuquén.

Anteanoche, desde la intenden
cia del Parque Nacional Nahuel 
Huapi informaron que, por las 
temperaturas elevadas (rondaron 
los 30eC) y el aumento en la veloci
dad del viento, el incendio se com- 
plejizó. “Por este motivo, se tuvo 
que replegar al personal de línea y 
suspender las operaciones aéreas, 
priorizando constantemente la se
guridad de todos los intervinien- 
tes”, sumaron.

Las autoridades del parque agre
garon que el fuego avanzó hacia la 
cabecera norte del lago Martin y lle
gó a una zona ya afectada por otro in
cendio en 2022. Allí se presentaban 
varios puntos de calor. Por razones 
de seguridad, se cerraron las sen
das de la zona sur y centro del área 
protegida. Al igual que el desatado 
en diciembre de 2021 en esa zona, el 
actual incendio se habría originado 
por la caída de rayos en la tormenta 
eléctrica del 16 pasado.

En el campamento base que se 
montó en cercanías del lago Los 
Manzanos acampaban 46 briga- 
distas, que ayer iniciaron la jorna
da de trabajo a las 6. El objetivo era 
reforzar el combate en el sector de 
la “cola” del incendio, además de 
profundizar la vía de escape de los 
combatientes para garantizar su 
seguridad de ser necesario. La pre
sencia de humo en la zona y la visi
bilidad nula imposibilitaban ayer el 
trabajo de los medios aéreos.

Área afectada por el humo

Fuente: Geamap.com  / LA NACION

Desde el parque Nahuel Huapi 
indicaron que el trabajo en el te
rreno presentaba mucha dificul
tad por la topografía, el acceso y la 
presencia de abundante material 
combustible por la vegetación de 
bosque, que favorecía la propaga
ción del fuego y complicaba sofo
carlo.

“La superficie afectada hasta el 
momento [por ayer] es de unas 1450 
hectáreas. Es importante aclarar 
que el polígono del incendio cambia 
a medida que mejora la calidad del 
dato con el que se realiza. Por lo que 
puede variar la superficie informa
da, aún sin cambios en la actividad 
del incendio”, advirtieron desde el 
área protegida.

El incendio en cercanías del lago 
Martin, en una zona de reserva es
tricta, está alejado de áreas de uso 
público y zonas de viviendas de ha

bitantes del parque. Losbrigadistas 
consiguieron llegar recién ayer por 
la mañana a ambos focos. Trabaja
ron con equipos de agua y herra
mientas manuales.

Asimismo, según lo planificado, 
se concretó la instalación del cam
pamento para 43 personas. Ese 
espacio hará posible que se pueda 
destinar más tiempo al combate del 
fuego, evitando el traslado del per
sonal desde la ciudad.

En tanto, los responsables del 
combate del incendio forestal acla
raron que no se convocaba a perso
nas ajenas a las instituciones oficia
les involucradas en la emergencia. 
Advirtieron, además, que tampoco 
solicitaban ni recibían donaciones 
de ninguna especie. “Se solicita 
solo seguir la información que se 
transmite por los canales oficiales”, 
subrayaron. •

Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA-Arrancó el “veranito 
chileno” para los argentinos, sobre 
todo mendocinos, como ya es tra
dición en las playas trasandinas. 
Así, con el correr de los días, de ca
ra al Año Nuevo y para ser parte de 
la primera quincena de enero en 
las aguas del Pacífico, son cada vez 
más los ciudadanos que arman las 
valijas y cruzan los Andes.

Es un déjá vu inevitable: todos 
los años la misma historia de lar
gas filas y demoras. Ayer y ante
ayer hubo que aguardar hasta sie
te horas en el complejo aduanero 
trasandino Los Libertadores para 
tramitar el ingreso en Chile, don
de los turistas disfrutarán de sus 
vacaciones y aprovecharán para 
hacer compras a precios super- 
convenientes. Como contraparti
da, para ingresar en la Argentina 
la demora es muy escasa; un pro
medio de 20 minutos en el comple
jo Los Horcones.

Desde la Coordinación de Fron
teras, con ambos complejos habi
litados las 24 horas, indicaron a la 
nación que el movimiento es cons
tante y podría incrementarse en 
los jornadas venideras, aunque 
intentan que los tiempos de espe
ra mermen. “Por momentos, en 
Los Libertadores están trabajan
do como locos, con muchísima 
gente que busca pasar unos días 
en Chile, pero hay que armarse 
de paciencia porque los controles 
son estrictos”, comentaron.

Desde que comenzó la semana, 
el movimiento empezó a incre
mentarse, llegando a pasar en los 
últimos días a Chile más de 6000 
personas por jornada, cifra que se 
crecerá sobre todo el 31 de diciem
bre y los primeros días de 2025.

Por este motivo, desde el gobier
no de Mendoza activaron un plan 
de contingencia en el corredor 
bioceánico para que los vehículos 
aguarden en sitios con algunas 
comodidades y servicios, sobre 
todo porque las condiciones me
teorológicos no son las mejores.

Para este fin de semana se espe
ran tormentas en la zona de la al
ta montaña.

Se pusieron en marcha los “pa
radores de espera” para los auto
movilistas frente a las dilaciones 
aduaneras. Dos paradores están 
en Penitentes y Puente del Inca, 
pasando Uspallata, mientras que 
más cerca de la frontera se encuen
tran los playones de Las Cuevas y 
Punta de Vacas.

Se buscan más seguridad vial y 
conducción responsable. Este mes 
hubo una escalada de accidentes de 
tránsito en la zona, con una impor
tante cantidad de conductores de 
autosy camiones que infringían  las 
normas de tránsito, sobre todo al 
cruzar la doble línea amarilla. “Se 
observa mucha imprudencia de 
conductores argentinos sobrepa
sando filas entre camiones y vehí
culos particulares”, indicaron a la 
nación las fuentes consultadas.

Esta alta demanda turística 
obligó a las autoridades de am
bas naciones a disponer de más 
casillas de atención y personal en 
la zona fronteriza, en especial en 
la aduana trasandina, que realiza 
controles exhaustivos, sobre todo 
por las restricciones de portar al
gunos alimentos de origen animal 
y vegetal. Se deberá efectuar una 
declaración jurada, indicando 
qué productos porta, a través del 
formulario de declaración jurada 
del Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) y el Servicio Nacional de 
Aduanas.

Como es una costumbre, los ar
gentinos vacacionan en enero en 
los principales destinos de mar de 
Chile, como Concón, Reñaca, Viña 
del Mar, Valparaíso, Coquimbo y 
La Serena. Los locales suelen, en 
cambio, tomarse el descanso vera
niego recién en febrero. También, 
hay quienes deciden darse una 
vuelta por Santiago de Chile para 
realizar alguna compra, aunque 
en los destinos de playa existen 
centros comerciales e hipermer- 
cados que ofrecen productosy ser
vicios a valores más convenientes 
que en la Argentina. •

Geamap.com
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ARTE Y DEPORTEUn diseño de Minujín para runners
La reconocida artista Marta Minujín fue convocada por los organizado
res de la carrera de San Silvestre para diseñar las remeras que lucirán los 
participantes. Los ganadores recibirán la medalla SS24 inspirada en el 
concepto de “arte en movimiento" de Minujín. La edición 2024 de la tra
dicional maratón largará el martes 31 a las 8 en el Obelisco y recorrerá el 
centro porteño. La artista filmará la marea de runners para una obra.

El Museo Nacional 
de Bellas Artes instaló 
tótems para cobrar 
aportes voluntarios
medida. Ubicados en el hall de ingreso, dos dispositivos electrónicos permiten que los visitantes colaboren con el museo más importante del país; la iniciativa es de la Asociación Amigos

Pequeños secretos de la vida cotidiana en imágenes poéticas de los años ochenta
muestra. Fotos en blanco y negro, coloreadas 
con lápices y tintas, integran Carrusel de 
melancolías, de la artista chilena Leonora Vicuña

Daniel Gigena 
LA NACION

Desde mediados de noviembre, el 
Museo Nacional de Bellas Artes 
(MNBA) acepta "microdonacio- 
nes” (los tradicionales bonos volun
tarios) que se pueden hacer en dos 
dispositivos electrónicos ubicados 
en la entrada de la institución, con 
las leyendas “Gracias por tu contri
bución” y “Thankyouforyour con- 
tribution”. El primer “tótem” fue co
locado a mediados de noviembre y 
el segundo, el 21 de diciembre, por 
iniciativa de la Asociación Amigos 
del Museo Nacional de Bellas Ar
tes (Aamnba), que ya recuperó la 
inversión.

“Los visitantes del museo cola
boran [se sugiere un monto de tres 
mil pesos] a mantener y mejorar 
la colección, la infraestructura y 
los servicios del museo, así como 
también la calidad de las muestras 
temporariasy de las publicaciones”, 
explicó Andrés Duprat, director del 
MNBA, a la nación. Aquellos que no 
puedan contribuir deben elegir la 
opción “$0” en el dispositivo.

El sistema, que no requiere efec
tivo (los pagos solo se pueden hacer 
con medios electrónicos o tarjeta), 
es seguro y da resultados. Gracias 
a la recaudación de los “tótems”, 
el Bellas Artes compensa en parte 
el recorte en las “cajas chicas” que 
sufrieron durante el año los mu
seos nacionales. El dinero ingresa 
en una cuenta de la Aamnba, que 
está auditada, y el museo realiza 
los requerimientos que necesita. 
Se piden presupuestos, se estudia 
la convenienciay  el dinero se ejecu
ta rápidamente.

Como otras instituciones cultu
rales que dependen del Gobierno, 
entre otras, el Palacio Libertad y 
el Centro Cultural Borges, el MN
BA también recibió más visitantes 
que en 2023. Hasta el 22 de este mes, 
concurrieron 796.020 personas; 
en 2023 habían concurrido 794.611 
personas. Trabajan en el museo 
más importante del país 130 perso
nas; a este personal se suma el ser
vicio de limpieza y de vigilancia, 
ambos tercerizados. Pese a que el 
MNBA tuvo el mismo presupuesto 
que en 2023, Duprat informó que 
la actividad se mantuvo estable du
rante 2024y “con el mismo flujo de 
visitantes que el año anterior, inclu
so un poco mayor”.

Las muestras más visitadas este 
año fueron Eduardo Sívori. Artista

Solo se aceptan pagos con medios electrónicos

moderno entre París y Buenos Ai
res (al cuidado de Laura Malosetti 
CostayCarolinaVanegas Carrasco), 
con 101.392 asistentes de finales de 
septiembre de 2023 a inicios de fe
brero de 2024; Premios Nacionales 
a la Trayectoria Artística (Carlota 
Beltrame, Marta Cortés Álvarez, 
Rosana Fuertes, Alberto Goldens- 
tein, Mónica Millán, Egar Murilloy 
Pedro Roth), con 131.528 asistentes 
del 24/10/23 al 25/2/24; Prilidiano 
Pueyrredón. Un pintor en los oríge
nes del arte Argentino (al cuidado de 
Florencia Galessio, Patricia Corsani 
y Paola Melgarejo), con 120.442 es
pectadores del 24/11/23 al 21/4/24; 
Desde los márgenes. Gumier Maier 
en los 80 (con curaduría de Nata
lia Pineau), con 92.732 personas, 
del 16 de diciembre de 2023 al 24 
de marzo; Gerstein. Heras Velasco. 
Simón. Artífices del metal (al cuida
do de Mariana Marchesi) fue vista 
por134.870personas del 19 de mar
zo de 2024 al 28 de julio, y Joaquín 
Torres García. Ensayo y convicción 
(con curaduría de Cristina Rossi), 
por 17.180; esta muestra se inauguró 
a finales de noviembre y prosigue 
hasta el 16 de marzo de 2025.

Algunas de las muestras progra
madas para2025 son Museo secreto. 
De la reserva a la sala, exposición de 
300obras pertenecientes a la colec
ción del Bellas Artes (enero-mayo); 
Porter-Camnitzer. The New York 
Graphic Workshop 1969-2024, al 
cuidado de Silvia Dolinko (abril-ju
lio), y Fantasía y ciencia. Egiptofilia 
y egiptología en la Argentina, al cui
dado de Sergio Baur y José Emilio 
Burucúa (junio-septiembre).

Según informó la Secretaría de 
Cultura de la Nación, a cargo de 
Leonardo Cifelli, casi tres millo
nes de personas (2.981.617) visita
ron los museos nacionales en2024, 
empatando con la cifra de 2023. 
“Estamos casi en el mismo núme
ro, con un presupuesto prorroga
do”, señalaron desde el organismo, 
que aportó programación con los 
elencos estables, la red federal de 
teatros y los talleres de Promoción 
Cultural.

“La actividad en los museos du
rante este2024se ha destacado por 
su creatividad y audacia, exhibien
do producciones y exposiciones 
notables -dijo Liliana Barela, sub
secretaría de Patrimonio Cultural 
a la nación- Durante este año lan
zamos el proyecto Tango es Patri
monio, que se integró con diversas 
iniciativas en los distintos museos. 
A su vez, cada museo ha presenta
do muestras únicas, como el MN
BA con Joaquín Torres García, y 
se han realizado talleres y recrea
ciones enfocadas en Domingo F. 
Sarmiento y su contexto. Además, 
se están revitalizando los archivos, 
como el del Museo Mitre, que pla
nea una celebración del patrimo
nio sanmartiniano. Bajo la premisa 
de austeridad que han marcado el 
presidente de la Nación y el secre
tario de Cultura, se ha demostrado 
que con ingenio y colaboración los 
museos pueden avanzar y ofrecer 
programas significativos”.

Desde la Secretaría de Cultura, 
aún no informaron cuál será el 
presupuesto con el que contarán 
en 2025.»

Lucía Vázquez Ger 
PARA LA NACION

Carrusel de melancolías, la exposi
ción de la fotógrafa chilena Leono
ra Vicuña, que Fundación Lariviére 
presenta hasta fines de febrero de 
2025, en Caboto564(La Boca), está 
integrada por 65 obras-en su ma
yoría en blanco y negro, y luego co
loreadas con lápices y otras tintu- 
ras-que retratan,y de algún modo 
comentan, los años de dictadura en 
la capital trasandina.

“El carrusel siempre será melan
cólico; nos traerá la idea de lo que 
vuelve y se va. Vuelve a pasar el ca
ballito de la calesita... dice Vicuña 
sobre el título que propuso el cu
rador, Alexis Fabry, y que tanto re
suena en estas imágenes de tonos 
tenues. “Hay una actitud, un ritmo. 
Vamos pasando y damos vueltas y 
volvemos a vernos y a encontrar
nos en el bar, y puede que pase una 
semana y no llegue fulano, y que de 
repente vuelvay se sientay ahí esté 
de nuevo”, agrega.

Vicuña nació hace 71 años en 
una familia de poetas en Santiago 
de Chile. En marzo de 1973, meses 
antes del golpe de Estado de Pino- 
chet, aún durante el gobierno de la 
Unidad Popular, se fue a Madrid y 
luego a París a estudiar antropolo
gía. “Volví a un país amordazado; 
una tristeza parida. Todo el mundo 
callado, no se podían decir ciertas 
cosas, era muy desesperante”, re
cuerda la fotógrafa sobre su re
greso a finales de 1977. “Se notaba 
la cosa opresora de la dictadura 
porque Chile vivía mucho puertas 
adentro. Todo pasaba en las casas 
o en los lugares cerrados y la auto
censura era muy fuerte”.

Con las creaciones de Vicuña vol
vemos a distintos espacios de Chile, 
algunos interiores, donde la gente 
continuaba su vida en aquel tiem
po de silencios y toques de queda. 
Vemos el beso de una pareja en 

Bar El Congreso (1981), de Santiago de Chile FUNDACIÓN LARIVIÉRE

1981, en el Buenos Aires Tango Club 
en Santiago; seguimos el ritmo del 
baile de otra en el mismo lugar, al 
año siguiente. Observamos a Jua
nita y Gassman esperando detrás 
de la barra a que se acerque la gen
te a pedir tragos en la Unión Chica, 
el bar de la calle Nueva York en el 
centro de Santiago, un punto de en
cuentro en esos años; y a Evelyn, en 
el prostíbulo La Palmera, mirándo
se al espejo en1983, mientras que la 
fotógrafa capturaba lo transitorio 
de ese momento con su cámara.

“Es la gente que está en el mundo 
cotidiano, un mundo que a veces 
no apreciamos, pero que está lleno 
de pequeños secretos de cómo vi
vimos, de quiénes somos, de cómo 
nos plantamos en la vida. En una 
cosa más aparentemente banal, 
pero es lo más claramente visible 
de la existencia”, explica la autora 
sobre sus personajes.

En la muestra se ve también la 
esquina entre Vicuña Mackennay 
Diez de Julio, cerca de la calle Ira- 
rrázabal, un día de lluvia en 1981, y 
calles vacías de Santiago, a través 
de la ventanilla cubierta de gotas 
de agua de un colectivo en el que 
viajaba la fotógrafa cuando captu
ró la escena.

Cuando la fotógrafa llegó a Chi
le tras aquel primer tiempo en 
Europa, ingresó en la Escuela de 
Foto Arte y fundó junto con otros 
la Asociación de Fotógrafos In
dependientes (AFI), la agencia de 
fotógrafos que salió a la calle a re
gistrar la vida durante la dictadura. 
También creó una revista de poe
sía llamada La gota pura, y reunió 
a artistas en lo que se conoció co
mo Encuentro de Arte Joven, en el 
Instituto Cultural Las Condes, hoy 
Corporación Cultural Las Condes. 
Desde 2015 vive en las afueras de 
Carahue, en la región de la Arau- 
canía, donde creó Espacio Puerto 
Peral para ofrecer residencias y 
talleres de arte y cultura. •

http://www.lanacion.com/cultura
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FUGA DE UNA ALCAIDÍAAtraparon a dos prófugos
Fueron capturados ayer dos de los prófugos que habían protagonizado el 
pasado lunes una masiva fuga de presos al romper una pared de la alcai
día 9, en el barrio de Liniers. La Policía de la Ciudad atrapó en Constitu
ción a Alfredo Serra Oborny, mientras que la policía bonaerense arrestó 
a José Salina, en Ezeiza. De esta manera, ya fueron detenidos seis de los 17 
reclusos que se evadieron del calabozo.

Detuvieron al sicario 
de una banda a la que 
se le asignan 20 
homicidios por drogas
narcomenudeo. A Hugo Palacios Britez se lo conoce en el mundo del hampa como Pancuca y sería el autor material de los asesinatos de dos mujeres, cuyos cuerpos se encontraron en el río Matanza

Una oscura trama se oculta detrás de la mortal emboscada a Pillín Bracamonte
rosario. Sospechan que uno de los hombres de 
confianza del asesinado jefe de la barra de 
Central dirigió la camioneta a la zona de tiro

La orden llegó desde Paraguay. Los 
capos de la organización criminal 
conocida como Los Narcos de Cal
derón, que opera a la vera del río 
Matanza, querían venganza. Uno 
de sus vendedores, de apenas 20 
años, se quiso abrir y comerciali
zar estupefacientes por su cuenta. 
No se lo iban a perdonar. Entonces 
decidieron ejecutarlo. El trabajo 
le fue encomendado a Hugo Ste- 
ven Palacios Britez, conocido por 
su apodo de Pancuca, quien, jun
to con un cómplice, fue a buscar 
al “joven rebelde” y lo atacó a ba
lazos. La víctima salvó su vida de 
milagro.

Era el 23 de noviembre pasado y 
el comienzo de una investigación 
que, según informó el Ministerio 
de Seguridad bonaerense, deter
minó que Pancuca y su cómplice 
estarían detrás de, al menos, 20 
homicidios ocurridos en el último 
tiempo en una zona caliente del 
narcotráfico, la vera del río Matan
za, en el partido homónimo.

Entre los asesinatos que le adju
dican a Pancuca, según las fuentes 
citadas, está el doble crimen de Va
nesa Lachmafiuky Ayelén Medina, 
de 28 y 14 años, respectivamente. 
Los cuerpos de las víctimas fue
ron encontrados cuando flotaban 
en el río Matanza, en septiembre 
pasado.

Unos días antes del hallazgo de 
esos cadáveres, el 3 de septiem
bre pasado, personal de la policía 
bonaerense que hacía un operati
vo para buscar a Lachmañuk y a 
Medida, que estaban desapareci
das desde el 30 de agosto pasado, 
fueron atacados a balazos en un 
descampado situado al final de la 
calle Risso Patrón, en la costa del 
río Matanza.

En las últimas horas, cuando se 
hicieron los allanamientos para 
atrapar a Pancuca y a otros inte
grantes de la banda, el personal 
de la Delegación Departamental 
de Investigaciones (DDI) de La 
Matanza también fue atacado a 
balazos.

Como se consignó, la investiga
ción que permitió la detención de 
Pancucay de otros dos sospechosos 
comenzó el 23 de noviembre pasa
do, cuando el dealer que se quería 
abrir de la banda llegó gravemente 
herido al Hospital Materno Infantil 
Teresa Luisa Germani, en Grego
rio Laferrére, en La Matanza. Los 
médicos le salvaron la vida y al día 
siguiente recibió el alta.

Arrestaron en La Matanza al sicario de una banda policía bonaerense

“Cuando fue citado a declarar, 
no quiso aportar ningún tipo de 
información sobre el ataque del 
que fue víctima”, dijeron fuentes 
policiales.

La pista hacia un remisero
La primera pista que llevó a los 

detectives policiales y judiciales 
sobre Pancuca y la denominada 
banda de los narcos de Calderón 
surgió a partir del análisis de las 
filmaciones de las cámaras de se
guridad del hospital donde había 
sido trasladado el joven baleado.

“Se determinó que el joven he
rido, apodado Gauchito, fue tras
ladado por un vecino, al que se lo 
conoce como ‘el remisero de los 
narcos’, quien pocas horas después 
pintó su vehículo de color celeste 
para tratar de no ser identificado”, 
sostuvieron desde el Ministerio de 
Seguridad bonaerense.

Poco después se determinó que 
Gauchito era un dealer de la banda 
de los narcos de Calderón, quien se 
quiso abrir por su cuenta.

“Los jefes narcos desde Para
guay decidieron ejecutarlo y le 
encargaron el plan criminal a 
Pancuca, una especie de encarga
do de la banda y quien controlaba 
los puestos de venta conocidos co
mo Calderón de la Barca al fondo 
y el río Matanza y Riss Patrón y la 
vera del río Matanza”, explicaron 
fuentes policiales.

Pancuca y un cómplice, que por 
el momento no fue identificado, 
fueron a buscar a Gauchito y cuan

do se lo cruzaron en Risso Patrón 
y Teuco, en Gregorio Laferrére, le 
dispararon varios balazos.

“En septiembre pasado, tras el 
hallazgo de los cuerpos flotando 
en el río Matanza, hubo tres sos
pechosos detenidos. En las indaga
torias, señalaron a Pancuca como 
el jefe o encargado de la banda. 
Dijeron que él controlaba todo el 
territorio y que sería quien estuvo 
detrás de 20 homicidios”, explica
ron fuentes policiales.

También, agregaron las fuentes 
consultadas, dijeron que había si
do el autor material de los asesina
tos de Lachmafiuky Medina.

La clave para encontrar ambos 
cuerpos estuvo en la confesión de 
uno de los tres detenidos en sep
tiembre pasado como supuesto in
tegrante de una banda dedicada al 
narcomenudeo que operaba en la 
zona del río Matanzay sospechoso 
en el caso que por entonces busca
ba pistas sobre la desaparición de 
las dos mujeres.

De la investigación que derivó 
en el arresto de Pancuca Palacios 
Britez participan el fiscal Fernan
do Garate, a cargo de la Unidad 
Funcional de Instrucción (UFI) 
N° 1 descentralizada de Gregorio 
Laferrére, y su colega Fernando 
López, de la UFI de drogas de La 
Matanza.

En las próximas horas, Pancu
ca, de 31 añosy nacido en Paraguay, 
pero nacionalizado  argentino, será 
indagado por los fiscales Garate y 
López.»

Germán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIO

ROSARIO - Una de las claves para 
dilucidar el homicidio de Andrés 
Bracamonte, el jefe de la barra de 
Rosario Central, es un celular que 
desapareció la noche del 9 de no
viembre, cuando fue asesinado 
junto a Ricardo Attardo, N° 2 del 
núcleo duro de la hinchada. Ese 
teléfono estaba en la camioneta 
Chevrolet S10, donde estaban am
bos cuando fueron emboscados, a 
cuatro cuadras del estadio Gigan
te de Arroyito, en un contexto par
ticular: las luces de la calle estaban 
cortadas y la policía ni las ambu
lancias llegaron al lugar donde se 
produjo el ataque.

Un papel clave en esta trama 
tuvo Martín Leopoldo Martínez, 
conocido como Pitito, sucesor na
tural de Bracamonte y Attardo en 
la conducción de la barra brava. 
Es que minutos antes de que los 
sicarios gatillaran en Avellaneda 
y Reconquista, Pillín cambió de re
corrido y fue a ese lugar con Rana, 
donde los ultimaron. Ese cambio 
habría sido por un llamado que re
cibió Attardo. La sospecha es que 
Martínez le recomendó ir hacia 
Reconquista y Avellaneda.

En el celular de Ricardo Attar
do, que manejaba la camioneta, 
estaría una de las claves del doble 
crimen. El problema es que ese te
léfono desapareció. Anteayer, Pi
tito Martínez fue imputado por el 
hurto del móvil, pero aparecieron 
en boca del fiscal Alejandro Fer- 
lazzo otras calificaciones que po
nen más claridad: encubrimiento 
agravado y falso testimonio.

La investigación se encamina 
a determinar que Pitito pudo ser 
uno de los entregadores de su jefe 
en la barra para quedar al frente 
de la hinchada, algo que finalmen
te nunca ocurrió. La posibilidad 
de que el crimen de Bracamonte y 
Attardo se haya construido sobre 
la traición tomó más densidad, 
aunque no está claro aún quién 
podría ser el autor intelectual de 
los dos homicidios.

Martínez, quien es primo de 
Ariel Cantero, conocido como el 
Viejo, fundador de Los Monos, hi
zo desaparecer el celular de Bra
camonte, según la mirada de la 
fiscalía, porque sabía que allí ha
bía información relevante. La sos
pecha es que hizo esa maniobra 
porque quería que no se detecta
ra que Attardo había recibido una 
llamada que lo hizo cambiar de 
recorrido, junto a Pillín. Y fueron 
a esa esquina, a cuatro cuadras 
del Gigante de Arroyito, donde 
mataron a ambos barras dentro 

de la camioneta. Ese celular esta
ba debajo del asiento de Attardo, 
que conducía la camioneta. Pitito 
mintió unay otra vez sobre este ca
pítulo del doble homicidio. Tanto 
frente a la policía como ante los 
fiscales. Dijo que no contaba con 
celular en ese momento.

Esa noche del 9 de noviembre 
Martínez habló con Bracamonte, 
que estaba arriba de la camioneta, 
segundos antes del ataque. Luego 
de que se produjera la ejecución, 
a muy corta distancia, Attardo fue 
sacado de la camioneta. Ya había 
fallecido. Martínez condujo la 
Chevrolet S10 hasta el hospital 
Centenario, con Pillín sentado en 
el asiento del acompañante ago
nizante. Attardo fue trasladado 
hasta el hospital en otro auto. Pi
tito habría sustraído el celular de 
Rana en ese momento. El teléfono 
estaba debajo del asiento.

El momento de la traición
En la audiencia ante el juez Her

nán Postma, Ferlazzo detalló que 
Martínez tomó de la camioneta 
una campera de color gris y una 
riñonera negra que contenía el 
celular Xioami de Attardo, ade
más de cadenas de oro y llaves del 
domicilio del hincha y su pareja. 
Esto, para la acusación, ocurrió 
“conociendo que Attardo había 
fallecido”. Bracamonte ingresó 
al hospital en estado crítico y su 
muerte se confirmó cerca de la 
medianoche.

Pitito fue detenido el 11 de di
ciembre pasado por la Tropa de 
Operaciones Especiales de Santa 
Fe. El 30 de noviembre pasado, 
Martínez había sido blanco de un 
ataque en la misma casa en Villa 
Manuelita, en la zona sur de Rosa
rio, donde fue detenido.

Llamó la atención en ese mo
mento que los atacantes usaron 
un fusil AR-15, de origen norte
americano. Ese atentado, en el que 
no se produjeron heridos ocurrió 
horas antes del partido que per
dió 2 a 0 Rosario Central frente a 
Racing. Era el primer cotejo como 
local que los canallas jugaban des
pués del crimen de Bracamonte. 
Eso provocó que parte de la can
cha quedara vacía ante el miedo 
délos hinchas de que se desataran 
enfrentamientos en la cancha.

Tras la muerte de Pillín, Pitito 
Martínez quedó, en teoría, al frente 
de la barra de Rosario Central, pero 
su figura generaba una fuerte des
confianza sobre todo en el entorno 
de Bracamonte. Antes de que la fis
calía lo imputara por encubrimien
to agravado, las versiones entre los 
hinchas apuntaban a que este hom
bre habría entregado a Pillín. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
BEMBERG de SAINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d., falleció 
el 25-12-2024. - Miguel, Silvia y 
Mariano Herraiz despiden a 
su prima con mucho dolor y 
acompañan a la familia con 
enorme cariño.

t
BEMBERG de SAINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - Adolfo y 
María José Bullrich acompa
ñan con mucho cariño a sus 
queridos amigos Alvaro, 
Anunciada e hijos y a toda la 
familia Sainz de Vicuña y ofre
cen oraciones por su memo
ria.

CONCI, Nicolás José, q.e.p.d., 
falleció el 27-12-2024. - Su es
posa Nelé; sus hijas Flavia, Pa- 
ola, Valeria, Pilar y Victoria, 
sus nietos y bisnietos lo despi
den con profunda tristeza y 
mucho amor.

t
BEMBERG de SAINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - Luisa 
Miguens y sus hijos despedi
mos a Inés, la tía siempre jo
ven y llena de vida, tan amiga 
de nuestros padres. Acompa
ñamos con cariño a nuestros 
primos Alvaro, Beatriz, Kiko y 
Ana y sus familias.

+
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - Despedi
mos a Inés con mucha tristeza 
y acompañamos a Kiko, Bea, 
Ana y familias con mucho ca
riño. Raquel, Jorge, Samanta, 
Nacho, Catalina, Sofía, Guille y 
los nietos.

t
DI CAPUA, Rodolfo, q.e.p.d., 
falleció el 25-12-2024. - Lucia
no Fernández Pelayo, Laura 
Esquiroz y sus hijos Pedro, Lo
la y Juan participan con dolor 
su fallecimiento, acompañan 
a Norma, Bebu, Fede y Nico y 
piden una oración en su me
moria.

+
GARCÍA POQUET, Pedro 
Bartolomé, q.e.p.d. - Jackie 
Labourt, su mujer y queridísi
ma compañera, despide a su 
valiente P.B. y le desea un 
buen viaje. Que la Virgen lo 
acompañe siempre.

GIBSON, Carlos (Malcolm), 
q.e.p.d. - Los amigos del Grupo 
Famous Córner Golf partici
pan con gran pesar su falleci
miento. Te recordaremos con 
mucho afecto, que descanses 
en paz.

t
GARCÍA POQUET, Pedro 
Bartolomé, q.e.p.d. - Su ma
dre Mirta Poquet y sus herma
nos Ángeles y Javier acompa
ñan a Jackie en su dolor y rue
gan una oración en su memo
ria.

t
GIBSON, Carlos (Malcolm), 
q.e.p.d. - Medanito S.A, sus ac
cionistas y colaboradores ex
presan su profundo pesar por 
el fallecimiento de quien fuera 
un valioso integrante de nues
tra comunidad. Acompaña
mos a su familia y seres queri
dos en este difícil momento, 
extendiéndoles nuestras más 
sinceras condolencias.

+
REBELLA, César Manuel, 
q.e.p.d., 3-10-44 - 27-12-2024. - 
Despedimos con mucho amor 
a un marido devoto y un padre 
ejemplar, su esposa Liliana 
Carmen González; sus hijos 
Matías, Magdalena y Manuel, 
sus nueras y yerno y todos sus 
nietos que lo llamaban el Abu 
César. Fuiste una persona 
bondadosa y ejemplo de unión 
familiar, te amamos eterna
mente.

t
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés. - Diego Miguens 
y sus hijos despiden a su que
rida madrina y tía Inés, gran 
mujer y una auténtica señora 
con todas las letras. Abrazan y 
acompañan a Alvaro, Bea, Ki
ko y Ana con muchísimo cari
ño.

+
BEMBERG de SAINZ de VI
CUÑA, María Inés. - Horacio 
Crespo despide con mucho ca
riño y pena a Inés, extraordi
naria y querida persona y 
acompaña en sus oraciones a 
Beatriz, Ana, Federico, Alvaro 
y nietos.

t
FAULHABER, Pedro Otto, 
q.e.p.d. - Con profundo pesar, 
despedimos los restos morta
les de nuestro querido herma
no, cuñado y tío. Pedro vivió 
una vida plena, llena de logros 
tanto en su ámbito familiar 
como en el profesional. Lo re
cordaremos con mucho cari
ño y rogamos una oración en 
su memoria. Susana, Tomás, 
Martín y Maxi Pfórtner, quie
nes acompañan a Carla, Greta, 
Christian y demás familiares 
en este doloroso momento.

t
GARCÍA POQUET, Pedro B.
Sus primos Maricris y Ernesto 
Arenaza y sus hijos acompa
ñan con cariño a Jackie y fa
milia y rezan por su memoria.

t
BEMBERG de SAINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - María 
Marta Larguía de Arias con 
sus hijos y nietos y su ahijada 
Victoria acompañan con mu
cho cariño y oraciones a la fa
milia Sainz de Vicuña.

+
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, María Inés, q.e.p.d., 
falleció el 25-12-2024. - Los 
miembros del directorio y to
do el personal de Grupo Peña- 
flor participan con pesar su fa
llecimiento y acompañan a su 
familia en este momento de 
dolor.

+
GARCÍA POQUET, Pedro B., 
q.e.p.d. - Facundo, Mora y Ja
vier (h.) despiden a su tío cuya 
fortaleza siempre fue una 
guia.

GIBSON, Carlos (Malcolm), 
q.e.p.d., 16-11-53; 27-12-2024. - 
La Asociación de Cricket Ar
gentino participa con profun
do pesar de la partida de su 
presidente 2012-2014, un fer
viente impulsor del cricket en 
Argentina; representándonos 
además como jugador y umpi- 
re. Rogamos una oración en 
su memoria y acompañamos a 
su esposa Claudia y a su hijo 
Charles en este difícil momen
to.

+
ROCA de NAÓN, María Tere
sa, q.e.p.d., falleció el 23-12- 
2024. - Su hijo Guillermo y 
Agustina, nietos Pompi y Co
co, Inés y Loli y bisnietos Cata 
y Santi despedimos a Tita con 
mucho cariño y rogamos ora
ciones en su memoria.

+
ROCA de NAÓN, María Tere
sa, q.e.p.d. - Acompañamos a 
todos los Naón en la despedida 
de la adorable Taretita. Clau
dia y Marcelo Robirosa.

+
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés. - Carlos y Pompi 
Fontan Balestra y sus hijos Xi- 
mena, su ahijada, Florencia y 
Santiago recuerdan a Inés con 
muchísimo cariño y acompa
ñan con un gran abrazo a toda 
la familia Vicuña.

t
BOLLE PICARD de SÁN
CHEZ ARNAU, Sara. - Nelly y 
Alberto Nougués participan 
con profundo pesar su falleci
miento y acompañan a Juan 
Carlos y familia.

t
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés. - La familia de 
Alejandro Allende la despide 
con mucho cariño y acompa
ña a sus hijos en este triste 
momento.

t
BOLLE PICARD de SÁN
CHEZ ARNAU, Sara, q.e.p.d. - 
Marina y Fernando Taboada 
acompañan a Juan Carlos y fa
milia en su profundo dolor.

+
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - Santiago 
L. Sánchez Elia y Rita Goni 
despiden a Inés, acompañan a 
su familia y piden una oración 
en su memoria.

CHEHTMAN, Eduardo. - Sil
via Pujol despide con tristeza a 
Eduardo y acompaña con mu
cho cariño a su querida amiga 
Graciela, a quien abraza junto 
a sus hijos y nietos en este mo
mento de tanto dolor.

+
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - Ana y 
Alfredo y toda la familia Ver- 
celli acompañamos a Ana y 
sus hermanos con profundo 
cariño. Que Dios reciba a la 
querida e inigualable Inés.

$ 

CHEHTMAN, Eduardo, Z.L., 
falleció el 24-12-2024. - Sus 
amigos del Rotary Club de 
Buenos Aires: Jorge González 
Cravino y Juan Eduardo Fle
ming participan con profundo 
pesar el fallecimiento de su 
apreciado consocio y ruegan 
una oración en su memoria.

BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés. - Agustín García 
Mansilla y Fernanda Ledesma 
de García Mansilla despiden a 
Inés con tristeza y acompañan 
con mucho cariño y oraciones 
a Alvaro, Ana, Kiko y a toda la 
familia en estos momentos de 
dolor.

CHEHTMAN, Eduardo, 
q.e.p.d„ falleció el 24-12-2024. 
- Viviana Azpilicueta, Néstor 
Vázquez y familia lamentan el 
fallecimiento de su amigo y 
consejero Eduardo y acompa
ñan a Graciela y familia en el 
triste momento. No sirve de 
consuelo, pero sepan que mu
chos lo extrañarán.

t
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - Mariel y 
Norberto Morita acompañan a 
toda la familia Sáinz de Vicu
ña en su dolor y ruegan una 
oración en memoria de Inés.

$

CHEHTMAN, Eduardo, Z.L. - 
Yvonne y Edgardo Srodek (as.) 
despiden con profundo pesar 
a su amigo Eduardo y abrazan 
con mucho cariño a Graciela y 
familia.

+
GADDI, Marta (Martita), 
q.e.p.d„ falleció el 27-12-2024. - 
Tus sobrinos Gaddi; Laureano 
y Verónica, Valeria y Willy, Es
tanislao, Ezequiel y Mariana 
junto a sus hijos te despiden 
con amor y acompañan a Ma
ta y Marta en estos momentos.

+
GADDI de CARDINAL, Mar
ta, q.e.p.d., Fall. el 27-12-2024. 
- Haroldo, Marcela, Gastón, 
Andrea, Martín, Toti, Tato y 
Nani Cardinal y Elina María e 
Inés Tejerina queremos acom
pañar a nuestras primas Ma
ría Julia y Marta María en este 
difícil momento y rezamos 
por Martita, nuestros más ca
riñosos recuerdos de ella.

+
GADDI de CARDINAL, Mar
ta. - Regresó a la casa del Se
ñor. Nos dejó un ejemplo de 
generosidad y gozoso amor 
por la vida. Acompañamos a 
su familia con inmenso cari
ño. Marta Sánchez de Cardinal 
e hijos.

+
GALARZA, Lila, q.e.p.d., fa
lleció el 27-12-2024. - Sus hijos 
María José, Horacio, Jano, 
Cynthia Wuille-Bille; sus hijos 
políticos Angie, Dolores, 
Eduardo: sus nietos Julia, Ig
nacio, Matías, Sofía, Delfína, 
Juana y Emma, la despedimos 
con amor hoy, a las 13, en Par
que Memorial. - LAZARO 
COSTA, Tel. 4812-8040.

+
GALARZA de WUILLE BI- 
LLE, Lila. - Susy y Rafael, hijos 
y nietos acompañan con in
mensa pena y sus oraciones a 
Horacio, María José, Jano y 
Cynthia.

+
GALARZA, Lila, q.e.p.d. - Ma
ría José y Adolfo e hijos acom
pañan a María José, Julia e Ig
nacio con mucho cariño y 
ofrecen oraciones en su me
moria.

+
GARCÍA POQUET, Pedro 
Bartolomé, q.e.p.d. - Feman
do Eduardo Águirre, junto a 
sus hijos y hermanos, acom
pañan a Yaqui Labourt y a la 
familia García Poquet, y en
vían un saludo al cielo a su en
trañable amigo PB.

+
GARCÍA POQUET, Pedro 
Bartolomé, q.e.p.d. - Teodeli- 
na y Santiago Labourt y su hija 
Teodelina despiden a Pedro 
con mucho cariño y acompa
ñan a Jacqui en este doloroso 
momento.

+
GIBSON, Carlos Marcos 
(Malcolm), q.e.p.d., falleció el 
27-12-2024. - Se durmió en la 
paz del Señor. Sus hermanos 
Dicky y Jennifer, Roland y Mé
nica, David y Emilia, Cecilia y 
Roberto, sus sobrinos y sus so
brinos nietos acompañan a su 
esposa Claudia, a su hijo Char
les, a su nuera Rosario y a sus 
nietos Chloe y Liam en este di
fícil momento y ruegan una 
oración en su memoria.

+
GIBSON, Carlos (Malcolm). - 
Juan y Julia Capelli participan 
el fallecimiento de su querido 
amigo y acompañan a Claudia, 
Charles, Rosario y a sus nietos 
en este momento de dolor. 
Que descanse en paz.

+
GIBSON, Carlos (Malcolm). - 
Despedimos con mucho cari
ño a nuestro muy querido 
Malcolm, acompañando a 
Claudia y a los chicos en este 
momento de tanto dolor. Ma
risa, Jorge y familia.

GIBSON, Carlos. - Con inmen
so pesar despedimos a nuestro 
querido amigo Malcom quien 
partió el 27 de diciembre de 
2024. Acompañamos a Clau
dia, Charles y toda su familia 
en este difícil momento. Larry 
Lee y Carolina Sacco.

+
GIRARDI, Martín, q.e.p.d., fa
lleció 23-12-2024. - Su familia 
participa con profundo dolor 
su fallecimiento. Ana María, 
Emilia, Agustina, Federico y 
familia, Eugenia y familia, Sil- 
vina, Inés, Dolores y Alejan
dro.

+
SIRONI, Luis Eduardo. - Su 
esposa Alicia Nostro, sus hijos 
Soledad y Fernando Castro y 
Nicolás y María José Dotti, sus 
nietos Juan Bautista y Juan 
Cruz Castro, Valentino y Sal
vador Sironi, sus hermanos 
Pablo y Beatriz Sironi despi
den a Luis, hoy a las 11.30, en el 
cementerio de la Chacarita.

LAURENCENA, Hugo. - San
tiago D'Eramo saluda con 
gran pesar a su hija Manuela y 
evoca con cariño, respeto y ad
miración a Hugo y su obra.

+
MARCHETTI de TORRE, Ir
ma, q.e.p.d. - Sus hijos Paula y 
Gustavo Benedetto, sus nietos 
Ernestina y Hernán Casanova 
(as.), Enrique y Rocío Dri (a.) y 
sus bisnietos Lorenzo, Celina y 
Leo Casanova (as.) la despiden 
con enorme cariño e invitan a 
la misa que se oficiará en su 
memoria mañana, a las 19.30, 
en Mater Admirabilis, Arroyo 
914.

PIZZOLO, Mario, q.e.p.d. - El 
consorcio de propietarios del 
edificio Av. de Libertador 
3770 lamenta profundamente 
el fallecimiento del Sr. Mario 
Pizzolo, propietario del 5to pi
so. Acompañamos a su familia 
y seres queridos en este difícil 
momento, expresando nues
tras más sinceras condolen
cias.

PIZZOLO, Mario, q.e.p.d., fa
lleció el 26-12-2024. - La fami
lia Gómez lo despide con mu
cho dolor, acompañando a su 
familia.

PIZZOLO, Mario, q.e.p.d., fa
lleció el 26-12-2024. - La em
presa BVNET S.A lo despide 
con mucho dolor, acompa
ñando a su familia.

PIZZOLO, Mario, q.e.p.d., fa
lleció el 26-12-2024. - La em
presa Bahia Vision Color S.A. 
lo despide con mucho dolor, 
acompañando a su familia.

t
URQUIZA ANCHORENA de 
PALAZÓN, Julia. - Adiós que
rida Julia, nunca olvidaré los 
momentos tan lindos que pa
samos juntas. Te llevo en mi 
corazón. Inés Maguire.

t
VEDOYA, Wenceslao, falle
ció en Salta, el 25-12-2024. - 
Encontraste la paz que busca
bas. Tus tíos, Ricardo, Beatriz 
y Teresa Vedoya y tus familia
res políticos Eleonora Gambo- 
a, Ana Raimondi, Martín Ro
mero y Luz Achával te recor
daremos con amor y pedimos 
rueguen por su padre y her
manos.

+
VENTURA, Teresa Ballestee 
de, q.e.p.d. - Amalia y Marcelo 
Salerno la recuerdan con cari
ño y ruegan oraciones a su 
memoria.

Recordatorios

+
BALDUZZI, Agustín José, 
Sub. My. (RE), q.e.p.d., 28-12- 
29; 17-5-2019. - Amor mío, hoy 
cumplirías 95 años. Te amo y 
extraño infinitamente. Tu es
posa.

+
BALDUZZI, Agustín José, 
Sub. My. (RE), q.e.p.d., 28-12- 
29; 17-5-2019. - En este día tan 
especial te recordamos con 
mucho amor y te extrañamos 
muchísimo. Guíanos desde el 
cielo. Tus hijos Alex, Silvi, hi
jos políticos Licia, José Luis, 
nietas Estefi, Marina, nieto po
lítico Mati y bisnieta Emma.www.lanacion.com.ar/funebres

http://www.lanacion.com.ar/funebres
mailto:funebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/funebres


28 I SEGURIDAD LA NACION | SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2024

En el barrio, todos recuerdan roces 
con el hombre que mató a un vecinohomicidio. El policía retirado Rafael Moreno habría tenido otros episodios de violencia en una zona de La Matanza donde narcos y barras disputan el control de las calles

Condenaron a Guazzora por la violación de una menor
juicio. El periodista recibió una pena de 10 años y 6 meses de prisión

Manuel Casado
PARA LA NACION

“Siempre fue una persona muy mal 
llevada, con la señora vivían aisla
dos del resto del barrio, casi sin 
contacto. A ese tipo, si le estacio
nabas en frente de la casa, te acu
chillaba las ruedas”, así Paula, de 
50 años, se refirió a Rafael Moreno, 
el policía de 74 años que mató de un 
balazo a Sergio Díaz, un colective
ro de 40, después de una discusión 
durante la mañana de Navidad por 
el volumen de la música.

En Acevedo al 4100, en la locali
dad de Lomas del Mirador, partido 
de La Matanza, el paisaje de una se
rie de casas bajas de forma cúbica 
con patio delantero se funde con los 
ladrillos sin revocary la calle de tie
rra que dan inicio a la villa Las An
tenas. En esa misma cuadra, vive la 
mujer del primo de la víctima. Ca
si a la misma altura, pero enfrente, 
una quincena de uniformados de la 
Guardia de Infantería de la policía 
bonaerense custodiaba la casa de 
Liliana, la esposa de Moreno.

“Ella también tenía un carácter 
muy fuerte, una vuelta se metió en 
una pelea de pareja y al varón lo 
amenazó con un cuchillo”, agregó 
Paula, nacida y criada en ese ba
rrio, al hablar sobre a la esposa de 
Moreno. El homicidio fue el final de 
una discusión por el volumen de la 
música. Y en ese aspecto, la vecina 
comentó que existe “una costum
bre en el barrio donde se compite 
por quien hace sonar más fuerte 
el parlante. Especialmente, en las 
Fiestas. Y bueno, el de ellos [por el 
de Díaz y su grupo de amigos] fue 
el que más sonaba”.

Ana Pérez, de 63 años, vive hace 
tres décadas a una casa de distancia 
de la del autor del disparo mortal. 
Según sus cálculos, el policía reti
rado se mudó hace unos seis años 
a su actual vivienda.

“Ahí antes vivía la hija de la seño
ra, que lamentablemente falleció 
de cáncer. No es la hija de él, que es 
juntado con ella”, explicó. En el mo
mento del homicidio cuenta que 
estaba durmiendo, pero recordó 
algunos detalles de los instantes 
previos al fatídico desenlace. “Yo 
volví a las 4, más o menos. Tenían 
la música alta, pero adentro y en la 
vereda no más había cuatro o cinco 
chicos charlando”, dijo.

Sobre la hostilidad que Moreno 
supuestamente ejercía alrededor 
de aquellas personas que estacio
naban frente a su casa, Pérez con
tó episodios al respecto. “Mi yerno 
una vez quiso estacionar un minu
to para venir a buscar a mi nieta y 
se le apareció en el acto a exigirle 
que lo saque”, recordó y describió 
a Moreno como “alguien hosco, 
que nunca le daba bolilla a nadie e 
incluso algo agresivo, pero no co
mo una persona que un día se iba a 
aparecer con el revólver en la cintu
ra con la decisión de matar”.

Giualiano, de 31 años, es un obre
ro de la construcción, amigo de la 
familia de Díaz y vecino lindante 
de la casa donde hasta su deten
ción vivía Moreno, con quien no 
tenía trato, pero sí roces callejeros. 
“A mí también me ha hecho mal
dades en el auto por estacionarle 
en alguna oportunidad enfrente. 
Era un tipo oscuro, nunca lo pude 
enganchar porque esto hubiera 
estallado antes”, comentó.

“La casa donde mataron al mu
chacho es una casa de familia que 
tiene un almacén al frente y atrás 
viven madre, padre, hijo e hija. La 
hija es la mujer del primo de Sergio. 
Gente laburante, están destroza
dos, arruinaron a una familia en
tera”, detalló.

Ana describió la cuadra como 
“un lugar de comerciantes, traba
jadores yjubilados”. A medida que 
señalaba los frentes, enumeró los 
oficios de sus vecinos. “Aquel es 
costurero, tenés el ferretero de la 
esquina, la familia del pobre chico 

asesinado tiene una despensa al 
frente, nosotros nos dedicamos a 
la herrería y así”, relató en diálogo 
con la nación. En cuanto al asenta
miento lindero, considera que “se 
vive mejor de lo que parece de afue
ra” y que “la calle se vuelve más pe
ligrosa lejos que cerca de la villa”.

“Mirá cómo cuidan la casa del 
asesino”, se quejó de la cobertura 
policial Paola, que ve con pesimis
mo el devenir del conflicto en el 
barrio.

“Se la querían quemar, la chica 
tiene parientes en la villa”, advir
tió Ana sobre las represalias que 
podrían caer sobre el inmueble de 
la mujer de Moreno. Según Paola, 
tanto por parte de allegados de la 
víctima como también de Las Ante
nas, “donde cayó Chaky Chan” -re
cordó- en relación con el sanguina
rio narco que expandió su nombre 
en los noticieros por querer copar 
el barrio años atrás para radicar su 
imperio de la droga, pero que fue 
resistido por los vecinos.

“De noche esto puede ser un de
sastre, porque desde la villa algún 
vivo va a aprovechar para querer 
usurpar la casa”, vaticinó.

Territorio de Chicago
Las Antenas es sinónimo de Nue

va Chicago. Pese a que no es la zona 
del populoso club de la B Nacional 
instalado en el barrio porteño de 
Mataderos, las camisetas verde y 
negra se multiplican en cada rin
cón de esta parte de La Matanza. En 
la villa anida una poderosa facción 
de la barra brava que ocupa parte 

del paravalancha e intentó destro
nar al histórico grupo del barrio 
de Los Perales, nacido detrás del 
estadio del Torito. De hecho, has
ta principios de año, el punto de 
encuentro -contaron los vecinos- 
fue la calle Acevedo, sobre la mis
ma cuadra donde Moreno terminó 
con la vida de Díaz.

“Como se ve acá somos todos 
hinchas de Chicago. Mi pibe, que 
es un ultrafanático, se puso un boli- 
chito con músicay venta de comida 
y bebidas, y empezó a ser el lugar 
de las previas de los que iban para 
la cancha desde esta zona”, detalló 
Antonio, de 73 años, que dijo que 
“era una calle donde también se 
hacían los carnavales”.

Según este sastre, considerado 
el mejor de la zona, la condición 
fue que “si algún día se armaba 
quilombo, el negocio se cerraba”. 
Sabía que allí había una parte de la 
barra pujante por el control de la 
tribuna y que las tensiones podrían 
aparecer en cualquier momento.

La armonía se mantuvo hasta 
principios de 2024, cuando todo 
terminó en un tiroteo a plena luz 
del día. Diez meses después, en las 
persianas del exnegocio del hijo de 
Antonio aún perduran unos cinco 
o seis orificios de bala.

“Después de la pelea, a la ma
drugada, tipo dos o tres, vinieron 
a tirar. La situación quedó ahí”, ex
plicó, así como -en paralelo- pidió 
desligar al barrio de su estigma 
violento. “Entro y salgo a cualquier 
hora a la calle y no tengo proble
ma porque me conocen todos, si 
estoy de toda la vida acá. Son una 
minoría los que hacen problemas”, 
argumentó.

Paola también recordó aquellas 
previas de Chicago en Lomas del 
Mirador y hasta un encontronazo 
de Moreno con los hinchas por el 
frente de su casa. “Un día el viejo 
vio que se le empezó a juntar gente 
en la vereda y ‘peló’ el fierro por la 
ventana. Dicen que hasta tiró un 
par de tiros al aire para que nadie 
se ponga en la puerta”, aseguró.

Moreno está vez disparó a muy 
corta distancia con su revólver ca
libre 38. En la indagatoria dijo que 
había sido un accidente. “Se me dis
paró”, señaló ante el fiscal Matías 
Folino, que lo imputó por el delito 
de homicidio agravado por el uso 
de arma de fuego. •

El periodista y exprecandidato a 
diputado provincial por el parti
do Principios y Valores, Carlos 
Ezequiel Guazzora, fue conde
nado a la pena de diez años y me
dio de prisión por haber abusado 
sexualmente de una adolescente, 
delito ocurrido en 2023 en su ca
sa del barrio de Caballito.

La víctima fue entregada por su 
madre, a cambio de dinero y dro
gas. La mujer, cuya identidad no 
se publica para preservar la iden
tidad de la adolescente, fue con
denada a la pena de diez años de 
cárcel al ser considerada cómpli
ce primaria del abuso, según in
formó la Procuración General de 
la Nación en su sitio de noticias.

Las penas fueron impuestas 
por el Tribunal Oral en lo Cri
minal y Correccional N° 24, inte
grado por los jueces Maximilia
no Dialeva Balmaceda, Marcelo 
Alvero y Javier Esteban de la 
Fuente.

Guazzora había sido detenido 
el 21 de octubre del año pasado 
por personal de la Policía Federal 
Argentina (PFA) después de estar 
67 días prófugo. Fue atrapado en 
Merlo.

“Para los jueces Balmaceda, 
Alvero y De la Fuente, Guazzora 
es responsable de los delitos de 
abuso sexual con acceso carnal, 
lesiones leves y resistencia a la 
autoridad. Además, se le fijó una 
pena única de 12 años de prisión, 
ya que se unificó con una sanción 
a tres años de cárcel que había 
recibido por parte del Tribunal 
Oral Federal (TOF) N° 3 en 2021”, 
se informó en el citado portal ofi
cial de noticias.

En el juicio, el Ministerio Pú
blico estuvo representado por la 
fiscal general Ana Helena Díaz 
Cano y el auxiliar fiscal Leandro 
D’Ascenzo.

“En línea con lo que había re
clamado la fiscalía, el tribunal 
ordenó que, una vez que la sen
tencia quede firme, se obtenga 
y extraiga el perfil genético del 
hombre con el objetivo de que 
sea remitido al Banco de Datos 
Genéticos, de acuerdo con la ley 
26.879, que creó el Registro Na
cional de Datos Genéticos vin
culados a Delitos contra la Inte
gridad Sexual”, se agregó en la 
información de la fiscalía. •Denuncian a rugbiers por una brutal agresión a un joven

Mendoza. La víctima, de 24 años, y un testigo identificaron como agresores al menos a cuatr o jugadores de Marista Rugby Club

Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA.- Una vez más, un dra
mático caso de violencia fue prota
gonizado por un grupo de jugadores 
de rugby, lo que trae a la memoria el 
brutal homicidio de Fernando Báez 
Sosa. Esta vez la preocupante esce
na ocurrió en Mendoza, a la salida 
de una fiesta bailable en la madru
gada de Navidad.

Se trata de la feroz golpiza a un 
ingeniero de 24 años, identificado 
como Mateo Di Bari, quien sufrió 
heridas en el rostro y diferentes 
partes del cuerpo, por lo que tuvo 
que ser trasladado aun centro asis- 
tencial. La denuncia contra, al me
nos, cuatro jóvenes del reconocido

Marista Rugby Club fue radicada en 
la Justicia por la madre de la vícti
ma, quien aseguró que los agreso
res, conocidos en el ambiente y la 
noche mendocina, “viven pegando” 
cuando salen a bailar.

La golpiza al joven, quien se en
contraba junto con sus primos y 
amigos, se produjo alrededor de las 
7, a la salida de la fiesta Open Air, 
en la bodega Tierras Altas, ubica
da en Acceso Sur, Lateral Este 65, 
de la localidad Carrodilla, en Luján 
de Cuyo.

El ingeniero agredido y su madre 
dieron detalles a la prensa local del 
violento episodio, que comenzó 
dentro del lugar cuando uno de los 
rugbiers increpó verbalmente a 
uno de sus primos, molesto porque 

decía que lo estaba mirando. “Inten
to intervenir para separar la pelea, 
diciéndole que no hizo nada. En ese 
momento, uno de ellos me grita: 
¡Salí de acá, bolivianito, sos horri
ble!”, contó Mateo, quien ya fuera 
de la fiesta no divisó a sus familia
res y amigos. “Estaba afuera, apo
yado en la baranda, esperando que 
salieran”, recordó el joven, cuando 
un grupo empezó a pegarle.

“Me comenzaron a golpear por 
todas partes: en la cabeza, el pecho 
y la cara. Me rompieron la camisa y 
una de esas pifias me cortó la nariz”, 
relató el ingeniero, quien asegura 
que uno de los agresores tiene ante
cedentes de peleas. Asimismo, con
tó que varios amigos y otras perso
nas, entre ellas mujeres, buscaron 

intervenir para calmar la situación 
pero recibieron empujones. Final
mente, sus allegados lo auxiliaron 
tras la golpiza, le frenaron la hemo
rragia en la nariz y lo llevaron a una 
clínica privada.

En diálogo con la nación uno de 
los asistentes a la fiesta, quien co
nocía a la víctima, contó el lamen
table momento que vivió cuando se 
acercó al joven que estaba siendo in
crepado por los jugadores. “Cuan
do le pregunto a Mateo qué estaba 
pasando, comenzó una lluvia de pi
fias, empezaron a c... a trompadas 
contra la valla. Alcancé a ver bien 
la cara de cuatro, a quienes conozco 
por ser jugadores de Maristas. Les 
pegaban a todos los que intentaban 
separar”, expresó.

“Cuando se llevan a Mateo a la clí
nica, vimos a los agresores escon
didos detrás de un auto, en el esta
cionamiento de la vip, protegidos 
por los patovicas del lugar, ya que 
también estaba el padre de uno de 
ellos”, agregó.

“Toda la vida han sido los ‘piñate- 
ros’ de Maristas. Desde chicos han 
sido golpeadores, desde los 15 años, 
incluso en Reñaca, en Chile, se me
tían en problemas. Siempre provo
can y suelen empujar para que uno 
reaccione”, contó a la nación otro 
joven veinteañero mendocino que 
estaba esa noche en la fiesta.

Ayer, la víctima hizo una amplia
ción de la denuncia inicial, en manos 
del fiscal Tomás Guevara, en la Ofici
na Fiscal 11, de Luján de Cuyo. •
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U
na de las pruebas 
más evidentes de 
que Milei está a 
punto de cerrar un 
año exitoso, algo 
corroborable en 
los fundamentáis de una economía 

todavía frágil, consiste en constatar 
el discurso de los analistas que han 
estado siempre en sus antípodas 
ideológicas o directamente en la 
oposición. No falla. Prestarles aten
ción alcanza para advertir no solo la 
sorpresa, sino algo de desconcierto: 
muchos de los objetores del Gobier
no son capaces de aceptar el resul
tado positivo, pero no se explican 
todavía las razones del logro.

La realidad es que casi nadie lo 
imaginaba en tan poco tiempo. Ni si
quiera quienes comparten el rumbo 
elegido, perplejos más que nada por 
el modo y el contexto en que Milei 
pudo ponerlo en práctica: una socie
dad que le permitió hacer el ajuste 
más grande en al menos 65 años y, a 
diferencia de otros programas, con 
los ingresos cayendo. La novedad sa
cude al peronismo. Matías Kulfas, 
exministro de Economía de Alberto 
Fernández, valoró por ejemplo esta 
semana en una entrevista con Rey- 
naldo Sietecase la ausencia de cortes 
de calles. Y terminó admitiendo que 
él sabía perfectamente que el mode
lo de subsidios a las organizaciones 
sociales no resuelve ni la pobreza ni 
la protesta callejera, pero que la in
terna ató a aquella administración 
de pies y manos. “Lamento que eso 
no lo hayamos ordenado nosotros, 
que haya venido de un gobierno de 
derecha”, agregó.

Parte de la eficacia de Milei no re
side tanto en la naturaleza o la mag
nitud de la contracción presupues
taria, una necesidad obvia en un país 
que duplicó en 20 años su gasto pú- 
blicoy se consumió todos los stocks, 
como en la vocación del Presidente 
para aplicarla. Y eso depende prin
cipalmente de un rasgo del ámbito 
de la psicología: su personalidad. 
Algo de eso insinuaba anteayer su 
ministro de Economía, Luis Caputo, 
cuando decía sentirse identificado 
con Milei. “Somos parecidos”, le di
jo a Mariano Pérez, de la plataforma 
Break Point. No es que se parezcan: 
probablemente como nunca en la 
historia, presidente y ministro de 
Economía están consustanciados 
no solo en el objetivo, sino también 
en la receta.

En realidad, el prospecto de Mi
lei estaba al alcance de todos. Pero 
parecía inviable o piantavotos en 
la Argentina. Gabriel Rubinstein, 
exviceministro de Economía de 
Massa, dijo días atrás algo parecido 
a lo de Kulfas: parte del plan de Mi
lei es exactamente lo que él le venía 
proponiendo, sin éxito, al líder del 
Frente Renovador durante el paso 
de ambos por el Palacio de Hacien
da. Anteayer Caputo agregó algo 
que nunca había contado: cuando 
estaba a punto de aceptar ser mi
nistro, un candidato a presidente 
a quien no identificó lo llamó para 
recomendarle que no lo hiciera. “No 
hay ninguna chance de que esto no 
explote”, dice que le dijo, y agregó 
que sus dudas sobre regresar o no a 
la función pública habían sido com
partidas hasta ese momento incluso 
en su propia familia. Apenas Milei le 
hizo el ofrecimiento a Caputo, tomó 
además la precaución de reforzar 
convenientemente la propuesta con 
unallamadaalamujerdel ministro 
para que lo alentara a sumarse a las 
“fuerzas del cielo”.

El estilo Milei es todo eso. Tam-

EMPRESARIOS & CÍA.Parte de la eficacia del Presidente no reside tanto en la naturaleza o la magnitud de la contracción presupuestaria como en su vocación para aplicarlaLa convicción del ajuste, prueba superada de Milei
Francisco Olivera
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bién el afán por confrontar. Rasgo 
controvertido y al mismo tiempo 
eficaz. Y lo primero que convenció 
al mercado. Que el Presidente no 
retrocediera, por ejemplo, cuando 
el ajuste requería vetar dos leyes sen
sibles como la de movilidad previ- 
sionaly el financiamiento educativo. 
Ambas decisiones, cuestionadas y 
tomadas en medio de manifestacio
nes en contra, fueron justo las que 
provocaron las dos más abruptas 
caídas de riesgo país en el año.

Esa misma determinación le per
mitió abandonar la emisión mone
taria, bajarla inflacióny, por lo tanto, 
pese a tener todavía10.000millones 
de dólares de reservas netas negati
vas en el Banco Central, mantener 
intacta la confianza de sus votantes

Un círculo 
vicioso: ante la 
devaluación del 
real, el gobierno 
sube la tasa de 
interés par a 
convencera los 
ahorristasde 
quedarse en esa 
moneda y eso 
repercute en la 
deuda de Brasil

del balotaje. El reverso exacto de lo 
que le pasó a Lula, que entró en una 
encerrona con 300.000 millones 
de dólares de activos en esas arcas 
y que, aun así, no logra convencer. 
Un círculo vicioso: ante la devalua
ción del real, el gobierno sube la tasa 
de interés para convencer a los aho- 
rristas de quedarse en esa moneday 
eso repercute en la deuda de Brasil, 
que está en un 90% en reales, y por 
consiguiente, en una mayor des
confianza del mercado, que vuelve 
a apostar al dólar. Y así. El equilibrio 
fiscal, un flujo, resulta a veces más 
convincente que las reservas, un 
stock. Un hábito promete más que 
una conquista.

La segunda sorpresa que Milei le 
ha dado al establishment reside en 

el aspecto que este le suponía más 
flojo: la política. Haber obtenido una 
reducción tan rápida en la inflación 
le permitió al Gobierno reconfigurar 
su relación con otras fuerzas parti
darias. No es lo mismo este Milei que 
aquel Milei. Una fortaleza sin la cual 
la segunda parte del programa, que 
prevé transformaciones estructura
les, será imposible. El desafío es tan
to o más difícil ahora: Milei pretende 
arrancar el año legislativo con pro
yectos que seguramente serán resis
tidos. El más importante, una refor
ma provisional que incluye puntos 
álgidos como la equiparación de la 
edad jubilatoria entre hombres y 
mujeresy hasta la posibilidad de ins
trumentar un esquema mixto que 
permita aportes privados volunta
rios. También propondrá recuperar 
las cajas provisionales de las provin
cias que todavía las conservan, algo 
que deberá negociar con los gober
nadores, y otras dos reformas: una 
tributaria, que apunta a reducir los 
impuestos a no más de 6 o 7, y una 
electoral, que elimina las primarias. 
Metas ambiciosas y por ahora leja
nas para una administración que 
se juega una partida importante en 
las próximas tres semanas con el dó
lar, hasta que la demanda estacional 
afloje, y mientras el precio de la soja 
siga en mínimos históricos.

Sin esas herramientas, a las que 
podrían sumarse cambios en el régi
men laboral, costará crecer. No tan
to en 2025, para el que ya se prevé un 
mínimo del 3% después de la caída 
de este año, como más adelante. Pe
ro el Gobierno cuenta al menos con 
ese impulso para el año electoral. 
Anteayer, ante los diputados radi
cales expulsados de la UCR, Milei 
proyectó un 4,5%. Una recuperación 
interesante que, si se concreta, des
encadenaría otras decisiones. ¿Y las 
retenciones?, le planteó en ese en
cuentro el cordobés Luis Picat. “En 
la medida en que haya crecimiento”, 
contestó el Presidente.

Sin bajar impuestos la Argentina 
no será viable. Lo saben Milei y Ca
puto. También la Unión Industrial 
Argentina, ilusionada últimamen
te porque Daniel Funes de Rioja, 
su líder, le escuchó el argumento a 
Juan Carlos de Pablo, invitado fre
cuente a Olivos. Pero nada de eso 
se conseguirá sin acompañamiento 
legislativo. Por eso para el Gobierno 
son vitales las próximas elecciones. 
Necesita esperar a octubre o termi
nar de convencer a la dirigencia po
lítica de las ventajas de no gastar. 
Una fantasía de todos los tiempos. 
En su libro Dolarización, Argentina 
en la aldeaglobal, un ensayo que es
cribió en los 90, Gabriel Rubinstein 
recuerda una visita que, como di
rector ejecutivo de la calificadora 
de riesgo DCR-Fitch Rating, le hizo 
en 1994 a Cavallo con inversores 
norteamericanos e ingleses. A los 
consultores les preocupaba que, en 
lugar de crear un fondo anticrisis 
con el superávit fiscal y otros recur
sos, la Argentina hubiera decidido 
bajar impuestos. Y así se lo plantea
ron al ministro. Cavallo entendía la 
postura, pero les contestó que un 
eventual superávit llevaría a los di
putados a gastárselo y que, por lo 
tanto, él prefería bajar impuestos. 
“Si bien la respuesta del ministro 
sonaba comprensible, la comitiva 
del DCR no quedó muy tranquila 
respecto del grado de conciencia 
institucional”, concluyó Rubins
tein en el libro. Casi tres décadas 
después vinieron Massa y el “plan 
platita”. El rumbo puede estar claro: 
lo difícil es convencer. •
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El primer año de Milei
El Presidente deberá demostrar que defiende las instituciones con el mismo 
afán con el que logró grandes resultados frente al déficit fiscal y la inflación

A
 escasos días de que concluya 
2024, es oportuno efectuar 
un balance del primer año 
de gestión de Javier Milei y trazar 

las perspectivas que puede deparar
les a los argentinos el año que está a 
punto de iniciarse. El presente ma- 
croeconómico justifica que tanto los 
sondeos de opinión pública como los 
informes de influyentes consultoras 
internacionales le sonrían al presi
dente argentino. Del mismo modo, el 
controvertido estilo del primer man
datario, signado por la crispación y 
por cierta intolerancia hacia la críti
ca del periodismo, enciende lógicas 
señales de alarma en un buen por
centaje de ciudadanos convencidos 
de que el buen funcionamiento de la 
república, además de números favo
rables, exige instituciones sólidas.

Cierto es que el actual jefe del Esta
do asumió en circunstancias más que 
singulares. No solo por la catastrófica 
herencia que dejó el último gobierno 
kirchnerista, con un país al borde de 
la hiperinflación, con reservas ne
gativas, una economía estancada y 
un elevado déficit fiscal, en el que el 
manejo discrecional de los recursos 
públicos y la corrupción hicieron lo 
suyo. También, porque llegó a la Casa 
Rosada con una exigua cantidad de 
legisladores propios, equivalente al 
15% de los diputados y al 10% de los 
senadores de la Nación.

En tales circunstancias políticas, 
puede considerarse virtualmente 
milagroso que el Gobierno haya po
dido sancionar una importante me- 
gainiciativa como la llamada Ley Ba
ses; mantener una férrea disciplina 
fiscal, alejada de los cantos de sirena 
del populismo que anida en buena 
parte de la oposición, y avanzar por 
el camino de un audaz proceso de 
desregulación  económica y de trans
formación del Estado.

Milei se fijó como meta equilibrar 
las cuentas públicas desde el primer 
día de su gestión y lo consiguió. Se 
alcanzó un superávit fiscal desde su 
primer mes de mandato hasta hoy. 
Como consecuencia de eso, se puso 
fin a las expectativas inflacionarias. 
La inflación pasó del 25,5% en di
ciembre de 2023 al 2,4% en noviem
bre último, llegando a su nivel men
sual más bajo desde julio de 2020. 
Más aún, se puede esperar que siga 
cayendo en 2025, a juzgar por los 
pronósticos de las principales con
sultoras económicas del país.

También el riesgo país llegó a 
su menor nivel de los últimos cin
co años. Rondaba los 2000 puntos 
básicos cuando asumió Milei y hoy 
se ubica en 627, abriendo la posi
bilidad de que la Argentina pueda 
volver en breve a los mercados in
ternacionales de crédito, como ya 
lo vienen haciendo no pocas empre
sas que han podido colocar obliga
ciones negociables a tasas más que 
razonables para la historia reciente 
del país. Y, como corolario de estos 
logros, el propio Fondo Monetario 
Internacional (FMI) ha anunciado 
que se negocia un nuevo programa 
con la Argentina, que podría deri
var en el envío de fondos frescos que 
le permitan al equipo económico 
anticipar el levantamiento del ce
po cambiarlo y avanzar hacia un

sistema de flotación.
Sin dudas, hay margen para la 

esperanza desde el momento en 
que, por primera vez, un presi
dente anuncia que está dispuesto 
a profundizar el ajuste en un año 
electoral. La buena noticia, enton
ces, es que, partiendo de la base de 
que la estabilidad económica y el 
crecimiento del país dependerán 
de que se siga recortando el gasto 
público improductivo, se avance en 
la privatización de empresas públi
cas y se garantice el equilibrio fiscal, 
la máxima autoridad del país pro
mete mantener el rumbo o incluso 
ahondarlo.

Pero no bastará con cuidar las 
cuentas fiscales. Para que la Argen
tina pueda alcanzar un crecimiento 
económico sostenido es necesario 
avanzar en otras reformas estruc
turales. Una de las más relevantes

Para que la 
Argentina pueda 
alcanzar un 
crecimiento 
económico 
sostenido es 
necesario avanzar 
en otras reformas 
estructurales. Una 
de las más 
relevantes pasa por 
una reforma laboral

Los diez puntos del 
Pacto de Mayo 
deberían constituir 
la línea de partida 
parala 
construcción de los 
necesarios 
consensos políticos 
que permitan 
edificar políticas de 
Estado

pasa por una reforma laboral, más 
profunda que la que hasta el mo
mento pudo encarar el Gobierno. Es 
menester flexibilizar las relaciones 
laborales para incentivar la contra
tación formal de trabajadores. Y es 
imprescindible también reducir 
los impuestos al trabajo y el costo 
de las indemnizaciones por despido 
de quienes se incorporen al merca
do laboral.

Otra reforma estructural tiene que 
ver con un sistema previsional que 
está desfinanciado por la existencia 
de una desproporcionada ecuación 
entre trabajadores activos formales, 
que efectúan regularmente aportes 
provisionales, yjubilados.

El último desafío estructural de
be pasar por una adecuada reforma 
tributaria, que avance hacia una 
simplificación impositiva y elimine 
tributos claramente distorsivos.

Estas asignaturas pendientes re
querirán de consensos que se tra

duzcan en leyes que deberá aprobar 
el Congreso. De ahí la importancia 
de la cintura política de los repre
sentantes del oficialismo, no solo 
para evitar como hasta ahora que la 
oposición les voltee los decretos de 
necesidad y urgencia, sino también 
para articular acuerdos.

Junto con la Ley Bases, aprobada 
parlamentariamente después de lar
gas negociaciones, uno de los acuer
dos más relevantes de esta gestión 
gubernamental ha sido la firma del 
llamado Pacto de Mayo, celebrado 
por el Poder Ejecutivo Nacional y la 
mayoría de los gobernadores pro
vinciales. Sus diez puntos, entre los 
que figuran la innegociabilidad del 
equilibrio fiscal, la inviolabilidad de 
la propiedad privada, la necesidad 
de una reforma tributaria que reduz
ca la presión impositiva, una refor
ma laboral moderna, una reforma 
previsional que le dé sustentabilidad 
al sistema y una educación con al
fabetización plena y sin abandono 
escolar, deberían constituir la línea 
de partida para la construcción de 
los necesarios consensos políticos y 
sociales que permitan edificar polí
ticas de Estado.

Cuanto antes se encare ese proce
so, más rápidamente podrá el país 
superar el atraso y avanzar hacia un 
crecimiento sostenible. Pero para 
avanzar por ese sendero es impres
cindible abandonar las habituales 
mezquindades partidariasy dejar de 
gobernar desde el resentimiento.

Milei se impuso en las elecciones 
presidenciales de 2023 seduciendo a 
una vasta porción del electorado con 
un mensaje que, además de poner 
orden en la economía del país, pro
ponía terminar con los privilegios 
de la casta política y con la corrup
ción en la administración pública, al 
tiempo que advertía que la Argenti
na no podría dejar atrás su crisis con 
los mismos de siempre.

No es poco lo que hizo en su pri
mer año de mandato. Pero algunas 
señales confunden y deslucen su 
gestión. La insistencia en nombrar 
en la Corte Suprema de Justicia a un 
juez como Ariel Lijo, que es la antí
tesis de la probidad; las marchas y 
contramarchas desde el oficialis
mo para la sanción de la ley de ficha 
limpia en el Congreso, y la llamativa 
actitud del Gobierno de mirar para 
otro lado frente al escándalo de un 
jefe de la Dirección General Impo
sitiva (DGI) que no declaró parte de 
su millonario patrimonio ante la 
Oficina Anticorrupción no pueden 
menos que sembrar dudas acerca de 
cuán genuina es la lucha del actual 
gobierno contra la corrupción. Los 
habituales insultos presidenciales 
contra periodistas provocan tam
bién inquietud, tratándose la liber
tad de prensa de un pilar del sistema 
republicano.

Como ha señalado recientemente 
el premio Nobel de Economía Paul 
Krugman, “si bien el resentimiento 
alcanza para llevar a alguien al po
der, a la larga no alcanza para que 
lo conserve”. En tal sentido, el Presi
dente deberá demostrar que defien
de las instituciones con el mismo 
afán con que lucha por imponer sus 
ideas económicas.
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Incertidumbre
El Gobierno ha logrado 
instalar el equilibrio en las 
finanzas públicas como 
patrón actual y futuro de 
gestión. Los instrumentos 
como el RIGI están dispo
nibles y, en paralelo, los 
anuncios de enormes inver
siones proliferan cual avisos 
comerciales. Sin embargo, 
la robustez financiera del 
Estado nacional no ha logra
do incidir en el ánimo y la 
decisión masiva de invertir 
y crear trabajo. El alije del 
Estado se ha concentrado 
en el recorte de gastos en la 
nómina salarial y en las ju
bilaciones, en la supresión 
de organismos parásitos y 
en la persistente tarea de 
desregulación para facilitar 
el comercio. Frente a ello, 
el cambio estructural que 
significaría poner en manos 
privadas el gerenciamiento 
de empresas y entidades 
que brindan servicios a los 
ciudadanos sigue en paña
les en los hechos concretos. 
Dudar del rol del Estado pa
ra controlar las conductas 
del empresariado ante acti
vidades monopólicas donde 
los clientes son naturalmen
te cautivos solo producirá 
atrasos. Hay demasiada ex
periencia negativa que en
seña cómo hacerlo bien. La 
apertura alocada del comer
cio exterior que se enrolaba 
en la filosofía mágica del 1 a 
1 terminó en un fracaso con 
épica de tragedia. Mientras 
nosotros estamos asoman
do la cabeza al viejo precipi
cio ya conocido, los grandes 
países protegen sus produc
ciones locales sin temores 
arancelarios y cuidando sus 
estructuras monetarias.
Tenerlo presente es conocer 
las reglas del mundo. Las 
reales; las que no se pierden 
en el discurso. Eso dará la 
confianza que falta. Las mu
tuas simpatías personales 
entre líderes solo aportan 
para la foto y no para la pe
lícula, cuyo guión es el de
sarrollo y el bienestar de los 
pueblos. La agenda econó
mica 2025 está a la espera. 
El balance financiero 2024 
se cumplió con creces. Pero 
la incertidumbre del enig
ma está al acecho.
Ing. Nicolás V. Gallo
DNI 4.273.761

Artícufo4t
La Convención de Viena 
dice claramente que los 
bienes de una representa
ción de un país extranjero 
no pueden ser motivo de 
embargo y de requisa y 
gozan de inmunidad. Las 
embajadas, sus vehículos, 
etcétera. Eso se respetó cla
ramente. Y también dice 
claramente su artículo 41, 
sobre las personas diplomá
ticas, que deben respetar 
las leyes y normas del país 
donde se encuentran. Acá 
se malinterpretan bienes 
con personas. Las personas 
deben cumplir con las leyes 
locales. También se dijo que 
si no se cometió una infrac

ción, tampoco se lo podía 
detener. Si no se le hace un 
control de alcoholemia, no 
se puede saber si no estaba 
cometiendo una infracción; 
si quien dice ser tenía regis
tro, tampoco se pudo saber 
si quien conducía el vehícu
lo era personal diplomático 
o el de limpieza de la emba
jada. Todas las personas de
ben cumplir con la ley local. 
Se confunde, igual que en la 
política local con los fueros, 
inmunidad con impunidad. 
Señores diplomáticos, a 
respetar las normas y leyes 
locales, y si no les gusta, mo
difiquen la Convención de 
Viena y su artículo 41, que 
así los obliga.
Omar Bavcar 
DNI 12.735.162

Precios excesivos 
Por encargo de un peón 
rural, el 22 de diciembre, 
en el supermercado ma
yorista Makro de Esteban 
Echeverría 2870, de Munro, 
compré dos cabezas de ajo 
a $1982, más IVA del 10,50%, 
cada una, constando así 
en la factura. El precio me 
pareció altísimo, se lo mani
festé a la cajera, pero como 
jamás compro ni consumo 
ese condimento, carecía 
de referencia para discutir. 
Pensé que era lo que real
mente costaba y lo pagué. 
A la mañana siguiente tuve 
que ir a Azul y estacioné 
al comienzo de la segunda 
cuadra de Colón al 900. 
Había allí una importante 
verdulería en la que pre
gunté por el precio del ajo, 
idéntico al comprado el día 
anterior, y me dijeron $800, 
lo que implica una diferen
cia de 247,75%. La desmesu
ra en el precio de Makro es 
groseramente excesiva, en 
nada contribuye a la grave 
situación que tratamos de 
superar en el país y, de aho
ra en más, me queda la duda 
sobre la razonabilidad de to
dos y cada uno de los precios 
que Makro cobra.
Eduardo Usandivaras 
DNI 8.172.877

En la Red

FACEBOOK
Doble crimen: la 

detuvieron por matar a 
puñaladas a sus jefes

“17 años, qué futuro. 
No vengan con que 
porque era menor 

merece una condena 
suave. Reclusión” 

Valentín Prieto

“Bajen la edad de 
imputabilidad” 
Elena Susana Clark

“Delito de adulto, 
condena de adulto 

como en varios 
países. ¡Cambien las 

leyes!
Joaquín De Cristóbal
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Injustificable papelón 
He sido jugador de golf y di
rigente de un club durante 
varios años. Con estupor 
he visto cómo se ha juzga
do durante largos años al 
doctor Macarrón -a quien 
no conozco-, a quien se 
acusaba del crimen de su 
esposa. Los jueces que lo 
procesaron no sé si sabrán 
de derecho -aclaro que soy 
abogado-, pero son perfec
tos ignorantes de lo que es 
el deporte del golf. Tanto se 
decía que él la había man
dado a matar por sicarios 
como que él mismo se ha
bía trasladado en horas de 
la noche desde Punta del 
Este -donde estaba partici
pando de un torneo de golf 
de dos días, que además 
ganó-, en un avión privado, 
hasta Córdoba, para volver 
luego de dar muerte a su es
posa. Cualquier jugador de 
ese noble deporte, por me
diocre que sea -como lo fui 
yo-, sabe que, con un pro
blema mental de esa mag
nitud, nadie puede concen
trarse para triunfar en un 
torneo de golf de dos días. 
Es absolutamente imposi
ble. Una vez más, la Justicia 
argentina ha incurrido en 
un injustificable papelón. 
Dr. Patricio A. Navarro 
paddy_navarro@hotmail.com

Robo de patentes 
Cualquier ciudadano que 
tenga la desgracia de que le 
roben la chapa patente de 
su automóvil, situación que 
ocurre frecuentemente en 
el conurbano bonaerense, 
tendrá que realizar el trá
mite para la reposición en 
el Registro de la Propiedad 
Automotor. Luego de pa
gar el trámite, pagar como 
siempre es lo primero que 
exigen, le entregarán una 
patente provisoria de papel. 
Pero hasta tanto se haga 
efectiva la entrega de la cha
pa del duplicado, que los 
mismos empleados del Re
gistro Automotor estiman 
que puede tardar 6 meses 
debido a “la falta de insu
mos que es de público cono
cimiento”, estará obligado 
a regresar al Registro pun
tualmente cada 30 días pa
ra revalidar con una firma y 
un sello la patente de papel. 
¿No sería lógico evitar este 
engorroso procedimiento 
de idas y venidas dándole 
validez a la patente de papel 
directamente hasta la en
trega de la chapa patente, 
para simplificarnos la vida? 
Espero que este reclamo le 
llegue a alguna autoridad 
competente del Registro 
Automotor que tenga un 
poco de buena voluntad 
y lucidez para buscarle la 
mejor solución.
Gabriel Ballester 
gabrielballe@gmail.com

OCCIDENTE

De la pérdida de confianza 
al resentimiento

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

MONTE VIDEO 
Paul Krugman se despidió de 

su clásica columna de The 
New York Times con un nos

tálgico artículo en que evoca el op
timismo del año2000y se lamenta 
de este tiempo en que el “resenti
miento” y la “ira” han ganado a la 
sociedad occidental.

El resentimiento, según la muy 
precisa definición de Nietzsche, 
es un “sentimiento de hostilidad 
envidiosa hacia lo percibido co
mo fuente de las propias frustra
ciones”.

Mucho de eso ocurre hoy. Krug
man evoca hasta el resentimiento 
de los multimillonarios como Elon 
Musk que se consideran injusta
mente maltratados por un público 
mediocre que no valora lo que gen
te como él ha logrado para la civili
zación. Es ese mismo sentimiento 
que aflora en Trump y su visión de 
un mundo en blanco y negro.

En el otro extremo, los sectores 
pobres y medios de la población 
alcanzaron en la treintena que va 
de1980a 2010 un avance inédito en 
expectativa y calidad de vida, pe
ro hoy están también contagiados 
por ese generalizado malestar que 
ha llegado a la vida política, con la 
irrupción de movimientos popu
listas, la declinación de las estruc
turas tradicionales y un desasosie
go creciente. Líderes redentores, 
con la promesa de un mundo me
jor, se autoerigen en los salvado
res de la malignidad encarnada 
en un enemigo: el inmigrante, el 
Estado leviatán, el derrumbe de 
los valores tradicionales, la ines
tabilidad en el empleo propio de 
la nueva economía digital, la oli
garquía, la casta, el comunismo.... 
Como dice Lacan, “quizás no haya 
ningún fenómeno que contenga 
un sentimiento destructor más 
grande que la indignación moral, 
lo que lleva a que la envidia o el 
odio actúen disfrazados de virtud”. 
En una palabra, en medio de una 
deslumbrante revolución cientí
fica y tecnológica, no vivimos la 
asombrada alegría de lo nuevo y 
maravilloso que surge, sino una 
profunda desconfianza ante el 
cambio, un terror, un pánico a lo 
que viene destrozando anteriores 
certezas.

En el célebre comienzo de Con
versación en La Catedral, Santiago 
Zavala, “Zavalita”, desde las puer
tas del diario en que escribe mira, 
“sin amor” la avenida Tacna, con el 
perfil agrisado de su desparejo edi- 
ficioy se pregunta “en qué momen
to se ha jodido el Perú”. Pregunta 
que bien podríamos hacernos 
nosotros, cuando caído el Muro 
de Berlín, en 1989, la democracia 
liberal y la economía de mercado 
quedaban solitarias y triunfan
tes, sin enemigo a la vista; en 1986 
lanzábamos la Ronda Uruguay, 
creando la Organización Mun
dial de Comercio para ordenar un 
mundo globalizado y Europa cul
minaba en 1999 su deslumbrante 
proceso de integración lanzando 
la moneda común. ¿Cómo es po
sible que cuando esperábamos la 
paz eterna de Kant termináramos 
en lo que estamos? ¿Cómo se des
compuso tan rápido?

La secuencia optimista de la 
globalización tiene su primer 
eclipse en 2008 con la crisis fi
nanciera, que lleva a restriccio

Julio María Sanguinetti
-PARA LA NACION-

nes. Había ocurrido ya el dispa
rate de la guerra de Irak, pero se 
la veía solamente como un episo
dio puntual. Sin embargo, paso a 
paso, las cosas fueron cambiando, 
hundiéndonos en verdaderas con
tradicciones.

En términos de libertad comer
cial, todo se ha invertido y el lide
razgo lo tiene China, que no par
ticipó de la fundación de la OMC, 
mientras Estados Unidos se lanza 
a un errático revivir proteccio
nista. En este caso, “el enemigo” 
es China, que -a diferencia de la 
Unión Soviética- no propone ca
tequizarnos con su sistema, sino 
solo comerciar, pero cuyo éxito de
safía la omnipotencia tecnológica 
de la industria norteamericana.

Adolecemos de una sangrien
ta guerra europeo-occidental, en 
que un nacionalismo imperial de 
tono dieciochesco invade un país 
vecino. La Rusia presuntamente 
democratizada deviene un auto
ritarismo de aliento zarista y sale 
a reconquistar las fronteras de Pe
dro el Grande.

La triunfante democracia oc
cidental aparece asediada por re
gímenes populistas, que no solo 
brotan de la izquierda, como era 
la tradición, sino de una derecha 
agresiva que pone el sistema al 
borde de la legalidad. Partidos de 
extrema derecha asoman inespe
radamente o, como en el caso del 
viejo Partido Republicano de los 
Estados Unidos, un líder populis
ta, empresario poderoso, lo toma 
por asalto.

Hasta el antisemitismo reflota 
su odioso prejuicio, pero en cla
ve inversa: recluta su fuerza en la 

Tal cual explica 
Daniele Giglioli 
en un ensayo, “la 
víctima es el 
héroe de nuestro 
tiempo”, porque 
“inmuniza 
contra cualquier 
crítica, garantiza 
la inocencia más 
allá de toda duda 
razonable"

extrema izquierda y ya no tanto 
en la extrema derecha. La reedi
ción de la guerra del radicalismo 
islámico contra Israel produce 
esa inesperada inversión de ro
les, simplemente por la aparición 
del victimismo como sentimiento 
colectivo. Tal cual explica Danie
le Giglioli, en un luminoso ensayo, 
“la víctima es el héroe de nuestro 
tiempo”, porque “inmuniza contra 
cualquier crítica, garantiza la ino
cencia más allá de toda duda ra
zonable”. El ominoso 7 de octubre 
de 2023 marcó el peor “pogromo” 
antijudío desde el Holocausto. Is
rael era (y es) una real víctima. Pe
ro hubo de defenderse, de volver a 
luchar por su sobrevivencia, y allí 
un cínico y hábil terrorismo, que 
domina la Franja de Gaza, tiene de 
rehenes a los palestinos que allí vi
ven y los erigió automáticamente 
en la víctima. El victimario verda
dero, Hamas, pasó a la trastienda, 
y la víctima palestina -también 

real víctima- transformó diabóli
camente en agresor al que se de
fendía. En eso estamos todavía.

Como se advierte, aquel mundo 
optimista, que celebraba la globa
lización, está hundido en guerras 
anacrónicas,  de religión o imperia
lismo territorial; en Europa están 
desvanecidos los viejos gloriosos 
partidos de la posguerra, republi
canos gaullistas, demócrata cris
tianos italianos... Una democracia 
de protestas se nutre de pasiones 
identitarias, discursos de odio y 
fundamentalmente una pérdida 
de confianza generalizada. “Que 
se vayan todos”, fue en algún mo
mento la expresión mayor de ese 
sentimiento de rechazo. Las cla
ses medias avanzaron rápido, pe
ro ahora se sienten estancadas, no 
ven para adelante.

La sociedad fue perdiendo con
fianza. En el valor de la libertad. En 
las garantías del Estado. En jue
ces, políticos y sacerdotes. A ellos 
se atribuyeron las frustraciones 
propias y de ahí el resentimiento 
del que habla Krugman.

El futuro, como siempre, sigue 
esperando. “Queremos explorarla 
bondad, comarca inmensa donde 
todo se calla”, dice el poeta Apolli- 
naire. Y agrega con el escepticis
mo de su tiempo: “Pobres de no
sotros que combatimos siempre 
en las fronteras de lo ilimitado y 
porvenir”.

Lo fantástico de la vida es, justa
mente, estar frente a lo ilimitado y 
porvenir. Asumiendo que siempre 
hay espacio para construir. No to
das son fatalidades. •

Expresidente de Uruguay
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L
os funcionarios de Putin se 
saben miembros de la casta. 
¿Cómo permitir que un agen
te de tránsito porteño someta 
a sus diplomáticos a un control de alco- 
holemia? Sería, como dijo la embajada 
rusa, un “atentado contra la persona, la 

libertad y la dignidad de los miembros 
de la misión diplomática”. Absurdo. Al 
negarse al control y atrincherarse en 
sus autos, estos diplomáticos defen
dieron su “derecho” de manejar por la 
ciudad con medio litro de vodka en la 
sangre, si se les antojara. ¿Y el respeto 
a las normas? ¿Y el cuidado de la segu
ridad y la vida de los simples mortales? 
Según parece, nada importa cuando se 
trata de defender privilegios.

Así funciona la casta. Tanto en Rusia, 
donde un régimen despótico edificó una 
nomenklatura que depende del líder su
premo, como en la Argentina, donde los 
curiosos movimientos de sus miembros 
sugieren que la casta local ensaya pasos 
de gatopardismo. Nada cambia si solo 
cambia la camiseta que visten los juga
dores de siempre: ayer de Boca, hoy de 
River. Lo que importa es entrar al palco 
en el que se gritan los goles, donde son 
bienvenidos todos los que se inclinan 
ante los colores del campeón.

Transcurrido un año desde la asun
ción de Javier Milei, las incógnitas son 
muchas. En su visceralidad, el Presi
dente adopta gestos intempestivos de 
fuerte impacto político y sorprende. La 
oposición, tanto la dura como la blanda, 
no acaba de decodificarlo. Tampoco los 
suyos. Su imprevisibilidad, acompaña
da muchas veces de una cólera sagrada 
que se activa en forma recurrente y sin 
aviso, siembra desconcierto y temor. El 
Gobierno aprovecha esto para sumar 
poder. La incertidumbre campea.

Al lado de interrogantes aún sin res
puesta, sin embargo, se van perfilando 
algunas certezas. Una de ellas, bien con
creta: Milei logró controlar la inflación, 
equilibrar las cuentas y bajar el riesgo 
país a partir de un ajuste drástico que 
contó con el apoyo, y el consecuente sa
crificio, de buena parte de la sociedad.

Al margen —por Héctor M. Guyot

Tres certezas 
en torno a Javier Milei

No es poco. Esto habla de este gobierno, 
pero también, en forma tácita, de otros 
que el voto consagró antesy conviene no 
olvidar: veníamos sosteniendo el peso 
de un Estado desquiciado desde hace 
décadas, víctima del clientelismo y la 
corrupción, malogrado en mayor me
dida por el peronismo y liquidado en los 
últimos gobiernos kirchneristas.

Por mi parte, voy confirmando una 
presunción acaso menos tangible: el 
dogmatismo de Milei. El Presidente ac
túa como un líder redentorista. Convo
ca a una utopía donde el mal no tiene 
cabida, pues será derrotado urbi etorbi 
durante la lucha que es preciso librar

Las misas 
libertarias me 
recuerdanlos 
actos en los que, 
desde un altar 
profano. Cristina 
anunciaba otro 
paraíso, pero 
despertaba la 
misma adoración

para alcanzar el paraíso. Una épica muy 
atractiva, más cuando el sumo sacerdo
te es capaz de transmitir como lo hace 
la fe que lo mueve. Las misas libertarias 
me recuerdan los actos en los que, des
de un altar profano, Cristina Kirchner 
fogoneaba otra lucha y anunciaba otro 
paraíso, pero despertaba el mismo fer
vor y la misma adoración que hoy sus
cita Milei. ¿Creía Cristina en su relato? 
Difícil saberlo, pero presumo que sí. No 
dudo en cambio de la fe del Presidente 
en su doctrina. En ella no hay resqui
cio para la duda o el matiz. Semejante 

adhesión a una idea, y más aún cuando 
resulta tan extrema, tiende a producir 
un progresivo divorcio de la realidad. 
Lo hemos visto. También alimenta ese 
homenaje a la intoleranciay la negación 
del otro, en nombre de un supuesto bien 
supremo, que aquí se dio en llamar “ba
talla cultural”. Las utopías políticas de 
este tipo no suelen terminar bien.

Otro rasgo que veo confirmado: el 
personalismo del Presidente. Cuando 
uno se persuade de tenerla tan clara, de 
haber hecho una lectura definitiva de 
los problemas del mundo en base a ver
dades inmutables, es difícil no sentirse 
un iluminado. Todo cuestionamiento se 
percibe como una afrenta proveniente 
de las fuerzas del mal, a las que hay que 
derrotar sin miramientos para desple
gar la propia visión. La energía de Milei 
se alimenta de la adhesión, la sumisión 
y hasta la adoración de quienes los ro
dean. Y tiende a rechazar los límites, ya 
sea que los señale la prensa o los impon
ga la Justicia. Tendemos a olvidar que 
el populismo no es más que una praxis 
que emana de la personalidad del líder. 
Al lado de los líderes populistas, claro, 
suele haber cabezas frías que aportan 
estrategia y cálculo. Aquí las hay.

La adhesión a un dogma y la perso
nalidad de Milei, claves de la aventura 
libertaria, han jugado durante este año 
un papel ambiguo. La determinación 
con la que el Gobierno encaró el ajus
te explica en buena medida sus logros 
económicos. Al mismo tiempo, el per
sonalismo del Presidente cerró la posi
bilidad de alianzas con fuerzas políti
cas que apoyan el rumbo: Milei exige 
adhesión incondicional. Pierde tiempo 
Mauricio Macri si espera otra cosa. En 
su afán redentorista, por otra parte, el 
líder libertario busca la hegemonía sin 
importar cómo. Cuando el fin justifica 
los medios, vale la candidatura de Ariel 
Lijo a la Corte y el reciclado de la vieja 
casta, esa que prometió extirpar.

El modo en que se resolverán estas 
contradicciones en 2025 no depende 
solo del Gobierno y eso abre una puer
ta a la esperanza. Feliz Año. •

O
NOTICIAS INCORRECTAS

Qué fake 
era mi 
netus

Mariano Donadío 
—LA NACION—

Hace tiempo que consumimos no
ticias falsas. Nuestro organismo ya no 
las rechaza. Las acepta, las necesita 
y hasta las exige. El canal de noticias 
Deutsche Welle propone las más cu
riosas de 2024: vamos a repasarlas (y 
de paso a desmentirlas porque siem
pre hay alguien que todavía cree en 
ellas).

No es cierto -como afirmó Donald 
Trump- que los inmigrantes que lle
gan a Norteamérica se están comien
do los perros y los gatos de los pobres 
ciudadanos. No es cierto que Emma- 
nuel Macron fue visto besando a otro 
hombre durante un paseo en barco. 
No es cierto que Zelensky compró el 
Mercedes-Benz de Hitler. No es cier
to que Trump llevaba un almohadón 
absorbente para disimular su incon
tinencia. No es cierto que el huracán 
Helene fue dirigido adrede contra los 
Estados Unidos.

Estamos cansados de leer listas en 
esta época del año, pero conviene ha
cer este repaso para miramos a noso
tros mismos con un poco de vergüen
za y decir que sí, que esta vez nos lo 
creimos, que muchas veces entramos 
como caballos. •

Algo más...
Elon Musk anunció que X cuenta con 
una nueva aplicación llamada Grock. 
Esta permite realizar imágenes foto
gráficas de una verosimilitud  pasmosa 
como aquella de Putin, Trump y Kim 
Jong-un vestidos con suéteres navide- 
ñosy riendo junto a una chimenea en
cendida. Un buen año para las fábricas 
de mentiras. •
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